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Ferrara, residenti arrabbiati bloccano via Olmo
L' accusa: sul tratto in ghiaia buche pericolose e rimpallo tra Comune e Bonifica.
Modonesi promette un incontro a tre.

FERRARA. Per protestare contro la strada
'scaricata'  ier i  hanno inforcato  le bici  e
bloccato il cantiere. I camion erano attrezzati
per sistemare il manto stradale della parte
asfaltata di via Olmo, zona sud della città, tra
Fossanova San Biagio e Gaibanella. Si sono
fermati tutti come il carro armato di piazza
T ienanmen e  dopo qua lche  minu to  d i
battibecco tra operatori e dimostranti è partita
la chiamata ai vigili urbani: "Venite per favore,
qui non ci fanno lavorare". A protestare ieri
mattina erano un gruppo di residenti di via
Olmo, stanchi di sentirsi ripetere che il tratto
compreso tra via Quercia e via Bassa, è
«privato» e che i buchi sul fondo di ghiaia,
segnalati come pericolosi dagli abitanti della
zona, deve tapparli «con i suoi soldi» chi ha la
proprietà che si affaccia sulla strada. Un
danno che si aggiunge a un altro danno:
«Pochi giorni fa  raccontano i residenti  nel
tentativo di evitare le buche più profonde, una
persona alla guida della sua automobile è
finita sulla banchina che ha ceduto facendola
precipitare nei campi». La protesta a due ruote
è andata in scena intorno alle 8. «Vediamo se
così qualcuno ci dà retta», si sono detti i
residenti (un drappello di una decina di
persone) parandosi davanti ai mezzi degli
operatori. «In effetti all' inizio ci hanno guardato un po' male e ci hanno chiesto di lasciare libero il
passaggio  racconta una residente  hanno anche insistito, qualcuno si è irritato. Noi abbiamo spiegato
le nostre ragioni, poi è arrivata la polizia municipale che ha registrato i nomi dei cittadini presenti (il
blocco è stato rimosso dopo una trattativa, ndr). Dopo abbiamo ricevuto la visita dell' assessore
comunale Aldo Modonesi e del dirigente Enrico Pocaterra ». Dall' assessore, secondo quanto riportato
dalla residente, è arrivata «la promessa di convocare un incontro a tre (abitanti, Comune, Bonifica) per
chiarire una volta per tutte di chi è la competenza sul segmento carrabile che collega via Quercia a via
Bassa. La contesa ha già una storia alle spalle. Nel novembre 2014 la "Nuova" pubblicò una lettera nella
quale gli abitanti del tratto non asfaltato di via Olmo segnalavano «lo stato di completo abbandono e di
degrado» del percorso coperto da stabilizzato. I cittadini ricordavano che «fino a una decina di anni fa la
manutenzione della strada era abbastanza regolarmente effettuata dal Comune, nonostante la proprietà
fosse (come ancora oggi) del Consorzio Bonifica Vecchio Reno (oggi Consorzio di Bonifica Pianura di
Ferrara)». Più recentemente è iniziato il «rimpallo di responsabilità» tra Municipio e Consorzio che
«sostengono di non essere tenuti alla manutenzione della strada in quanto "non di uso pubblico"». Nel
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frattempo nell' elencoinventario delle strade del Comune che con la dicitura generica "oltre via Quercia"
classificava la via "comunale", dal 2005 è comparsa una nuova definizione ("privata") accanto all'
indicazione "da via Quercia a via Bassa", osservano i residenti. Eppure, concludono gli abitanti della
strada 'scaricata', a lato del percorso in stabilizzato sono presenti cartelli stradali che il Comune utilizza
sulle strade comunali; la via inoltre viene percorsa quotidianamente e «non solo dai residenti dei fondi
agricoli adiacenti». Il Comune, dal canto suo, aveva risposto che l' ente «non ha mai effettuato interventi
di manutenzione nella via indicata, via che non era e non è mai stata di proprietà del Comune». (gi.ca.)
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Finanziamento di 9 milioni per il po.

Idrovia, con il contributo Ue si apriranno quattro
cantieri

Quelle enormi chiatte che si vedono passare a
ritmo continuo sul Reno tedesco, ad esempio,
e chiamate un po' pomposamente "navi di V
classe europea", ancora non si capisce
quando e come saranno messe in grado di
transitare sotto il ponte della Pace o nella
curva di San Luca. Di sicuro il mattoncino da
ol t re 9 mi l ioni  d i  euro  t i rato  fuor i  dal la
Commissione europea l' altro pomeriggio, è un
segnale che il progetto Idrovia resta ai primi
posti delle priorità italiane a Bruxelles, anche
per la presa che le autostrade d' acqua hanno
sugli amministratori centroeuropei. La quota
ferrarese del finanziamento proposto dalla
Commissione per l' eliminazione dei colli di
bottiglia su tutto l' arco dell' Idrovia sarà di
circa 1,6 milioni, nell' ambito delle quattro
opere già varate che valgono 8 milioni di euro.
Ed è ormai la quarta volta negli ultimi anni che
Bruxelles distribuisce quote di finanziamento
per l' Idrovia ferrarese, per un totale che arriva
ormai a 6 milioni di euro.
Il recente finanziamento copre il 20% dei costi
dichiarati, con un range richiesto tra il 10 e il
40%. «Quando arriveranno, i soldi europei
saranno uti l izzati per mandare avanti  la
progettualità nel suo complesso» spiega
Moreno Po, dirigente della Provincia che segue le opere per le quali è stato richiesto il cofinanziamento
europeo. Si tratta di due botti a sifone, una già in progettazione esecutiva e pronta per il cantiere a inizio
216, e l' altra con progettazione esecutiva in corso; poi la passerella ferroviaria sul Burana che serve il
petrolchimico, che deve diventare mobile, la cui progettazione esecutiva è attesa per la primavera
prossima; e infine l' innalzamento del ponte sull' Idrovia a Pontelagoscuro, in via Vallelunga, la cui gara
è prevista per metà del prossimo anno.
Si tratta di opere complementari ai grandi interventi del tratto cittadino dell' Idrovia, che riguardano
appunto la sorte dei grandi ponti (Pace e San Giorgio su tutti), della curva di San Luca e della Darsena,
che rappresentano i veri problemi strutturali dei "colli di bottiglia" ma sono per ora stralciati.
È in corso di affidamento uno studio per il superamento di queste strozzature, con tanto di conseguenze
sul traffico cittadino, mentre sono ormai completate le analisi sui fanghi da estrarre dalla Darsena, per
renderla navigabile.
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Pozzi per estrarre il gas La parola passa ai cittadini
Stasera l' assemblea pubblica. L' intervento avrà per ora uno scopo esplorativo Già
individuata l' area che si trova a Masi San Giacomo, si lavorerà per tre mesi.

MASI SAN GIACOMO Pozzo per la ricerca del
gas metano a Masi San .Giacomo: stasera alle
ore 18 in municipio è previsto un incontro con
la cittadinanza.
L' intervento, vale a dire l' insediamento per la
ricerca di idrocarburi, durerà circa tre mesi e
non produrrà danni ambiental i  e socio
economici al territorio come assicurato dalla
società promotrice dell' intervento.
La società Enel Longanesi Developments S.r.l.
di Roma ha presentato al ministero dell '
ambiente e della tutela del territori una istanza
di Valutazione di Impatto Ambientale per la
perforazione di un pozzo esplorativo, per la
prospez ione,   r icerca e co l t ivaz ione d i
idrocarburi (gas) denominato Malerbina 1 dir,
da realizzarsi nel territorio comunale di Masi
Torello, in località Masi San Giacomo. Il
progetto in esame si caratterizza per il fatto
che mol te  de l le   in ter ferenze d i   l i ve l lo
ambienta le  e soc ioeconomico sono a
carattere temporaneo (l' intero progetto durerà
all' incirca 3 mesi) e destinate ad annullarsi o
ridursi drasticamente una volta che verrà
ultimata l' attività di perforazione. La società
assicura che verranno prese precauzioni
mirate alla salvaguardia della qualità delle
acque superficiali, dei suoli e delle acque sotterranee dalla fuoriuscita dal cantiere di rifiuti e reflui.
Relativamente alla componente atmosfera ed alla componente rumore, le considerazioni qualitative e
quantitative utilizzate hanno permesso di determinare la mancanza di problematiche che possano
compromettere l' attuale livello di qualità ambientale dell' area, anche in considerazione della limitata
durata nel tempo di tale operazione, della totale reversibilità degli effetti e delle misure di attenuazione
già predisposte in fase progettuale, prima tra tutte la scelta di un impianto di perforazione di ultima
generazione. La fase di progettazione della postazione ha poi tenuto particolarmente conto della
conformazione dell' area prescelta dal punto di vista morfologico, riducendo al massimo l' area di
occupazione tramite una rielaborazione del layout.
Nell' ambito della valutazione degli impatti è stato, inoltre, evidenziato che molte interferenze, definibili
potenziali, sono di fatto evitate a seguito dell' adozione di idonee soluzioni progettuali e procedure
operative, che si concretizzano in interventi preventivi.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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LA PROTESTA DEI RESIDENTI.

«Via Lavezzola è una 'boscaglia'»

I L  DORSO  in te rno  de l l '   a rg ine  d i   v i a
Lavezzola, percorso da chi prende la ciclabile
destra Po, sembra una foresta, interrotta a
tratti da macchie di prato giallo, falciato e
bruciato dal sole. Ai passanti si mostra come
una coperta patchwork, che degrada verso le
case aperte sulla strada distesa tra Francolino
e Pontelagoscuro.  I l  paesaggio appare
disordinato e selvaggio più adatto a un luogo
isolato che a una frazione a due passi dalla
città con tanto di villette, abitazioni e bar
disseminati lungo il primo tratto della via.
RABBIA. «Mi sono interessato più volte della
questione, ma non ho avuto alcun risultato. L'
erba così alta sta diventando un problema per
noi che viviamo e lavoriamo qui», dice Giorgio
Beccati, titolare del bar tabaccheria Mezzavia.
BOSCAGLIA. Il verde, decisamente troppo
rigoglioso al punto da essere impenetrabili
tanto sono fitte e alte le erbacce, attira bisce e
favorisce la proliferazione delle zanzare. Due
specie poco compatibili con la quotidianità di
residenti ed esercenti, alcuni dei quali si sono
rivolti alla proprietà, i l  Demanio, perché
solleciti i propri inquilini a tagliare la "boscaglia" che confina con l' abitato.
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GOLETTA VERDE L' IMPIANTO VERREBBE INSTALLATO TRA COMACCHIO E RAVENNA.

«No alle trivellazioni in mare»
Legambiente impugna l' autorizzazione a Po Valley Operations.

STRISCIONI di protesta contro le trivellazioni
nel Mar Adriatico. È l' operazione con cui
Go l e t t a  Ve rde ,   s t o r i c a   campagna   d i
Legambiente, si schiera in difesa del mare. Ed
è braccio di ferro tra ambientalisti, pescatori,
comuni e multinazionali del petrolio. Il rischio
trivelle è sempre più alto e da qualche tempo
maggiormente vicino a Comacchio, dove al
largo della costa, a cavallo con la provincia di
Ravenna, è stato concesso al la società
petrolifera Po Valley Operations uno dei nove
permessi di   r icerca per  l '  estrazione di
idrocarburi.
SE LA COSA andrà a buon fine, sarà uno
scacco  mat to  per  un '  a rea  g ià   f rag i le
interessata dalla subsidenza, che favorisce l'
erosione della costa e si riflette negativamente
sul Parco del Delta del Po. La denuncia è di
Legambiente EmiliaRomagna, che rilancia
'StopSeadr i l l ing    No Oi l ' ,   i l  mani festo
internazionale contro le trivellazioni a cui
aderiscono pescatori e comuni di qua e di là
dall' Adriatico.
NELLA NOSTRA regione c' è uno specchio d'
acqua di mille metri quadri considerato terreno fertile per le compagnie petrolifere, mille in più dentro un
mare già sfruttato dalle estrazioni, soprattutto di gas. L' Adriatico sembra in procinto di trasformarsi in
un polo dell' industria energetica, che fa a pugni con le aree protette e mette ansia a chi vive di turismo
e a chi si troverebbe a pescare in uno spazio sempre più ristretto.
«SIAMO preoccupati dalla scelta del ministero dello Sviluppo Economico con cui si autorizza Po Valley
Operations ad ampliare un titolo già esistente al largo del Delta del Po, tra Ravenna e Comacchio 
spiega Lorenzo Frattini, presidente di Legambiente regionale . L' autorizzazione è stata impugnata, la
riperimetrazione della superficie ha portato a un' estensione dell' area di ricerca di gas e petrolio in
mare da 197 a 526 chilometri quadrati e per di più entro le 12 miglia dalla costa, area vincolata e vietata
per legge». RISCHI? «Se l' ampliamento ci sarà, si potrebbe avere un via libera a trivellare i nostri mari
dappertutto: a due passi da coste, spiagge, aree protette, a ridosso di luoghi ad alto valore turistico 
dice . Contro questi rischi chiediamo una posizione netta della Regione». Tutta colpa dello 'Sblocca
Italia' , sostiene, con cui il governo ha cancellato divieti di trivellazione aprendo a progetti sperimentali a
vantaggio delle compagnie petrolifere, che potrebbero costarci molto cari. Monica Forti.

FORTI MONICA
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Il consiglio comunale affronta il nodo dei costi della
politica
BONDENO. Secondo consiglio comunale, per la rinnovata assise. Domani alle 21 il
consiglio provvederà alla nomina dei rappresentanti matildei in seno al consiglio dell'
Unione dei comuni dell' Alto...

BONDENO. Secondo consiglio comunale, per
la rinnovata assise. Domani alle 21 il consiglio
provvederà alla nomina dei rappresentanti
matildei in seno al consiglio dell' Unione dei
comuni dell' Alto Ferrarese, ma si provvederà
alla nomina anche dei componenti della nuova
commissione comunale per la formazione e l'
aggiornamento dei giudici popolari.  Sul
discorso "costi della politica", il consiglio
determinerà le indennità del presidente del
consiglio comunale e del gettone di presenza
dei consiglieri, definendo poi gli atti e indirizzi
per i rappresentanti di Bondeno all' interno di
al tr i  ent i .  Si  procederà al  r innovo del la
convenzione con gli altri comuni dell' area (più
Por tomagg io re )  pe r   i l   coo rd inamento
pedagogico e ad una variazione al bilancio di
previsione, con l' applicazione dell' avanzo di
ammin is t raz ione 2015.  Tra   i  punt i  p iù
importanti, anche il trasferimento di risorse al
Consorzio di Bonifica di Burana per lavori
u rgent i  esegu i t i  e   i l   r i l asc io  de l l '  a t to
autorizzativo relativo alla costruzione di un
fabbricato ad uso artigianale a Bondeno, per la
ditta Metal Group Srl.
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Lo spauracchio della bandiera rossa: due
contromosse
Il Comune a caccia della fonte della contaminazione Analisi in mare, ma anche in tutti i
canali dell' entroterraBAGNI PROIBITI.

PORTO GARIBALDI Lo spauracchio dei Lidi si
chiama divieto di balneazione. Quando sulla
carta della costa spunta la bandiera rossa fra
le blu che punteggiano i punti di prelievo dell'
Arpa vuol dire che l' acqua non è buona, che il
sindaco deve proibire i bagni, che inizia un
nuovo periodo di depressione e rabbia per
turisti e operatori.
Il punto debole  almeno negli ultimi anni  è lo
sbocco del portocanale a Porto Garibaldi. L'
acqua dolce incontra quella salata, portandosi
appresso ogni  condiz ione e s i tuazione
maturata nell' entroterra a corto e lungo raggio.
Di volta in volta sono stati messi sotto accusa
le tracimazioni del depuratore di Comacchio in
occasione di piogge abbondanti o la rete dei
canali irrigui che nel loro percorso trascinano
gli scarichi degli insediamenti umani e di quelli
produttivi.
Negli ultimi anni è stato appunto l' enterococco
ad esagerare e a far scattare i divieti.
Che hanno avuto la durata media di 48 ore: il
tempo necessario all' Adriatico di diluire o
po r t a re   a l t r ove   l a   concen t r az i one  d i
microrganismi.
Due giornate soltanto, che però che fanno
male, malissimo all' economia dei Lidi.
Negli episodi del 2013 (coincidente con una importante moria di pesci) e del 2014 l' amministrazione di
Comacchio venne sonoramente criticata. La sollecitazione più seria e realistica riguardava l' effetto
sorpresa e quindi lo scatenamento di tensioni e ansie innescati dall' ordinanza di divieto di balneazione
firmata dal sindaco.
È un atto dovuto, che però suscitò condizioni pure paradossali in alcuni bagni (quelli coincidenti con i
punti di prelievo che forniscono esiti fuori parametro). Ad esempio i bagnini dovevano o potevano
proibire ai turisti di entrare in acqua? Dov' era il confine del divieto: fra uno stabilimento e un altro,
quando gli ombrelloni cambiano colore?
Perché l' amministrazione non coinvolse nell' emergenza tutte le realtà della costa?
Siccome l' esperienza aguzza l' amministrazione, proprio in occasione dell' episodio del 17 giugno
scorso il municipio di Comacchio ha cambiato radicalmente strategia.
Il sindaco fa capire che infatti è stato predisposto un piano tutto nuovo per affrontare queste eventualità.
In due tempi, o meglio, con due corsie. La prima sembra dare buoni esito. Marco Fabbri conferma che
non appena l' Arpa ha comunicato il superamento del limite degli enterococchi quasi davanti al
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portocanale, il Comune ha informato gli stabilimenti balneari, il Consorzio e le associazioni di categoria
così da creare una sorta di tavolo di emergenza e di concertazione.
Contemporaneamente l' amministrazione ha commissionato campionamenti al Cadf (Consorzio Acqua
Delta Ferrarese) e all' Istituto zooprofilattico di Ferrara. Così che l' attesa del nuovo prelievo e dei tempi
di valutazione dell' Arpa (un paio di giornate, probabilmente quando il problema è passato) sono stati
ristretti dagli esiti di due altre autorità.
Sia il Cadf che lo Zooprofilattico  spiega Fabbri  eseguono campionamenti ormai da tre anni anche
nella stagione invernale.
È evidente che Comacchio guarda alla Romagna dove le bandiere rosse sulla carta dell' Arpa ogni
tanto compaiono e tempi e modi per affrontare e risolvere le emergenze sono stati contratti.
Facciamo osservare al sindaco della città delle Valli che così, in ogni caso, la fonte della
contaminazione non viene scovata e neutralizzata. Fabbri risponde esponendo il secondo segmento del
piano d' intervento.
Se in mare opera l' Arpa con un costante monitoraggio, nell' entroterra il Comune di Comacchio ha
commissionato una campagna di ricerca alla britannica Wallinford. E il depuratore, che è a monte del
portocanale? Fabbri: «Poco c' entra». Il primo cittadino spiega che la Wallinford analizza i canali, i loro
percorsi e portate, le concentrazioni delle sostanze disciolte, le provenienze. È una guerra di terra e di
mare.
(st.sc.) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Bike book: il fascino della ciclabile Burana

Nella consueta rubrica sul cicloturismo
suggeriamo oggi una piacevole ed agevole
escursione verso l' Alto Ferrarese partendo
dalla città di Ferrara e procedendo verso
ovest, sulla splendida ciclabile, interamente
alberata, lungo il canale Burana. Caratterizzata
da lunghi rettilinei, la pista corre all' ombra di
filari di pioppi in un paesaggio estremamente
gradevole nel quale è possibile pedalare in
scioltezza senza alcuno sforzo. Dal limitare
dell' abitato di Ferrara, su via Modena, dopo
pochi chilometri si incontra Vigarano Pieve
mentre, poco distante, sul lato opposto, è
visibile la Diamantina, antica tenuta degli
Estensi. L' ultimo tratto del percorso segue l'
andamento sinuoso del canale conducendo all'
argine del Cavo Napoleonico. Poche curve
ancora e si raggiunge Bondeno, meta del
percorso, dove è possibile, per una meritata
sosta, visitare numerosi luoghi di interesse,
prima del ritorno in città. Se, poi, avrete ancora
voglia di pedalare, potrete raccordarvi al
percorso cicloturistico Destra Po, ammirando
l o   s p l e n d i d o   p a e s a g g i o   f l u v i a l e   e
raggiungendo la Rocca di Stellata. Un breve e
faci le   i t inerar io adat to davvero a  tut t i :
p i a n e g g i a n t e ,   s e g n a l a t o   e   q u a s i
completamente su pista ciclopedonale esclusiva interamente asfaltata. Il lungo tratto ombreggiato a lato
del Canale Burana può essere percorso anche nelle ore più calde.
Luca Bianchi.

2 luglio 2015
Pagina 24 La Nuova Ferrara

acqua ambiente fiumi

4

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



«No alle trivelle, ma ho bisogno di tutti voi»
Masi Torello, l' appello del sindaco alla sua comunità per bloccare Enel Longanesi.

MASI TORELLO è pronto a mobilitarsi per
impedire le trivellazioni nella frazione di Masi
San Giacomo. Ieri sera era tutto un coro di no
all' operazione di ricerca del gas metano
intrapresa da Enel Longanesi. L' azienda ha
presentato a giugno al  ministero per  l '
Ambiente la richiesta di Via (valutazione di
impatto ambientale) per poter eseguire dei
sondaggi alla ricerca di metano. L' azienda ha
o t tenu to  ne l  2011  un '   a rea  pe r  po te r
campionare 480 km quadrati, che abbraccia le
province di Ferrara, Modena, Bologna e
Ravenna, ma comprende soprattutto i territori
di Portomaggiore, Argenta, Ostellato, Voghiera
e Masi Torello.
L' AREA individuata a Masi San Giacomo è a
500 metri dal centro abitato, in una zona
ag r i c o l a ,  ma   a   s o l i   2 00  me t r i   d a   u n
allevamento e non distante da una cava di
sabbia, dall' area archeologica di Voghiera e
dal Verginese. I geologi potranno andare fino a
una profondi tà massima di  850 metr i  e
scavare fino a un massimo di 3 mesi. Fino al 7
agosto  i l  comune di  Masi  Torel lo ha  la
possibilità di presentare delle osservazioni al piano di fattibilità, mentre il Ministero ha tempo 180 giorni
per rilasciare l' autorizzazione. Ricordiamo che l' articolo 38 del decreto Salva Italia concede alla ricerca
di idrocarburi una corsia privilegiata, limitando l' iter amministrativo al solo Ministero, quindi tagliando
fuori Regione e Comune.
A Masi Torello però nessuno ha intenzione di rassegnarsi all' inevitabile: «Ho bisogno di tutti voi, dell'
appoggio della comunità  ha detto il sindaco Riccardo Bizzarri  perché tutti assieme abbiamo la
possibilità di farci sentire meglio ed evitare di sottostare a decisioni già prese». E ha ricordato la
battaglia intrapresa (e vinta) per salvare l' ufficio postale di Masi San Giacomo: le Poste proprio in
questi giorni hanno firmato la nuova convenzione. Queste settimane serviranno quindi per raccogliere
gli argomenti per impedire le trivellazioni: un territorio soggetto a subsidenza naturale e potenzialmente
fragile, trivellazioni troppo vicine alle case, rischio di impatto ambientale e altro. All' iniziativa era
presente la delegazione ferrarese di 'No triv', che ha portato la testimonianza della lotta per impedire le
trivellazioni a Cona. Luigi Gasperini, membro dell' associazione Medici per l' ambiente, ha poi calato il
carico pesante: «Questo è un territorio fragile, soggetto a subsidenza, ed è stato dimostrato che le
trivellazioni in contesti del genere potrebbero innescare delle energie e quindi i terremoti». Franco
Vanini.
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Argenta.

Sensoli (M5S): "La Regione intervenga nel
Chiavicone d' Idice"
La consigliera grillina porta il caso in Regione tramite un' interrogazione alla Giunta.

Argenta. Rami, tronchi d' albero, sterpaglie e
detriti. C' è di tutto alle porte di ingresso del
Chiavicone d' Idice, la struttura idraulica
realizzata alla confluenza del torrente Idice con
il f iume Reno nel comune di Argenta, in
provincia di Ferrara. Una barriera, quasi una
diga, che mette a serio rischio la sicurezza
idraulica della zona visto che, a causa della
manca ta  manu tenz i one ,   i l   r i s ch i o   d i
esondazione si fa sempre più altro, soprattutto
in caso di improvvisi temporali. A rivelarlo è la
consigliera del M5S Raffaella Sensoli che ha
presentato, su segnalazione del M5S di
Argenta e del capogruppo in Comune Luca
Bertaccini , una interrogazione sul caso
ch iedendo  a l l a  G iun ta  d i   p rovvede re
urgentemente al l '  opera di  pul iz ia del l '
accumulo di materiali. "La situazione peggiora
giorno dopo giorno  spiega l' esponente del
M5S . Sporcizia, detriti, sterpaglie, rami e
interi pezzi di albero continuano a depositarsi
tra le porte vinciane del Chiavicone andando a
formare una barriera che non permette all'
acqua di scorrere naturalmente. Se non si
provvede al più presto alla rimozione di questo
materiale si annullerà lo scopo per il quale la
struttura era stata realizzata, ovvero tenere
sotto controllo la confluenza dell' Idice e il
livello del fiume Reno. Per questo abbiamo chiesto alla Giunta di farsi carico al più presto di questi
lavori". Una richiesta che arriva dopo "l' incredibile balletto di responsabilità in atto tra la Bonifica
Renana (che gestisce la struttura denominata Chiavicone) e la Regione (che attraverso l' Autorità di
Bacino dovrebbe occuparsi della manutenzione del corso d' acqua) su chi debba fare cosa". "Gli effetti
di questo immobilismo sono sotto gli occhi di tutti e stanno generando i primi problemi concreti 
continua la consigliere regionale del M5S . Primo tra tutti c' è la situazione delle sponde del ponte
Bastia, poco più in giù lungo il corso del Reno, dove a causa della continua erosione si sono registrati
allagamenti che hanno interessato anche le case situate nell' immediate vicinanze. Se non si
programma al più presto la manutenzione nelle prossime settimane, in autunno la situazione sarà ormai
fuori controllo". Nell' interrogazione la consigliera Sensoli solleva anche dei dubbi sulla scelta ipotizzata
di realizzare una briglia selettiva a circa 1 km a monte del Chiavicone in modo tale da intercettare il
materiale fluttuante prima dell' arrivo alla struttura idraulica. "Una scelta  conclude la consigliera  che
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ci sembra assolutamente sbagliata visto che il materiale sarebbe comunque da rimuovere con una
spesa del tutto simile se non superiore a quella che si potrebbe avere intervenendo in corrispondenza
del Chiavicone che risulta servito da una viabilità adeguata per i mezzi d' opera".

3 luglio 2015 Estense
consorzi di bonifica< Segue

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Lettere al Direttore.

Trivelle, il M5S stravolge la realtà

Leggo in una nota del Movimento cinque stelle
d i  Ferrara che secondo  loro,   i l  Par t i to
Democratico di Ferrara non riconosce la
s i tuaz ione d i  emergenza  r i spe t to  a l lo
sfruttamento degli idrocarburi sul nostro
territorio perché, in sostanza, non ha accettato
la loro risoluzione. Ricordo ai grilli estensi che
l' ODG è stato presentato e sottoscritto da tutte
le forze di maggioranza in consiglio comunale
(PD, SEL e Ferrara Concreta) e che i contenuti
sono di netta contrarietà alle trivellazioni per la
ricerca di idrocarburi. Vorrei anche ricordare
c h e ,   r i s p e t t o   a   q u e s t i   c o n t e n u t i ,   i
rappresentanti del movimento in consiglio
comunale si sono astenuti dal voto. I fatti sono
questi, visibili anche sulla diretta streaming del
consiglio comunale. Inoltre, ricordiamo, il
consiglio comunale di Ferrara già nel 2012 ha
app rova to  un  odg  d i   con t r a r i e t à   a l l e
trivellazioni per ricerca idrocarburi. E' facile
gridare ai quattro venti e promettere quando
non si amministra. Come mai il movimento 5
stelle non spiega invece il motivo per cui il
comune di Ragusa, amministrato da un
sindaco gr i l l ino,  sebbene  in campagna
elettorale fosse stata ribadita la contrarietà alle
tr ivel lazioni ,   i l  16 giugno scorso abbia
concesso il permesso edilizio per le trivelle?
Oppure come mai il Sindaco di Parma in campagna elettorale si era espresso contro la costruzione dell'
inceneritore di Iren e ad oggi l' inceneritore è pienamente funzionante? Per quanto riguarda i tavoli
tecnici e di consultazione tali strumenti sono già previsti ed attuati sia a livello regionale che provinciale
dalle norme regionali vigenti. Con questo ribadiamo la posizione già assunta sia dal Comune di Ferrara,
sia dal Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara, di forte preoccupazione e contrarietà rispetto a queste
attività e continueremo l' azione politica di contrasto alle trivellazioni sul nostro territorio sostenendo l'
azione politica dei Sindaci. Renato Finco, segretario comunale Pd Ferrara.
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Masi Torello.

Una 'unità di crisi' contro le trivelle di Masi
Comune, attivisti e Consorzio di Bonifica danno vita a una particolare 'alleanza' per
opporsi al progetto di Enel Longanesi.

Il sindaco Riccardo Bizzarri Creare una "unità
d i   c r i s i "   pe r   f ron tegg ia re   i l   r i sch io  d i
trivellazioni a Masi Torello. È questo l' obiettivo
del sindaco di Masi Torello Riccardo Bizzarri e
dei  c i rca 60  t ra c i t tadin i  e at t iv is t i  che
mercoledì sera si sono riuniti nella sala del
consiglio comunale per parlare della nuova
richiesta di un pozzo esplorativo da parte di
Enel Longanesi. Un progetto attualmente in
mano al Ministero dell' Ambiente  a cui spetta
l' eventuale approvazione  e che viene visto
con sempre p iù   t imore ne l la  prov inc ia
ferrarese, al punto che sul tema sono già nate
due interpellanze regionali da parte del
Movimento 5 Stel le e del la Lega Nord.
Mercoledì sera tuttavia  è stato uno dei
concetti sottolineati da Bizzarri  l' incontro non
aveva colore politico e sul posto si sono
presentati decine di residenti, rappresentanti
del Consorzio di Bonifica e attivisti No Triv,
che  temono anche a Masi  Tore l lo  una
s i tuaz ione come quel la   t ra  Copparo e
Formignana, dove negli ultimi giorni sono
part i te  le r ichieste formali del la società
Northsun per passare dalla fase esplorativa a
quella propriamente estrattiva. Il rischio più
temuto per un territorio come quello ferrarese
è   q u e l l o   d e l l a   s u b s i d e n z a ,   c i o è   l '
abbassamento del livello del terreno a causa del drenaggio delle sacche di metano in profondità. Un
fenomeno che secondo l' amministrazione locale, i No Triv e i rappresentanti del Consorzio di Bonifica
potrebbe causare numerosi problemi alla tenuta degli argini e all' inclinazione dei canali di scolo. Basti
pensare che attualmente la subsidenza 'naturale' della zona si attesta attorno a un millimetro all' anno,
che potrebbero salire a cinque millimetri in caso di un avvio dell' attività estrattiva. La necessità emersa
durante l' incontro sta quindi nel fermare con ogni strumento possibile il progetto di Enel Longanesi e
dalla tribuna attorno al consiglio si sono sentite proposte di ogni tipo, da un acquisto collettivo dei terreni
al far valere vincoli legali o urbanistici, essendo l' area interessata a circa mezzo chilometro da Masi
San Giacomo e a circa 150 metri dal più vicino casolare. La strada più percorribile sembra però quella
di muovere pressioni di natura sia tecnica che politica verso il ministero dell' ambiente: nel primo caso
inoltrando a Roma (entro il 7 agosto) tutte le osservazioni relative al progetto, che i tecnici ministeriali
saranno tenuti a prendere in considerazione prima della decisione definitiva. E per quanto riguarda l'
azione politica cercando l' appoggio in Regione di tutti quei gruppi  M5S e Lega Nord in primis  che

3 luglio 2015 Estense
consorzi di bonifica
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hanno manifestato esplicitamente la propria contrarietà al progetto. Alleanze, se così si può dire, assai
particolari per il sindaco Bizzarri, che ha però dichiarato che "quando ci si muove per il bene della
comunità non esiste né destra e né sinistra". Nel frattempo l' amministrazione, il Consorzio di Bonifica e
i No Triv cercheranno di dar vita a una 'unità di crisi' sul tema, cercando di coinvolgere anche la
Provincia che, fino a questo momento, non si è ancora esposta sull' argomento. Ma per gli attivisti "l'
unico modo per impedire tutto questo è abolire lo Sblocca Italia (che attribuisce al Ministero dell'
Ambiente il compito di approvare ricerche ed estrazioni di idrocarburi, ndr), ma se ci si riuscisse
dovrebbe cadere il governo e la vediamo dura, visto che non è successo nemmeno con la Buona
Scuola. Ormai siamo in uno stato in cui non esiste tutela per i cittadini ed è scomparsa la democrazia.
Attendiamo la convocazione di Caterina Ferri e di Tiziano Tagliani, speriamo davvero che ci incontrino
per fare il punto della situazione".

3 luglio 2015 Estense
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L'attività delle bonifiche Emilia Romagna a sostegno
dell'agricoltura protagoniste del Viaggio in Italia di
RAI DUE domani alle 23,55

Bologna 272015 Domani sera a partire dalle
23,55 su Rai Due le bonifiche della nostra
r e g i o n e   s a r a n n o   s o t t o   l a   l e n t e   d i
ingrandimento delle telecamere di Viaggio in
Italia nell'anno dell'Expo un docuracconto
intitolato Un Po a Sud Il Canale Emiliano
Romagnolo e  i  suoi  frutt i  ricco di luoghi
segreti, scorci sconosciuti e storie di vita non
comuni che la tv di Stato, grazie ad Experia e
al regista Guido Morandini, hanno realizzato
per  promuovere conoscenza,   ident i tà ,
attrattività e valori dei singoli territori. In Emilia
R om a g n a   l a   t r o u p e   i t i n e r a n t e ,   i n
collaborazione con Unione delle bonifiche
regionali, è stata colpita dal ruolo essenziale
esercitato dai Consorzi di bonifica a sostegno
fondamentale delle tipicità del made in Italy:
senza la risorsa acqua, distribuita equamente
quando e dove serve infatti, la regione non
potrebbe vantare il maggior numero di prodotti
tutelati dell'intero stivale. Tutto questo ha
consentito al nostro moderno esploratore di
navigare insolitamente a remi lungo il corso di
un canale artificiale come il Canale Emiliano
Romagnolo per toccare con mano esempi
unici di dedizione al lavoro, alle proprie radici
e al valore economico che tutto questo genera
sul territorio circostante in una piacevole e utile
interconnessione tra luoghi, persone e ambienti alimentari. Degna di menzione, oltre alle coinvolgenti
storie di vita vissuta degli uomini della bonifica, degli agricoltori e delle imprese dalle tecnologie
sofisticate del comprensorio attraversato dal CER da Ferrara alla Romagna passando per il bolognese,
 c'è un delizioso gioiello di cultura da scoprire e preservare: il Centro Etnografico della Civiltà Palustre
di Villanova di Ravenna ha ricordato il presidente di Urber e CER Massimiliano Pederzoli il
telespettatore potrà così rivivere in questo piccolo grande museo un' atmosfera che consente di fare un
salto all'indietro proiettandolo in un passato lontano da scoprire e soprattutto da non dimenticare.

2 luglio 2015 Comunicato Stampa
Comunicati Stampa Emilia Romagna
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Bonifiche dell' Emilia Romagna protagoniste del
Viaggio in Italia questa sera su RAI DUE

Questa sera a partire dalle 23,55 su Rai Due le
bonifiche della nostra regione saranno sotto la
lente di ingrandimento delle telecamere di
"Viaggio in Italia nell' anno dell' Expo" un docu
racconto intitolato "Un Po a Sud  Il Canale
Emiliano Romagnolo e i suoi frutti " ricco di
luoghi segreti, scorci sconosciuti e storie di
vita non comuni che la tv di Stato, grazie ad
Experia e al regista Guido Morandini, hanno
realizzato per promuovere conoscenza,
identità, attrattività e valori dei singoli territori.
In Emilia Romagna la troupe itinerante, in
collaborazione con Unione delle bonifiche
regionali, è stata colpita dal ruolo essenziale
esercitato dai Consorzi di bonifica a sostegno
fondamentale delle tipicità del made in Italy:
senza la risorsa acqua, distribuita equamente
quando e dove serve infatti, la regione non
potrebbe vantare il maggior numero di prodotti
tutelati dell' intero stivale. Tutto questo ha
consentito al nostro moderno esploratore di
navigare "insolitamente" a remi lungo il corso
di un canale artificiale come il Canale Emiliano
Romagnolo per toccare con mano esempi
unici di dedizione al lavoro, alle proprie radici
e al valore economico che tutto questo genera
sul territorio circostante in una piacevole e utile
interconnessione tra  luoghi,  persone e
ambienti alimentari. Degna di menzione, oltre alle coinvolgenti storie di vita vissuta degli uomini della
bonifica, degli agricoltori e delle imprese dalle tecnologie sofisticate del comprensorio attraversato dal
CER da Ferrara alla Romagna passando per il bolognese,  c' è un delizioso gioiello di cultura da
scoprire e preservare: il Centro Etnografico della Civiltà Palustre di Villanova di Ravenna ha ricordato il
presidente di Urber e CER Massimiliano Pederzoli  "il telespettatore potrà così rivivere in questo
piccolo grande museo un' atmosfera che consente di fare un salto all' indietro proiettandolo in un
passato lontano da scoprire e soprattutto da non dimenticare".

3 luglio 2015 Con i piedi per terra
urber e anbi
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«Caldo torrido, arriva la siccità Ma i campi non
resteranno a secco»
Lo assicura il direttore generale della Bonifica Renana, Paolo Pini.

Matteo Radogna BOLOGNA QUANDO l'
agricoltura resta a secco è lei che interviene
per salvare i raccolti dal caldo torrido. La
Bonifica Renana si prepara ad affrontare l'
emergenza siccità a causa dell' aumento delle
temperature dopo un primo scorcio d' estate
'tranquillo' per le imprese agricole. Il direttore
generale della Renana, Paolo Pini, dovrà
coordinare la distribuzione dell' acqua di
superficie nella pianura Bolognese: «Parliamo
di un' area di 149mila ettari  spiega  di cui
60mila possono essere irrigati».
Gli agricoltori devono aspettarsi mesi difficili?
«Per ora non c' è un' emergenza, perché il
canale emiliano romagnolo è in grado di
assicurare l' acqua necessaria. Anche tre anni
fa, quando la sicci tà raggiunse  i l  picco
massimo, noi non abbiamo mai lasciato a
secco le imprese agricole. Va anche tenuto
presente che le precipitazioni di maggio e
giugno di quest' anno hanno comportato un
utilizzo irriguo inferiore alla media, con circa
12 milioni di metri cubi utilizzati in questo
bimestre, contro i 18 milioni della media degli
ultimi due anni».
Non c' è da preoccuparsi allora? «E' ancora troppo presto: la stagione non è finita. Ma luglio sarà molto
caldo e già in questi giorni registriamo un consumo massiccio di acqua perché stanno funzionando tutti
gli impianti. Le esigenze irrigue rimarranno molto alte durante tutto il mese di luglio e fino alla metà di
agosto, storicamente poco piovosi. Inoltre nell' ultimo quinquennio è aumentata la richiesta di acqua
irrigua: dai 13.500 ettari irrigati nel 2009 e 2010 siamo giunti ai circa 22mila dell' anno in corso. Le
aziende agricole che fruiscono dell' irrigazione grazie al Consorzio sono oltre 1.300».
Come viene distribuita l' acqua? «Abbiamo 50 impianti di pompaggio dotati di oltre 100 pompe, 1.122
chilometri di canali. Mediamente ogni anno la Renana distribuisce attraverso la propria rete circa 70
milioni di metri cubi d' acqua irrigua». Un lavoro enorme... «Sì, ma parte da lontano perché grazie alla
raccolta dati annuale prevista dal progetto Acqua Virtuosa (avviato nel 2013), coordinato con il sistema
regionale Irrinet, siamo a conoscenza di tutte le esigenze irrigue dei nostri consorziati già nel mese di
febbraiomarzo. Infatti abbiamo aperto un importante canale di dialogo con le aziende agricole con le
quali interagiamo sia personalmente che mediante il sistema informatico». Quando manca l' acqua l'
agricoltura finisce sotto accusa... «Questo è un grosso errore. La gente dimentica che l' acqua usata in
agricoltura viene trasformata in prodotti e alimenti. E poi dobbiamo anche decidere che tipo di
agricoltura vogliamo». In che senso? «Usare molta acqua evita di utilizzare i concimi chimici e quindi il
prodotto è ovviamente più salutare per il consumatore. Tutti dobbiamo fare uno scatto culturale e quindi

4 luglio 2015
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non è giusto che l' agricoltura finisca sempre sul banco degli imputati. Parlare in questo caso di spreco
di acqua, è un errore culturale da evitare».

4 luglio 2015
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L' autorità idraulica vigila su 68 comuni in due
regioni

La Bonifica Renana opera su un' area di 3.423
km quadrati (1.447 in pianura e 1.976 in
montagna), che interessa 68 comuni nelle
province di Bologna, Ferrara, Firenze, Prato,
Pistoia e Ravenna.
In questo territorio, la Renana è l' autorità
idraulica: la sua funzione principale è garantire
il corretto deflusso delle acque piovane.

4 luglio 2015
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DOPPIA TASSA DELLA BONIFICA 'IL 24 STOP A
OSSERVAZIONI'

NUOVO piano di classificazione del Consorzio
di Bonifica, è rash finale per mettere ordine all'
annosa questione della tassa di scolo come
prescritto dalla Regione. «Il 24 luglio scadono i
termini delle osservazioni sul dazio che i
ci t tadini e alcuni proprietari  di  immobil i
denunciano di pagare ingiustamente; ricordo
agli interessati che mancano pochi giorni all'
appuntamento», dice il consigliere dell' Onda
Davide Michetti, che con un' interrogazione
dell' 11 giugno ha chiesto all' Amministrazione
di controllare e regolarizzare le posizioni delle
proprietà comunali relative al balzello.

4 luglio 2015
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argenta.

Il M5S: sul torrente Idice altissimo il rischio
esondazioni

ARGENTA Interrogazione della consigliera
M5S, Raffaella Sensoli, sulla manutenzione
dell' opera idraulica del torrente Idice, nel
Comune di Argenta, realizzata per tenere sotto
controllo il livello del Reno. «Il materiale
accumulato impedisce all' acqua di confluire
regolarmente. Bisogna intervenire al più
presto». Rami, tronchi d' albero, sterpaglie e
detriti. C' è di tutto alle porte d' ingresso del
Chiavicone d' Idice, la struttura idraulica
realizzata alla confluenza del torrente Idice con
il fiume Reno. Una barriera, quasi una diga,
che mette a serio rischio la sicurezza idraulica
della zona visto che, a causa della mancata
manutenzione, il rischio di esondazione si fa
sempre più a l to,  soprat tut to  in caso di
improvv is i   t empora l i .  A   r i ve la r lo  è   l a
consigliera del M5S, Raffaella Sensoli, che ha
presentato, su segnalazione del M5S di
Argenta e del capogruppo in Comune Luca
Bertaccini,  una interrogazione sul caso
chiedendo alla giunta comunale di provvedere
urgentemente al l '  opera di  pul iz ia del l '
accumulo di materiali. «La situazione peggiora
giorno dopo giorno  spiega l' esponente del
M5S . Sporcizia, detriti, rami e interi pezzi di
albero continuano a depositarsi tra le porte del
Chiavicone andando a formare una barriera che non permette all' acqua di scorrere naturalmente. Se
non si provvede al più presto alla rimozione di questo materiale si annullerà lo scopo per il quale la
struttura era stata realizzata».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Aumentano le temperature, nella Sacca torna l'
incubo dell' anossia per le vongole
Goro, dieci pompe in azione giorno e notte. Il sindaco: «Speriamo bene»

«ADESSO la situazione è stabile, ma con le
attuali condizioni di caldo e assenza di vento
previste anche per la prossima settimana,
siamo molto preoccupati». Lo afferma il
sindaco di Goro, Diego Viviani che non
nasconde l' apprensione per le condizioni
climatiche che possono creare gravi danni agli
a l levament i  d i  vongole .  «Da o l t re  due
settimane  dice  sono comunque state
attivate le dieci pompe installate alla Lanterna
Vecchia e due alla conca di navigazione,
propr io  per  cercare  d i   f ron tegg iare   la
situazione con i mezzi di cui disponiamo
grazie alla collaborazione con Regione,
Provincia e Servizio tecnico Bacino del Volano
e della Costa della Regione attraverso il
Comitato Sacca».
LE DIECI pompe funzionano ininterrottamente
per 24 ore al giorno e muovono 2.646.432
metr i  cubi d'  acqua, e  l '  area del la  loro
influenza è la Valle di Gorino, la porzione a Est
della laguna, dove il fondale ha una profondità
media di circa 1 metro. La massa complessiva
d' acqua da movimentare in questa area è di
quasi 10 milioni di metri cubi, per cui per ricambiare tutta l' acqua presente nella Valle di Gorino
occorrono quasi quattro giorni. Il proliferare delle alghe infesta in particolare zone della Sacca più
riparate dagli scambi con il mare che sono le Valli di Gorino, come diretta conseguenza del carico di
sostanze nutritive immesse dalle acque fluviali. Queste zone risentono quindi degli effetti dell' anossia
derivanti dalla decomposizione dell' ingente biomassa di alghe.
Lo scopo delle dieci pompe è quello di prelevare l' acqua salmastra dalle Valli di Gorino e riversarla nel
fiume Po che vi scorre a fianco, mentre la zona a ridosso dello Scanno, i quasi sette chilometri di sabbia
che dal Faro si allungano verso il Lido di Volano, è più soggetta a ricambio grazie all' apporto delle
maree. Sono entrare anche in azione le chiatte che raccolgono le alghe proprio per cercare di mettere in
campo ogni strumento con cui almeno tentare di evitare quello che è successo gli anni scorsi e che si è
tradotto in ingenti danni per i pescatori di molluschi della comunità gorese. «Tuttavia se le previsioni
saranno confermate  conclude il sindaco Viviani  nonostante gli sforzi sinergici e in piena sintonia con i
pescatori di Goro e Gorino, temo che scongiurare i rischi di acqua anossica con forti morie delle
vongole nelle concessioni sarà pressochè impossibile. Speriamo bene».
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ARGENTA 5 STELLE.

«I detriti bloccano l' acqua»

I NTERROGAZ IONE   r e g i o n a l e   d e l l a
consigliera 5 Stelle Raffaella Sensoli sulla
manutenzione dell' opera idraulica del torrente
Idice, realizzata per tenere sotto controllo il
livello del Reno. «Il materiale accumulato
impedisce all' acqua di confluire regolarmente,
bisogna intervenire al più presto», dice. Rami,
tronchi d' albero, sterpaglie e detriti. C' è di
tutto alle porte di ingresso del Chiavicone d'
Idice, una barriera che mette a rischio la
sicurezza idraulica della zona visto che, a
causa della mancata manutenzione, il rischio
di esondazione è sempre più alto, soprattutto
in caso di improvvisi temporali». A segnalare
la situazione a Sensoli i 5 Stelle di Argenta con
il capogruppo Luca Bertaccini.
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codigoro  oasi naturalistica da rilanciare.

Al Wwf Ferrara la gestione della Garzaia

CODIGORO La gestione triennale (20152918)
dell' oasi naturalistica Garzaia di Codigoro
sarà affidata all' associazione comitato Wwf
Ferrara onlus,  con sede a Ferrara.  La
consegna è prevista oggi nel corso di una
specifica iniziativa e la gestione sarà espletata
in collaborazione con l' Associazione Lega
Italiana Diritti Animali (Lida), che dal luglio
dello scorso anno gestisce il Centro Recupero
della Fauna Selvatica. La Garzaia, è situata
al le  por te d i  Codigoro nei  press i  de l le
ottocentesche ciminiere dell' Impianto Idrovoro
del Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara.
Si tratta di un' area di circa otto ettari divenuta,
dopo la cessazione dell' attività saccarifera, un
vero e proprio boschetto di robinie, pioppi,
sambuchi e pruni in cui si sono insediate
indisturbate varie specie di ardeidi, tra cui
garzette, nitticore, aironi cenerini ed aironi
bianchi maggiori. Censita per la prima volta
nel 1981, la Garzaia è stata dichiarata Oasi di
P ro tez ione  de l l a   fauna  da  pa r te  de l l '
amministrazione provinciale di Ferrara. Ora i
v o l on t a r i   d e l  Ww f   Fe r r a r a   dov r anno
provvedere al servizio di apertura al pubblico
della Garzaia per un minimo di tre giorni
settimanali, oltre ad accompagnare i visitatori,
a vigilare durante le visite guidate organizzate dal Comune. Inoltre dovranno provvedere alla gestione
sotto il profilo florofaunistico con intervento di pulizia dei sentieri, sfalcio dell' erba e potatura di rispetto
delle alberature. E, oltre alla gestione delle strutture presenti, dovranno provvedere alla pulizia e
manutenzione di aula didattica e ufficio, voliere, torre d' avvistamento, panchine e cartellonistica. (pg.f.
)
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Dalla Regione 800.000 euro ai Consorzi di bonifica
Difesa del suolo, servizi tecnici e autorità di bacino

Ammontano a 800.000 euro  le   r isorse
stanziate dalla Giunta regionale (delibera 1
luglio 2015, n. 781), per finanziare gli interventi
di manutenzione straordinaria dell'anno 2015
alle opere pubbliche di bonifica situate nelle
aree montane. Lo stanziamento regionale, che
fa capo all'Assessorato Agricoltura, Caccia e
Pesca (su capitolo di bilancio afferente al
Servizio Difesa del Suolo, della Costa e
Bonifica), è stato ripartito tra i Consorzi di
bonifica del territorio regionale ed è destinato
alla manutenzione delle opere pubbliche di
bonifica, in particolare di quelle collocate sui
corsi d'acqua minori e lungo la viabilità ancora
in gestione ai consorzi di bonifica. Tutti gli
interventi ricadono integralmente nelle aree
montane, zone caratterizzate da una notevole
fragi l i tà sotto  l 'aspetto geologico e che
richiedono pertanto una particolare attenzione
dal punto di vista della difesa del suolo e della
tutela delle aree agricole, come dimostrato in
occasione degli eventi meteo climatici avvenuti
negli ultimi anni che hanno causato elevati
danni alle opere di bonifica montane.
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Al Wwf Ferrara la gestione della Garzaia
CODIGORO. La gestione triennale (20152918) dell' oasi naturalistica Garzaia di
Codigoro sarà affidata all' associazione comitato Wwf Ferrara onlus, con sede a Ferrara.
La consegna è prevista oggi nel...

CODIGORO. La gestione triennale (2015
2918) dell '  oasi naturalist ica Garzaia di
Codigoro sarà affidata all '  associazione
comitato Wwf Ferrara onlus, con sede a
Ferrara. La consegna è prevista oggi nel corso
di una specifica iniziativa e la gestione sarà
espletata in collaborazione con l' Associazione
Lega Italiana Diritti Animali (Lida), che dal
luglio dello scorso anno gestisce il Centro
Recupero della Fauna Selvatica. La Garzaia, è
situata alle porte di Codigoro nei pressi delle
ottocentesche ciminiere dell' Impianto Idrovoro
del Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara.
Si tratta di un' area di circa otto ettari divenuta,
dopo la cessazione dell' attività saccarifera, un
vero e proprio boschetto di robinie, pioppi,
sambuchi e pruni in cui si sono insediate
indisturbate varie specie di ardeidi, tra cui
garzette, nitticore, aironi cenerini ed aironi
bianchi maggiori. Censita per la prima volta
nel 1981, la Garzaia è stata dichiarata Oasi di
P ro tez ione  de l l a   fauna  da  pa r te  de l l '
amministrazione provinciale di Ferrara. Ora i
v o l on t a r i   d e l  Ww f   Fe r r a r a   dov r anno
provvedere al servizio di apertura al pubblico
della Garzaia per un minimo di tre giorni
settimanali, oltre ad accompagnare i visitatori,
a vigilare durante le visite guidate organizzate
dal Comune. Inoltre dovranno provvedere alla gestione sotto il profilo florofaunistico con intervento di
pulizia dei sentieri, sfalcio dell' erba e potatura di rispetto delle alberature. E, oltre alla gestione delle
strutture presenti, dovranno provvedere alla pulizia e manutenzione di aula didattica e ufficio, voliere,
torre d' avvistamento, panchine e cartellonistica. (pg.f.)
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Comacchio.

Manifestazione 'di informazione' in piazza
Organizzata dalla Consulta San Camillo, si parlerà dell' ospedale del piano di classifica
del consorzio di bonifica.

Comacchio. Si terrà sabato 11 luglio in piazza
Folegat t i  da l le  ore 18.45 a l le  19.45  la
manifestazione pubblica organizzata dalla
Consulta San Camillo per fornire informazioni
riguardo l' ospedale e il piano di classifica. Si
parlerà nello specifico di due problematiche: la
proposta di gestione del San Camillo e il
nuovo piano di classifica del consorzio di
bonifica che, secondo la Consulta, "ripropone
ancora la stessa i l legitt ima 'tassa' sugli
immobili urbani".

7 luglio 2015 Estense
consorzi di bonifica
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Auto si ribalta e finisce nelle acque del Reno
L' incidente a Traghetto: alla guida una 30enne trasportata all' ospedale La sua Renault
Modus si è capovolta nella profonda scarpata vicina al fiume.

TRAGHETTO Spaventoso incidente stradale
ieri mattina tra Traghetto e Santa Maria
Codifiume. Una Renault Modus, con alla guida
una donna di 30 anni, è carambolata più volte
e per diversi metri nella profonda scarpata del
fiume Reno, fermando l' incontrollabile corsa a
pochi metri dall' acqua. L' incidente che, come
detto, ha visto coinvolta una donna di 30 anni,
residente a Baricella, in provincia di Bologna,
si è verificato ieri mattina lungo la Strada
Boaria, la stretta via situata sull' argine del
f iume Reno e che col lega Santa Mar ia
Codifiume e Traghetto. L' uscita di strada è
capitata proprio durante il passaggio dei
partecipanti alla rievocazione storica per moto
d' epoca della MilanoTaranto. Anzi, in un
primo momento, giungeva notizia ad Argenta
che una motociclista era rimasta coinvolta in
un   i nc iden te   s t rada le .  Po i ,   g l i   s t ess i
organizzatori della MilanoTaranto hanno
tenuto a precisare che non si trattava di una
loro partecipante ma che, proprio il loro team
medico ha soccorso per primo la donna.
Pochi minuti e i soccorsi all' automobilista
sono passati dalle mani dell' organizzazione di
questa manifestazione a quelle dell' equipe
medica dell' ambulanza dell' ospedale di
Argenta. Il medico di servizio, constatata la situazione e soprattutto la dinamica dell' incidente, ha deciso
di far trasportare l' automobilista direttamente all' ospedale Sant' Anna di Cona per gli accertamenti del
caso.
Dopo le prime cure, l' automobilista è stata dimessa con una quindicina di giorni di prognosi.
Sulle cause che hanno provocato questo incidente stanno effettuando i relativi accertamenti i carabinieri
di Longastrino intervenuti sul posto.
Giorgio Carnaroli ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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gambulaga.

La Panda sull' argine finisce nel canale

GAMBULAGA Non è successo nulla di grave,
per fortuna, ma c' è davvero mancato poco. Il
fatto si è verificato sabato pomeriggio nei
pressi  dei  Due Laghi  del  Verginese. L '
incidente non ha provocato feriti, ma certo è
che non ha mancato di destare una certa
curiosità nei presenti. Un' auto, con nessuno a
bordo, è infatti finita in un canale.
L' auto, una Fiat Panda nera, era parcheggiata
(forse senza il freno a mano tirato)su un
piccolo argine ed è scivolata, lentamente ma
inesorabilmente, verso il canale. Sul posto si
sono recati dopo pochi minuti i vigili del fuoco
del  d is taccamento d i  Por tomaggiore   
competente per territorio  e i l  soccorso
stradale che hanno provveduto a togliere il
mezzo dall' acqua con l' aiuto di una gru. Tutto
insomma si è risolto con qualche danno
economico, ma nulla di più.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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AMBIENTE: FVG, SU RISCHIO IDROEGEOLOGICO
FVG NON PARTE DA ZERO

Trieste, 7 luglio 2015  L´assessore regionale
a l l ´Ambien te  ed  energ ia  Sara  V i to  ha
presenziato al convegno "Ora e sempre
resilienza  Interventi, pianificazione e cultura
del rischio per la difesa e l´autodifesa dalle
alluvioni nelle aree urbane", svoltosi nella
giornata di oggi presso l´Acquario romano 
Casa dell´architettura a Roma. Per "resilienza"
si intendono tutte quelle azioni da mettere in
atto perché le città e il territorio possano
difendersi dal rischio idrogeologico, soprattutto
in caso di particolari eventi climatici. Su questo
tema la Struttura di missione di Palazzo Chigi
contro il dissesto idrogeologico "Italiasicura",
insieme al Dipartimento della Protezione
Civile, all´Istituto Nazionale di Urbanistica, al
Cons ig l io  Naz iona le  de i  Geo log i  e  a l l
´Associazione Nazionale dei Comuni italiani,
con la collaborazione dell´Ufficio delle Nazioni
Unite per la Riduzione del Rischio da Disastri,
ha voluto organizzare una giornata di lavoro
per aprire un nuovo percorso che promuova la
s inerg ia   t ra   le  a t t i v i tà  d i  p revenz ione
strutturale, le azioni di protezione civile e la
diffusione di una vera consapevolezza dei
rischi tra i cittadini. "È stata un´utile occasione
di scambio di  buone prat iche sul piano
nazionale e internazionale  ha sottolineato
Vito  ed è stato positivo riscontrare, nell´intervento di Margareta Wahlstrom, rappresentante speciale
del Segretario generale delle Nazioni Unite per la riduzione del rischio da disastri, come questo tema
sia prioritario a livello globale, puntando sul territorio come un valore la cui difesa passa anche dalle
azioni degli amministratori locali e della stessa cittadinanza". Da questo punto di vista "l´impegno del
Friuli Venezia Giulia, insieme alla Protezione civile regionale, è riconosciuto" ha aggiunto Vito. "Non
partiamo certo da zero come testimoniano i molti e importanti interventi realizzati nel corso degli anni. E
stiamo continuando a lavorare su questo fronte considerato che la Direzione centrale Ambiente sta
predisponendo il Piano contro il rischio alluvioni, senza dimenticare che il primo disegno di legge del
2015, poi approvato dal Consiglio regionale, è stato proprio quello relativo alla difesa del suolo e
utilizzazione delle acque. Un provvedimento  ha concluso l´assessore  che mette al centro la
valorizzazione e la sicurezza del territorio".

7 luglio 2015 Marketpress
#ITALIASICURA

6

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Mercoledì, 08 luglio 2015



08/07/2015 La Nuova Ferrara Pagina 16

07/07/2015 lanuovaferrara.it

08/07/2015 Estense

08/07/2015 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 3 BARTOLOMEI RITA

08/07/2015 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 10

08/07/2015 Il Resto del Carlino (ed. Ferrara) Pagina 12 CINTI CANDIDA

07/07/2015 Con i piedi per terra

08/07/2015 Il Sole 24 Ore Pagina 15

Fisarmoniche in concerto nelle Valli 1

La Consulta torna in piazza 2

Oneri consortili: "Verificare il nuovo piano di riparto" 3

Un safari in laguna 4

La Garzaia affidata per tre anni alle cure della sezione Wwf 6

«Sforamento anomalo dei dati Enterococchi dentro l' acqua» 7

Dissesto: in un anno avviati 800 interventi per 1,1 mld 8

Piano grandi città, pronti i 600 milioni 9

DOSSIER
Mercoledì, 08 luglio 2015

Articoli



argenta  al casetto del cai.

Fisarmoniche in concerto nelle Valli

ARGENTA Un concerto per sola fisarmonica.
Anzi: due fisarmoniche.
Ecco, questo è ciò che propone il secondo
appuntamento di Vall inArmonia, di quel
percorso musicale, letterario e gastronomico
che si svolge nelle val l i  di Argenta. Un'
iniziativa che viene promossa da Terre, in
co l laboraz ione con  l '  amminis t raz ione
comunale argentana, Bonifica Renana, il
circolo amici della musica, la Pro Loco e la
sezione di Argenta del Club Alpino.
Domenica l' iniziativa torna in quella stupenda
area del "Casetto" del Cai, a ridosso delle
acque del canale della Botte per un concerto
che non ha precedenti ad Argenta almeno
negli ultimi vent' anni.
Infatti, i ben informati, non ricordano che
questo strumento, storicamente italiano, sia
stato utilizzato per un concerto in un luogo in
cui le note risuonino in un anfiteatro naturale
come l' oasi di Argenta.
"Armonico Tramonto" è il titolo dato a questo
viaggio intorno al mondo della fisarmonica e a
presentarlo è il "duo DissonAnce" di Roberto
Caberlotto e Gilberto Meneghin. Le loro dita
toccheranno con professionalità i tasti per
produrre musiche di J.S. Bach, C. Gounod, V.
Troyan, Z. de Abreu, P.Ugoletti e A.Piazzolla.
Due virtuosi di un insolito strumento, popolare, raffinato e struggente con musica classica, folklore il
tutto in un' atmosfera crepuscolare.
Dunque un' occasione da non perdere e gli organizzatori, proprio per favorire l' accesso al Casetto del
Cai  un' area interdetta a qualsiasi traffico se non con la bicicletta o a piedi  ha predisposto una navetta
gratuita che inizierà il servizio gratuito dalle ore 17 da piazza Garibaldi, ad Argenta.
L' inizio del concerto è previsto per le ore 18.30 e visto che al termine è stato organizzato un ricco buffet,
la prenotazione è obbligatoria telefonando dal martedì alla domenica al Museo delle Valli, di Campotto
(0532 808058 o 329 8323750).
I successivi appuntamenti con i concerti di Vallinarmonia  sempre dalle 18.30  sono in programma
domenica 26 luglio (Bosco del Traversante), domenica 30 agosto (Cassa Bassarone) e domenica 6
settembre (Cassa Bassarone).
Giorgio Carnaroli.
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La Consulta torna in piazza
COMACCHIO. Sabato pomeriggio la Consulta per il San Camillo sarà in piazza
Folegatti, a Comacchio dalle 18.45 alle 19.45, per discutere sulla proposta di gestione
dell' ospedale e della situazione...

COMACCHIO. Sabato pomeriggio la Consulta
per il San Camillo sarà in piazza Folegatti, a
Comacchio dal le 18.45 al le 19.45,  per
discutere sulla proposta di gestione dell'
ospedale e della situazione rimborsi dal
Consorzio di Bonifica.
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Comacchio.

Oneri consortili: "Verificare il nuovo piano di riparto"
Il circolo Prc di Comacchio mette in guardia sul "balzello a macchia di leopardo" del
Consorzio di Bonifica.

Comacchio.  Lo def in isce un balzel lo a
"macchia di leopardo", pagato da alcuni e da
altri no. Per questo Andrea Rossetti, segretario
del c ircolo Prc di  Comacchio,  invi ta gl i
amministratori locali a verificare attraverso uno
staff di tecnici qualificati il nuovo "Piano di
classifica per il riparto degli oneri consortili del
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara"
approvato e depositato lo scorso 21 maggio
presso la Direzione Regionale Ambiente,
Difesa Suolo Pubblico e Costa e presso la
Direzione Regionale Agricoltura Economia
Ittica, Attività FaunisticoVenatoria. "Tenendo
presen te  che   i l   t e rm ine  u l t imo  pe r   l a
presentazione di opposizioni o osservazioni al
Piano di Classifica scade il 24 luglio  spiega
Rossettiu  ci sembrava doveroso ribadire
quanto g ià  det to  a t t raverso  le  d iverse
interpellanze presentate da Rifondazione
Comunista negli anni passati in Consiglio
comunale e in quello regionale. Per prima
cosa volevamo ricordare che, come veniva già
attestato nel 1992 dall' allora capo divisione
Lavori Pubblici del Comune di Comacchio, il
Consorzio di Bonifica non svolge e non ha mai
svolto nessuna funzione "scolante" per quanto
riguarda il centro abitato di Comacchio".
"Precisiamo inoltre  aggiunge Rossetti  che
da anni migliaia di cittadini comacchiesi pagano doppiamente per l' erogazione dello stesso servizio
(Cadf e Consorzio di Bonifica) e che la tassa di scolo viene richiesta solo a una parte della cittadinanza
residente, per la maggiore, nel centro storico di Comacchio ad escludendum di gran parte territorio che
comunque usufruisce di tale servizio, un balzello definito a "macchia di leopardo", lo pagano alcuni sì ed
altri no, seppur residenti nella stessa via e a volte addirittura nello stesso civico". Considerando che lo
stesso Comune di Comacchio ogni anno paga circa 60 mila euro per gli immobili di proprietà comunale,
la richiesta di verificare il nuovo piano di classifica eviterebbe, secondo il circolo Prc di Comacchio, "il
riproporsi dei succitati problemi" e darebbe "una risposta alla cittadinanza prima della data di scadenza
per la presentazione delle osservazioni". "Non mancherà da parte di Rifondazione Comunista 
promette Rossetti  un impegno attivo sull' argomento nelle sedi del Consiglio regionale".
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Un safari in laguna

MOMENTO d'oro per il Delta del Po. A giugno, il parco è
entrato nel prestigioso club delle Riserve Biosfera
dell'Unesco. Dieci siti in Italia, 631 nel mondo. Il Mab (Man
and the Biospher) è considerato come un riconoscimento
per la salvaguardia e la protezione dell'ambiente e del
paesaggio ma anche per lo sviluppo delle att ività
economiche e sociali del territorio, con particolare rilievo
alle attività culturali, agricole, artigianali, commerciali, di
pesca e turistiche. Il Delta del Po, suddiviso in due aree,
EmiliaRomagna e Veneto, è uno uno parchi deltizi più
importanti d'Europa e presenta specificità di grande
interesse a livello di ecosistema, paesaggio e storia. Il
sogno del caval lo bianco prende forma in questa
splendida Camargue italiana, siamo a Spiaggia Romea,
parco naturale e villaggio turistico insieme, settanta ettari
a Lido delle Nazioni. Terra fragile e unica, il Delta del Po.
Ci siamo messi in viaggio dall' Emilia al Veneto, da
Ferrara a Porto Tolle, nel Rodigino. I tesori delle lagune e
la bellezza di un parco naturale dove convivono cavalli,
tori neri dell' Andalusia, daini, germani e rondini.
Camargue italiana Safari emiliano che non t' aspetti.
In casa ci sono settecento turisti e un' ornitologa.
Comacchio capitale del birdwatching, «era da tempo che
non si vedevano così tante specie nella nostra zona». Un
Ibis sacro, si spaventa e si alza in volo.
Un secondo, il terzo è acquattato, anche gli animali
sentono quest' afa che non dà tregua. I cigni fuggono
davanti all' obiettivo, fino a un momento fa convivevano
pacificamente con un toro andaluso, nascosto all' ombra
di un albero. Infatti un cartello avvisava, attenzione. Un
daino si nasconde, è alto come i giunchi. Il lago, privato.
Francesca Santonastaso, direttrice del centro, t' informa
che quest' anno sono arrivati tremila ragazzi per la
settimana azzurra. Un branco di cavalli Delta, i più giovani
sono scuri «crescendo diventano bianchi». Un piccolo
steso a terra, «fanno così per riposarsi ma tutti pensano
che stiano male e ci telefonano». Passeggiate a cavallo
anche nella pineta di Volano, «vanno bene anche per i
bimbi, sono mansueti». Lo dice anche dei tori. Meglio non
verificare.
Cartoline da Porto Tolle Poi, arrivando in Veneto. Distese d' acqua e silenzio. «Un metro sotto i pesci»,
è il titolo di un bel documentario. I cocomeri gialli e le vongole nerissime, Dop. Le vongole e i pescatori
che coltivano l' acqua. E sanno tutto delle lagune, le abitano all' alba e di notte. Un po' avventurieri,
abituati a far fatica. Oggi qui vivono 10mila persone, erano più del doppio negli anni Cinquanta. «Ogni
famiglia ha qualcuno emigrato in Piemonte o in Lombardia», la sintesi del sindaco Claudio Bellan.
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Le grandi alluvioni hanno portato via tutto. E oggi la gente è abituata a convivere con una terra in
equilibrio sempre precario, «che ha bisogno di cure continue», s' appassiona la giovane Francesca
Beltrame, direttore dell' agenzia 'Marino Cacciatori'  nome storico, qui , che porta i turisti a navigare
nel Po. Le vetrine danno sulla strada, davanti alla piazza dove sventola una bandiera del Pd. «Se scavi
trenta metri ovunque trovi metano», scherza un pescatore. Il sindaco non ride.
Infatti dice: «No alle trivelle». Per questo è contrario all' ingresso di Ravenna nel club della Biosfera
Unesco. «Loro non c' entrano con il Delta  polemizza . E poi hanno detto sì al metano».
Veramente il sindaco ha un conto in sospeso anche con il governatore Luca Zaia, «non si investe nel
Delta», gli manda a dire.
Sulle trivelle, però, non tutti sono d' accordo con lui.
Oriano Siviero, storico ristoratore del 'Rifugio Barricata', lo corregge: «Non sono contrario in partenza.
Ma gli impianti devono dare sicurezza. Perché creano lavoro». Bellan annuisce. Lo sa anche lui che il
problema è sempre quello, il lavoro. Dai tempi della centrale Enel che fu.

BARTOLOMEI RITA
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CODIGORO LA PRESENTAZIONE UFFICIALE.

La Garzaia affidata per tre anni alle cure della
sezione Wwf

SE LA LEGA Italiana Difesa Animali (Lida) si
occupava del recupero della fauna ferita,
portandola al centro di recupero nell' oasi della
Garzaia di Codigoro, adesso l' adiacente 'Città
degli aironi', e per i prossimi tre anni sarà
gestita dalla sezione ferrarese del Wwf.
«Per   i l  Wwf  s i   t ra t ta  d i  un  r i torno    ha
sottolineato il presidente, Giampaolo Balboni 
poiché dal 2000 al 2003 gestimmo il Centro di
recupero. Ma adesso passiamo alla gestione
di un ambiente rinaturalizzato, nel quale
nidificano cinque specie di aironi in una
vegetazione autoctona, rigogliosa e con tante
s p e c i e   e r b a c e e   e   s p o n t a n e e  mo l t o
significative. Un piccolo paradiso terrestre a
ridosso dell' ex zuccherificio».
LA GARZAIA sarà aperta a l le  v is i te  d i
scolaresche e dei turisti, con nuovi percorsi,
ora non fruibi l i  ma anche con le barche
salpando dall' attracco sul fiume che costeggia
l '  oasi. L'  iniziativa è stata i l lustrata dal
sindaco, Rita Cinti Luciani, dall' assessore
Graziella Ferretti, dal funzionario provinciale
Renato Finco, dall' ispettore Fabio Piva della
Polizia provinciale oltre che a Balboni. Finco ha evidenziato come «i futuri assetti tecnicoorganizzativi
della Provincia, determineranno anche ricadute sulla titolarità delle competenze per la Garzaia. La
gestione del Wwf sarà qualificata assieme a quella già avviata della Lida». «C' è la quadratura del
cerchio per la gestione della Garzaia  ha aggiunto il sindaco  affidata ad un' associazione di grande
esperienza che sarà sicuramente in grado di valorizzarla e potenziarla». Per la Ferretti, «le due
associazioni daranno risultati straordinari nel campo della tutela degli animali e dell' ambiente», mentre
Piva ha ricordato che se si farà conoscere alle scuole e ai bambini sarà il miglior viatico per un futuro di
grande rispetto per gli animali e le piante del territorio.
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LIDO SPINA TORNA L' INCUBO DELLO STOP ALLA BALNEAZIONE.

«Sforamento anomalo dei dati Enterococchi dentro l'
acqua»
La campionatura effettuata dai tecnici di Arpa regionale.

LE ACQUE dei lidi sono ancora in stato di
allerta. Pareva una parentesi da dimenticare lo
stop alla balneazione firmato dal sindaco
qualche settimana su un tratto di mare a Porto
Garibaldi e invece pare che il Comune dovrà
fronteggiare altre emergenze sulla qualità
delle acque dei suoi lidi. I recenti monitoraggi
di Arpa hanno infatti rivelato nel tratto di costa
centrale del Lido Spina valori al di sopra dalla
media nei livelli accettati di enterococchi. Il
camp ionamen to  ha  messo   i n  a l l a rme
amministrazione comunale e operatori delle
attività balneari e turistiche, che si sono riuniti
nel tardo pomeriggio di ieri, benché si tratti di
uno sforamento di lieve entità, forse attribuibile
anche solo ad una corrente.
«I RISULTATI sono un' anomalia per il Lido di
Spina, dove non si sono mai riscontrati livelli
fuori norma in quel tratto di mare, tra l' altro lo
stesso dove Goletta Verde giorni   fa ha
effettuato campionature e analisi confermando
la qualità positiva dell' acqua, e non ci sono
canali né scarichi, né ci sono state piogge
negli ultimi giorni», commenta Marco Magnani
della Cooperativa Stabilimenti balneari. In serata giunge così la notizia dell' ordinanza di un nuovo
divieto alla balneazione  anche se ufficialmente il Comune non l' ha comunicato nè l' ha pubblicata sul
propio sito  nel tratto che va indicativamente dal Bagno Virna verso il Canale Logonovo.
Proprio per l' anomalia dell' episodio, l' Arpa ha effettuato nuovi campionamenti i cui risultati dovrebbero
essere resi pubblici proprio oggi, mentre nuovi prelievi saranno effettuati anche da parte del Comune,
come del resto era già avvenuto per Porto Garibaldi.
«Domani si avranno gli esiti e speriamo che i risultati siano positivi, visto che si tratta proprio di una
sciocchezza  minimizza Magnani  Parlo come papà di una bambina, e non come presidente della
cooperativa balneare: io domani mia figlia la manderei tranquillamente a fare il bagno in quel tratto di
mare!».
Candida Cinti.

CINTI CANDIDA
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Dissesto: in un anno avviati 800 interventi per 1,1
mld

In un anno sono stati avviati oltre 800 interventi
pe r   r i du r re   i   r i sch i  dovu t i   a l  d i sses to
idrogeologico, per un valore complessivo di
circa 1,1 miliardi. Lo ha detto in un' audizione
alla Camera il direttore di #italiasicura, la
struttura di Palazzo Chigi contro il dissesto,
Mauro Grassi, sottolineando che le opere non
si fermeranno. "Noi  ha spiegato  siamo in
contatto ogni giorno con  i  president i  di
Regione, che sono i commissari del governo
per la realizzazione delle opere. Il nostro
c o m p i t o   è   q u e l l o   d i   m o n i t o r a r e
quotidianamente gli interventi e stargli con il
fiato sul collo, ma mai vanno definanziate le
opere". In caso queste non dovessero andare
avant i ,  ha  agg iun to ,   i l   governo  dovrà
prevedere un commissariamento. Grassi ha
po i   f a t t o   un   b i l a n c i o   de l l e   r i s o r se   a
disposizione. Ad oggi, considerando i fondi
stanziati nel periodo 20002014, vi sono
ancora 2,4 miliardi di risorse programmate e
non utilizzate che verranno sbloccate via via in
base  a l l a   p resen taz ione  de i   p roge t t i
cantierabili. il piano predisposto per il 2015
2020, d' intesa con i presidenti di Regione,
prevede un  invest imento d i  7  mi l iard i ,
finanziato con i fondi di sviluppo e coesione,
fondi europei e risorse regionali. Serviranno ad
aprire i cantieri per parte delle 7mila opere, per un valore di 22 miliardi (ma il 90% sono ancora da
progettare) che i presidenti di Regione hanno già individuato come necessarie per mitigare i rischi.
Quanto alle aree metropolitane, il piano stralcio prevede un investimento di 1.250 milioni per ridurre il
rischio di alluvioni nelle città. Di questi, 600 milioni sono già stati finanziati con delibera del Cipe e i
primi interventi sono già partiti. "È prioritario  ha detto Grassi  sia che vengano individuate anche le
risorse per il finanziamento dei restanti 650 milioni sia che vi sia una programmazione costante" degli
interventi.(ANSA).
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Piano grandi città, pronti i 600 milioni

Con la pubblicazione in Gazzetta Ufficiale
de l la  de l ibera  C ipe 20  febbra io  2015,
diventano operativi le risorse per 600 milioni di
euro per  i l  Piano stralc io ant i d issesto
idrogeologico sulle grandi aree urbane (tra cui
Genova, Milano, Torino, Firenze, Roma,
Bologna, Catania, Reggio Calabria, Padova).
«La lista delle opere è quasi pronta  ha
annunciato il direttore dell'unità #italiasicura di
Pa lazzo  Ch ig i ,  Mauro  Grass i     e  sarà
uff icial izzata con un Dpcm nei prossimi
giorni».  Ol t re a l la  l is ta degl i   in tervent i
finanziati, per 600 milioni, il Piano stralcio avrà
anche una seconda lista da 650 milioni, da
finanziare con la legge di Stabilità 2016.
Nella delibera Cipe (n.
32/2015) andata in Gazzetta c'è anche il fondo
rotativo da 110 mil ioni per f inanziare le
p roge t t az i on i   deg l i   en t i   l o ca l i   a i   f i n i
dell'elaborazione del Piano decennale anti
dissesto da 7 miliardi di euro (da finanziare
con  i l   fondo coesione,  Fsc).  Grassi  ha
annunciato anche un piano anti frane ed
erosione del le coste da 1,3 mil iardi,  da
finanziare anch'esso con la Stabilità 2016
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Fisarmoniche in concerto nelle Valli
ARGENTA. Un concerto per sola fisarmonica. Anzi: due fisarmoniche. Ecco, questo è
ciò che propone il secondo appuntamento di VallinArmonia, di quel percorso musicale,
letterario e gastronomico che si...

ARGENTA. Un concerto per sola fisarmonica.
Anzi: due fisarmoniche. Ecco, questo è ciò che
p ropone   i l   secondo  appun tamen to  d i
VallinArmonia, di quel percorso musicale,
letterario e gastronomico che si svolge nelle
vall i di Argenta. Un' iniziativa che viene
promossa da Terre, in collaborazione con l'
amministrazione comunale argentana, Bonifica
Renana, il circolo amici della musica, la Pro
Loco e la sezione di Argenta del Club Alpino.
Domenica l' iniziativa torna in quella stupenda
area del "Casetto" del Cai, a ridosso delle
acque del canale della Botte per un concerto
che non ha precedenti ad Argenta almeno
negli ultimi vent' anni.Infatti, i ben informati,
non   r i co rdano  che  ques to  s t rumento ,
storicamente italiano, sia stato utilizzato per un
concerto in un luogo in cui le note risuonino in
un anfiteatro naturale come l' oasi di Argenta.
"Armonico Tramonto" è il titolo dato a questo
viaggio intorno al mondo della fisarmonica e a
presentarlo è il "duo DissonAnce" di Roberto
Caberlotto e Gilberto Meneghin. Le loro dita
toccheranno con professionalità i tasti per
produrre musiche di J.S. Bach, C. Gounod, V.
Troyan, Z. de Abreu, P.Ugoletti e A.Piazzolla.
Due virtuosi di un insolito strumento, popolare,
raffinato e struggente con musica classica,
folklore il tutto in un' atmosfera crepuscolare. Dunque un' occasione da non perdere e gli organizzatori,
proprio per favorire l' accesso al Casetto del Cai  un' area interdetta a qualsiasi traffico se non con la
bicicletta o a piedi  ha predisposto una navetta gratuita che inizierà il servizio gratuito dalle ore 17 da
piazza Garibaldi, ad Argenta. L' inizio del concerto è previsto per le ore 18.30 e visto che al termine è
stato organizzato un ricco buffet, la prenotazione è obbligatoria telefonando dal martedì alla domenica
al Museo delle Valli, di Campotto (0532 808058 o 329 8323750).I successivi appuntamenti con i concerti
di Vallinarmonia  sempre dalle 18.30  sono in programma domenica 26 luglio (Bosco del Traversante),
domenica 30 agosto (Cassa Bassarone) e domenica 6 settembre (Cassa Bassarone).Giorgio Carnaroli.
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Ciclabili, luci e ombre per gli amanti della bici
Bondeno, cantiere per la pista di Ospitale. Ma quella della stazione è senza sbocchi.

di CLAUDIA FORTINI NEL paese del le
biciclette si pedala, con tappe antiche, rattoppi
nuovi e tratti in costruzione a Ospitale, Pilastri
e Scortichino ancora tutti da sfoggiare. Ma
ancora non si arriva protetti alla stazione
ferroviaria.
Nell' afa di luglio, la pista ciclabile nell' unico
tratto accessibile, è deserta. Con l' inverno e la
scuola invece, la mattina e al ritorno dagli
istituti ferraresi, è tutta un transito. Ebbene,
dopo dieci anni continua a concludersi dopo la
sede dell' Aci. Per il resto si pedala sulla
strada. Non c' è traccia di un progetto di
proseguimento. Ma è solo un particolare. Il
comune di Bondeno vanta infatti, circa 30
chilometri di piste ciclabili. Traccia un linea
continua molto importante nel settore turistico
con la pista ciclabile che collega a Ferrara e al
Veneto e alla Lombardia, con la Destra Po che
arriva a Stellata. Qui il Comune ha da poco
rattoppato alcune buche, mentre il lavori attuati
dal Consorzio di Bonifica a Malcantone hanno
r i d a t o   n u o v o   a s f a l t o   a d   u n   t r a t t o
completamente rifatto. Gli interventi poi, degli
ultimi vent' anni, nel cuore del centro storico del capoluogo e delle frazioni, hanno puntato tutto alla
sicurezza. Riuscendoci.
L' INVESTIMENTO di quest' anno dell' amministrazione comunale è stato di circa mezzo milione di
euro, finanziati per il 40% dalla Regione Emilia Romagna attraverso un bando per la sicurezza stradale
presentato e vinto, e per il 60% da fondi di bilancio dell' Amministrazione comunale. Da qui l'
aggiornamento di una situazione in movimento. I circa 700 metri di pista ciclabile a Pilastri, sono stati
terminati lunedì. È parte e proseguimento della ciclabile che va in direzione del cimitero. Arriva dalla
Dogana e prosegue sulla parte retrostante di Palazzo Mosti, affiancando la strada provinciale in
direzione Bondeno. Ma per ora termina davanti ad un caseggiato. Manca solo la segnaletica e qualche
accorgimento e a giorni dovrebbe essere aperta a chi viaggia sulle due ruote. Stessa ditta e stesso
appalto. Uomini e mezzi, da lunedì hanno aperto il cantiere della costruzione della pista ciclabile che
collega Ospitale al capoluogo. Un intervento richiesto dagli abitanti della località che dista soli due
chilometri dalla piazza di Bondeno. I lavori dovrebbero terminare a fine agosto. Si tratta di circa 600
metri. Costeggerà l' attuale strada provinciale, salirà nell' antico tracciato passando sotto il ponte
ferroviario e andrà a congiungersi alla pista ciclabile di Borgo San Giovanni. A Settembre partirà il
cantiere del tratto della nuova ciclabile a Scortichino dove per ora è solo stata spostata, l' illuminazione.
Tra le piste ciclabili più battute ci sono di certo quella di via XX settembre e viale Pironi. Fondamentale,
per la sicurezza in un tratto molto trafficato, è quella che costeggia la provinciale, passa davanti all' ex
zuccherificio e collega il centro storico a Borgo Scala. Qui i residenti che la utilizzano segnalano «scarsa
manutenzione con erba alta e siepi che ormai invadano la ciclabile».
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Grano, cresce la qualità ma non la produzione
Scaramagli, Confagricoltura: «In alcune aree andamento climatico non favorevole»

«L' INIZIO della campagna 2015 è stato
caratterizzato da un aumento generalizzato
degli ettari seminati sia a frumento duro che
tenero. Al termine della campagna si rileva
come l' aumento della superficie non abbia
avuto come conseguenza l' aumento della
produzione complessiva in granella».
Questo il commento, a campagna di raccolta
del grano ormai ultimata, del presidente della
sezione cereali di Confagricoltura Ferrara
Enrico Gambi. «Un elemento che incide molto
sui risultati produttivi è rappresentato dalla
capacità di sgrondo delle acque; infatti i terreni
che per var i  mot iv i  non hanno drenato
adeguatamente, patendo con un prolungato
ristagno idrico i periodi di pioggia intensa, non
hanno dato r isultat i  posit ivi  e di queste
situazioni purtroppo ve ne sono state tante.
Abbiamo assist i to anche ad un leggero
anticipo della raccolta e ad un appiattimento
delle epoche tra frumento tenero e duro, che a
volte ha annullato il divario tra varietà precoci
e   ta rd i ve» .   I n  es t rema  s in tes i ,   s i   s ta
completando una campagna con buoni livelli
qualitativi, che lascia un po' di amaro in bocca per livelli produttivi non sempre soddisfacenti. «Ritengo
infine  conclude  che ancora una volta vada ricordato a chi stocca e conserva il nostro prodotto, quanto
sia importante la separazione qualitativa delle varie partite, al fine di ottenere la valorizzazione del
prodotto». «I primi dati confermano una campagna fra alti e bassi  afferma il presidente di
Confagricoltura Ferrara Pier Carlo Scaramagli  l' aspetto sicuramente positivo è dato dalla qualità e
dalla sanità del prodotto sia per il grano duro che per il tenero». Volendo esprimere con una forcella la
produzione media per ettaro potremmo attestarci tra i 60 ed i 70 quintali per ettaro. «Purtroppo si
devono registrare situazioni di scarsa produzione, concentrate in alcuni areali (la parte centrale della
provincia, l' argentano), dove l' andamento microclimatico non è stato favorevole. Secondo i dati di
Confagricoltura Ferrara, la superficie totale regionale investita a grano è stata, in questa annata agraria,
pari a circa 201mila ettari (67mila grano duro e 134mila grano tenero). La provincia che ha la maggiore
estensione coltivata a grano è Ferrara con 49.550 ettari (22.000 duro e 27.550 tenero), seguita da
Bologna (37.950) e Ravenna (24.500).
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Pesci morti avvistati in via Canale

UN CITTADINO ha segnalato su Facebook la
presenza di alcuni pesci morti nel corso d'
acqua che costeggia via Canale, la strada che
passa accanto a l  c imi tero  d i  Cento.   I l
fenomeno è probabilmente imputabile al gran
caldo che in questi giorni ha interessato il
territorio e che ha causato diversi disagi.
Tra quest i  anche a lcuni  b lackout  che
segnalati in città, causati, secondo i tecnici di
Enel  che hanno ef fet tuato contro l l i ,  a l
surriscaldamento delle centraline.
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GORO POCO OSSIGENO E IL COSIDDETTO 'MORTO D' ACQUA' METTONO A SERIO
RISCHIO GLI ALLEVAMENTI DI VONGOLE VERACI.

La Sacca 'bolle': produttori di vongole preoccupati
per i 32 gradi

IN CONCOMITANZA con l' inaugurazione
(oggi alle 18) della Sagra della vongola, la
Sacca di Goro affronta due giorni critici per le
sue coltivazioni, aggredite dal caldo.
Ieri la temperatura dell' acqua era di 32 gradi
come   r i l e va t o   da   t u t t e   l e   s t a z i on i   d i
monitoraggio, e l' ossigeno, anche se ancora a
livelli accettabili, continua a diminuire.
INSOMMA c' è il rischio concreto che in alcune
concessioni le vongole possano morire per
mancanza di ossigeno. Ad aggravare la
situazione c' è la progressiva diminuzione
della circolazione idrodinamica interna,
causata dal fatto che ci stiamo avvicinando al
cosiddetto 'morto d' acqua', quando il secondo
picco di marea, che avviene ogni giorno, è
nullo e quindi l' acqua è pressoché ferma per
ore. Nel frattempo le 10 pompe idrovore, di cui
8 installate alla Lanterna Vecchia e 2 alla
conca di navigazione, funzionano 24 ore al
giorno e provvedono al ricambio di un terzo
de l la  massa compless iva  d '  acqua da
movimentare, della porzione a Est della
laguna, a ridosso delle Valli di Gorino. Una
zona umida, quest' ultima, di quasi dieci milioni di metri cubi, per il cui completo ricambio servono quasi
quattro giorni. È una lotta titanica e in continuo monitoraggio grazie alla sinergia fra Comune, dove è
stato istituito il Comitato Sacca, di cui fanno parte Regione, Provincia e Servizio Tecnico Bacino del Po
di Volano e della Costa. Nei giorni scorsi i pescatori giravano, facendo dei cerchi con le proprie barche
ed i motori fuoribordo, sulla superficie delle concessioni sempre per ossigenare il più possibile l' acqua
e cercare di scongiurare il pericolo di crisi anossiche. Le macchine raccoglialghe sono entrate in
funzione da diverse settimane: si sta facendo il possibile. Tuttavia in molti guardano al cielo nella
speranza che si crei una mareggiata, con le onde che muovendo l' acqua del mare portano ossigeno
alle coltivazioni di vongole, sarebbe davvero il regalo più bello alla comunità gorese che si appresta a
celebrare il proprio prodotto più importante.
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Sotto accusa le modalità dei prelievi

di MONICA FORTI STOP AI BAGNI al Lido di
Spina dallo stabilimento 37 al 56, troppi batteri
enterococchi in acqua. L' allerta era nell' aria
già da lunedì, poi l' ordinanza del sindaco,
consegnata ieri mattina agli stabilimenti per
avvertire i bagnanti. Ieri però in acqua c' erano
un po' tutti. L' informazione è arrivata o è già
subentrata, come spesso succede nel nostro
Paese, l' abitudine di disattendere un divieto?
«SANNO   c h e   i   r i s u l t a t i   d e i   p r e l i e v i
generalmente arrivano quando l' allerta è già
passata», spiega Marco Magnani di Cesb
(Cooperativa esercenti stabilimenti balneari di
Estensi e Spina) per il quale siamo di fronte a
un fatto passeggero in procinto di rientrare
oggi, ammantato però da troppo allarmismo».
«Le procedure andrebbero corrette, sarebbe
meglio campionare l' acqua per più giorni
consecutivi prima di chiudere la balneazione.
Non si può restare legati all' esito di un solo
p r e l i e v o   p e r   p r e n d e r e   d e c i s i o n i
economicamente disastrose», dice Franco
Vitali, presidente di Ascom Comacchio. «Il
depuratore funziona, nuovi scarichi non ce ne
sono e questa volta la pioggia non c' entra nulla, è indispensabile far luce sulla causa», dice Roberto
Bellotti di Confesercenti. Per tutti, sul banco degli imputati ci sono le modalità dei prelievi periodici
imposti dalla Ue ed eseguiti da Arpa per garantire la salute dei villeggianti. Il malcontento è generale e
accredita il pronostico del sindaco Marco Fabbri, quando all' indomani del primo allarme a Porto
Garibaldi, aveva sottolineato la necessità di imparare a convivere con episodi come quello che oggi
tocca Spina.
«IL FENOMENO riguarda un breve tratto di spiaggia in cui negli ultimi 5 anni non si erano riscontrati
problemi del genere  dice il sindaco  lo sforamento dei valori di legge è minimo: la colonia di batteri è
250 contro i 200 ammessi in 100 millilitri d' acqua». Il secondo prelievo di Arpa è già stato effettuato due
pomeriggi fa. «I risultati saranno resi noti nelle prossime ore  spiega  il Comune ha proseguito il suo
programma di campionature, ci sono segni di miglioramento e riallineamento ai parametri di legge».
SI ASPETTA la comunicazione formale di Arpa per revocare il divieto. «Visto che non è piovuto, l'
episodio apre nuovi scenari  dice Fabbri  noi non abbiamo scarichi diretti a mare, chi imputa al nostro
depuratore la responsabilità dell' inquinamento, spero si ricreda. Il problema viene da fuori». E ancora:
«Ci auguriamo che Arpa regionale, a cui abbiamo conferito incarico formale, riesca nella prossima
stagione a individuare un modello di chiusure preventive piuttosto che successive». ANCHE
Legambiente è orientata a guardare fuori confine. Spina, il lido più naturale attraversato da case
allacciate all' impianto fognario e da un unico campeggio, era apparsa fino ieri quasi immune da
contaminazioni. «Il regime idraulico ferrarese è sotto controllo  dice Marino Rizzati presidente del
Circolo Delta Po  sarebbe opportuno farlo anche su quello ravennate. Molte chiaviche e canali paralleli
alla nostra costa prendono acqua dal Reno. Cercare risposte è doveroso».
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COMACCHIO ESCURSIONI GUIDATE DAGLI AMBIENTALISTI IN PROGRAMMA OGGI E IL
PROSSIMO GIOVEDÌ.

Gite con Legambiente alla scoperta del nostro
territorio

IN GITA con Legambiente, a piedi o in bici alla
scoperta di campagne, valli, siti archeologici,
specie acquatiche, gusti e sapori del Delta
(foto). È la proposta di 'Conoscere il territorio'
curato dal Circolo Delta Po di Comacchio, che
nei due prossimi giovedì fa tappa a Rotta
Zambusi, un relitto di valle Zavelea e all'
azienda agricola De Zen, con visita alle
residue dune di San Giuseppe con probabile
bagno a Porto Garibaldi cui farà seguito il
racconto dello sbarco di Garibaldi. Sarà l'
occasione per capire  la geografia di un
paesaggio modificato dall' uomo in epoche
diverse. A bagno coi piedi nei fossi, di corsa
lungo gli argini con la bici, sotto lo sguardo
vigile degli organizzatori, i bambini sono i
principali fan dell' iniziativa. I ragazzini, con in
testa  i l  berretto di Legambiente, hanno
scoperto piante oramai rare, visitato le stalle
della Corte dei Sapori, per poi mangiare all'
ombra degli alberi, dove i titolari della corte
hanno offerto salumi nostrani del loro spaccio
di carni. Per informazioni sulle escursioni si
può chiamare il 3398556163
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Economia e Lavoro.

"Preoccupati dal contenzioso Imu/Ici"
Agrinsieme stigmatizie le liti tra alcune amministrazioni e il Consorzio di Bonifica.

"È   impo r t an t e   l a   c on t i n ua   a z i one   d i
migl ioramento organizzat ivo svol ta dal
Consorzio, anche se è necessario, in alcuni
casi, un completamento ed affinamento di
determinate procedure; vi è una costante
riduzione delle voci variabili del personale,
come quella degli straordinari, dei rimborsi
chilometrici ed altre indennità, e questo è un
elemento di indiscutibile positività". È questo il
commen to  d i  P i e r  Ca r l o  Sca ramag l i ,
coordinatore di Agrinsieme Ferrara, dopo l'
approvazione all '  unanimità del bilancio
consuntivo 2014 del Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara. "Ciò nonostante  prosegue
Scaramagli    non si  può non esprimere
preoccupazione per l '  aumento dei costi
energetici necessari al funzionamento delle
idrovore, che in pochi anni hanno raddoppiato
la loro incidenza percentuale sul bilancio,
passando dal 10% al 20%, e ciò è dovuto all'
andamento climatico ed ai continui aumenti
tariffari; ma ancor più preoccupazione desta il
contenzioso Ici/Imu in corso con alcuni Comuni
del territorio ferrarese, relativamente all'
inquadramento fiscale degli impianti e delle
opere di bonifica in generale. Proprio l' azione
di questi Comuni non ha consentito ai conti del
Consorzio di raggiungere quell' equilibrio che
invece aveva contraddistinto i bilanci degli anni precedenti. Senza voler entrare nel merito di valutazioni
giuridiche di procedimenti in corso, oggi seguiti direttamente dall' Anbi (Associazione Nazionale dei
Consorzi per la Gestione e Tutela del Territorio e Acque Irrigue), Agrinsieme Ferrara non può che
stigmatizzare l' iniziativa di quelle Amministrazioni che hanno innescato questo contenzioso, con la
conseguente sottrazione di significative risorse da fondi e capitoli di spesa del Bilancio Consortile, che
non può che condizionare, oggi ed in futuro, la capacità d' intervento dello stesso Consorzio nelle
manutenzioni complessive del territorio. A tale proposito tutte le Organizzazioni presenti in consiglio
avevano fortemente richiesto che queste risorse non venissero disperse in interventi non prioritari, ma
che fossero utilizzate specificatamente per la sicurezza idraulica. Il Consorzio aveva a tal fine preparato
un ampio elenco di lavori relativo a frane, ponti, viabilità, frutto di una raccolta di segnalazioni da parte
degli stessi Comuni, cittadini, personale operativo. "Ma tutto ciò non ha avuto alcun esito  conclude il
Coordinatore di Agrinsieme Ferrara  pertanto chiediamo con forza che i Comuni ed il Consorzio
riaffrontino il tema, nell' interesse di tutti i consorziati da cui queste risorse direttamente provengono".
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Argenta.

"Armonico tramonto" alle Valli di Argenta
Secondo appuntamento di "Valli in Armonia" con un viaggio intorno al mondo della
fisarmonica.

Argenta. Dopo il successo del concerto di
apertura avvenuto sabato 13 giugno, continua
la seconda edizione di "Valli in Armonia" che
propone percors i  mus ica l i ,   le t te rar i  e
gastronomici  nel le Val l i  d i  Argenta. La
manifestazione è organizzata dalla Società
Terre con le collaborazioni, con il patrocinio,
con i contributi, con le autorizzazioni del
Consorz io  de l la  Boni f ica  renana,  de l l '
Assessorato alla Cultura del Comune di
Argenta, di Soelia, di Soenergy, del Circolo
Amici della Musica "F.G. Zagagnoni", del Cai
Sezione B. Soldati di Argenta, della Pro Loco e
con le sponsorizzazioni di varie ditte, una
banca e una assicurazione. L' iniziativa,
composta da 5 concerti al l '  aperto negli
splendidi territori delle valli argentane, si
propone di unire arte e natura per ispirare
momenti  di  serena armonia  in  luoghi di
straordinaria suggestione dove si potranno
a s c o l t a r e   p a r o l e ,   m u s i c a   e   c a n t o
magistralmente eseguit i  nel l '   incantato
contesto dell' oasi argentana, respirando l' aria
della sera e gustando i sapori della tradizione.
Il secondo appuntamento è previsto per
domenica 12 luglio presso il Casetto Cai 
canale della Botte alle 18.30, con un concerto
dal titolo "Armonico tramonto", un viaggio
intorno al mondo della fisarmonica classica con il Duo DissonAnce composto da Roberto Caberlotto e
Gilberto Meneghin alle fisarmoniche. In programma musiche di J.S. Bach, C. Gounod, V. Troyan, Z. de
Abreu, P. Ugoletti, A. Piazzolla. A seguire ricco buffet in loco. Il costo dell' evento è di 20 euro
comprensivo del concerto e del buffet, 10 euro per chi decide di assistere alla sola esibizione. Navetta
gratuita da Argenta con partenza da piazza Garibaldi dalle 17. La prenotazione è obbligatoria. Per
informazioni e prenotazioni contattare il numero 0532 808058 o scrivere a info@vallidiargenta.org.
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IL PUNTO.

Agrinsieme lancia l' allarme: «Energia, costi troppo
alti»

«È IMPORTANTE la continua azione di
migl ioramento organizzat ivo svol ta dal
Consorzio, anche se è necessario, in alcuni
casi, un completamento ed affinamento di
determinate procedure; vi è una costante
riduzione delle voci variabili del personale,
come quella degli straordinari, dei rimborsi
chilometrici ed altre indennità, e questo è un
elemento di indiscutibile positività». Questo il
commen to  d i  P i e r  Ca r l o  Sca ramag l i ,
coordinatore di Agrinsieme Ferrara, dopo l'
approvazione all '  unanimità del bilancio
consuntivo 2014 del Consorzio di Bonifica
Pianura d i  Ferrara.  «Ciò nonostante  
prosegue Scaramagl i     non s i  può non
esprimere preoccupazione per l' aumento dei
costi energetici necessari al funzionamento
delle  idrovore, che in pochi anni hanno
raddoppiato la loro incidenza percentuale sul
bilancio, passando dal 10 al 20%, e ciò è
dovuto all' andamento climatico ed ai continui
aumenti tariffari; ma ancor più preoccupazione
desta il contenzioso Ici/Imu in corso con alcuni
Comuni del territorio ferrarese, relativamente
all' inquadramento fiscale degli impianti e delle opere di bonifica in generale. «Proprio l' azione di questi
Comuni non ha consentito ai conti del Consorzio di raggiungere quell' equilibrio che invece aveva
contraddistinto i bilanci degli anni precedenti. Senza voler entrare nel merito di valutazioni giuridiche di
procedimenti in corso, oggi seguiti direttamente dall' Associazione nazionale dei consorzi per la
gestione e tutela del territorio e acque irrigue, Agrinsieme Ferrara non può che stigmatizzare l' iniziativa
di quelle amministrazioni che hanno innescato questo contenzioso, con la conseguente sottrazione di
significative risorse da fondi e capitoli di spesa del bilancio consortile, che non può che condizionare,
oggi ed in futuro, la capacità d' intervento dello stesso Consorzio nelle manutenzioni complessive del
territorio. A tale proposito tutte le organizzazioni presenti in consiglio avevano fortemente richiesto che
queste risorse non venissero disperse in interventi non prioritari, ma che fossero utilizzate
specificatamente per la sicurezza idraulica. Il Consorzio aveva a tal fine preparato un ampio elenco di
lavori relativo a frane, ponti, viabilità, frutto di una raccolta di segnalazioni da parte degli stessi Comuni,
cittadini, personale operativo. Ma tutto ciò non ha avuto alcun esito  conclude il coordinatore di
Agrinsieme Ferrara  pertanto chiediamo con forza che i Comuni ed il Consorzio riaffrontino il tema, nell'
interesse di tutti i consorziati da cui queste risorse direttamente provengono».
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APPELLO A BONACCINI.

«No alle trivelle nel nostro mare già ammalato»

CHIEDONO alla Regione un 'No' alle trivelle in
Adr ia t i co .  Lo   fanno con  un  appe l lo  a l
governatore Bonaccini, firmato da pescatori,
associazioni di categoria, operatori turistici,
cittadini.
L' iniziativa partita da Rimini, condivisa dalla
Cooperativa Piccola e Grande Pesca di Porto
Garibaldi,  segna i l  passo al disappunto
suscitato dalle multinazionali di gas e petrolio
favorite dal decreto Sblocca Italia, che nella
nostra Regione non ha trovato opposizione
alcuna. «Siamo preoccupati dai progetti al
largo del Delta del Po», spiega Marco Rinaldi
di Cgilpesca, promotore dell' appello. «Nell'
appoggiare l '  interesse delle compagnie
petrolifere, il governo mostra di non avere a
cuore quello dell' ambiente e di noi pescatori,
che subiremo l' ennesimo scacco di una
manovra per pochi giocata a sfavore di chi,
come noi, ha nel mare la propria fonte di
redd i to» ,  d ice  Ar iber to  Fe l le t t i   ( fo to ) ,
presidente di Piccola e Grande Pesca.
«SE ANCHE nei 3 milioni di ettari d' acqua
in te ressa t i  a l l e  operaz ion i   c i   f ossero
idrocarburi  incalza Rinaldi  lo sfruttamento garantirebbe solo qualche mese degli attuali consumi». La
scelta strategica, sostiene, è sorpassata.
«Lo sviluppo energetico internazionale punta alle fonti rinnovabili e all' efficienza energetica. E in un
mare chiuso e dai fondali bassi come l' Adriatico, l' impatto peserebbe sulla già fragile capacità di
autorigenerazione dell' ecosistema. «Si parla di una diminuzione del 50% della pesca; ne resterebbe
danneggiato il turismo regionale, un volume d' affari di 8 miliardi di euro e 8 mila persone occupate». A
farne le spese, tra gli altri, il Delta del Po e il suo parco sul quale gli operatori nutrono speranze di
sviluppo economico e che mal si conciliano con l' idea di un polo energetico off shore. «C' è poi il
problema della subsidenza», avverte Rinaldi.
Insomma è allarme, soprattutto tra i pescatori: meno pesce, meno acqua in cui gettare le reti. Una
partita contro l' ambiente non è mai un buon business per il progresso.
m.f.
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COMACCHIO.

Consulta in piazza per il San Camillo e la tassa di
bonifica

UNA manifestazione pubblica di informazione,
è quella organizzata dalla Consulta popolare,
oggi in piazza Folegatti dalle 18.45 alle 19.45. I
temi principali sono la proposta di gestione del
San Camillo (dopo il confronto tra il direttore di
distretto, Gianni Serra, che aveva sostenuto di
non aver ricevuto nessun progetto di gestione
del San Camillo, e il presidente della Consulta,
Manrico Mezzogori). Il secondo tema, è legato
al la  tassa di  scolo.   I l  24  lugl io,   in fat t i ,
scadranno i termini per proporre rilievi al piano
di classifica, il quale riproporrebbe una tassa
da sempre ritenuta iniqua.
SULLA quale torna anche il segretario del
c i r co lo  d i  R i fondaz ione  Comun is ta  d i
Comacchio, Andrea Rossetti: «Il Consorzio di
bonifica non svolge, e non ha mai svolto,
alcuna funzione scolante in centro abitato 
dice . Da anni migliaia di comacchiesi pagano
due volte lo stesso servizio (al Cadf e al
Consorzio di bonifica) e la tassa di scolo viene
richiesta solo a una parte dei residenti, per la
maggior parte, nel centro storico, esclusa gran
parte del territorio che comunque usufruisce
del servizio». Rossetti lo definisce un balzello «a macchia di leopardo», pagato da alcuni e non da altri,
a volte addirittura nella stessa via, se non allo stesso civico. «Considerando che lo stesso Comune ogni
anno paga 60 mila euro per gli immobili di proprietà  conclude  chiediamo agli amministratori di
verificare attraverso uno staff di tecnici qualificati il nuovo Piano di classifica in maniera tale da evitare il
riproporsi di questi problemi e fornire una risposta ai cittadini prima della data di scadenza per la
presentazione delle osservazioni».
Cinzia Boccaccini.

BOCCACCINI CINZIA
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DissonAnce, i virtuosi della fisarmonica suonano
nell'Oasi

TORNA Vallinarmonia' la rassegna di musica
classica, artistica, letteraria e gastronomica
organizzata nell'oasi di Argenta dalla società
Terre' con il patrocinio del Comune e insieme
al Consorzio della Bonifica Renana, Pro Loco,
Club Alpino Soldati' e il circolo culturale
Zagagnoni'. La manifestazione si articola in
una serie di concerti sotto le stelle, tra suoni e
parole, prati e boschi, lungo argini e canali. E
gustando i sapori della cucina tipica.
Ques ta  se ra  a l l e  18 .30 ,  a l   case t to  d i
osservaz ione de l l 'av i fauna de l  Cai ,   lo
s p e t t a c o l o   p e r   f i s a rmon i c a   d e l   d u o
DissonAnce con Roberto Caberlotto e Gilberto
Meneghgin. Al termine buffet nel parco della
Pieve di San Giorgio. Biglietto 20 euro. Solo
concerto 10. È disponibile un servizio di
navetta con partenza da piazza Garibaldi dalle
17. Prossimi appuntamenti il 26 e 30 luglio; si
chiude il 6 settembre. Info e prenotazioni allo
0532808058.
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COMACCHIO IL CONSIGLIERE ANTONIO DI MUNNO PORGE IL QUESITO IN UN'
INTERROGAZIONE.

«Tassa di scolo, altri comuni hanno avuto sentenze
favorevoli»

SULLA TASSA di scolo  argomento di grande
attenzione a Comacchio anche negli ultimi
giorni, dal momento che il 24 luglio scadranno
i termini per eventuali rilievi al nuovo piano di
classifica  ha rivolto un' interrogazione al
sindaco Marco Fabbri, il consigliere del Faro
FI Antonio Di Munno. Partendo da quella che
viene definita «applicazione iniqua» della
tassa, attribuita ad alcuni cittadini del Comune
e non ad altri, con poca chiarezza, e in virtù
dei rilievi arrivati in merito in questi anni da più
p a r t i ,   D i   M u n n o   c h i e d e   c h e   « l '
Amministrazione, tesoriera preziosa di tutta la
documentazione prodotta in anni e anni di
s tor ia  su l la   temat ica,  ha  in tenz ione d i
p resen ta re   l e   dovu te  osse r vaz i on i   e
opposizioni?» Il consigliere sottolinea, inoltre :
«Risulta che comuni limitrofi abbiano ottenuto
dall' autorità giudiziaria competente sentenze
favorevoli, che intimano al Consorzio di
Bonifica il pagamento della tassa Ici/Imu
prevista per gli immobili esistenti sul territorio
comunale». Di Munno domanda, quindi, se l'
Amministrazione sia a conoscenza di tale
informazione: se infatti risultasse fondata, il consigliere interroga l' amministrazione sull' intenzione di
attivarsi per il recupero delle somme dovute. La richiesta è dunque sostanzialmente quella di fare
chiarezza in merito a una questione che si pensava risolta con i nuovi piani di classifica, ma in merito
alla quale rimangono ancora diversi punti interrogativi. c.b.
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Le fisarmoniche danno spettacolo in valle

Un concerto per sola fisarmonica. È ciò che
p ropone   i l   secondo  appun tamen to  d i
VallinArmonia, percorso musicale, letterario e
gastronomico nelle vall i  di Argenta. Un'
iniziativa promossa da Terre, in collaborazione
con Comune, Bonifica Renana, Amici della
musica, Pro Loco e sezione argentana del
Club Alpino. Oggi nella stupenda area del
"Casetto" del Cai, a ridosso delle acque del
canale della Botte, è in programma "Armonico
Tramonto" concerto del "duo DissonAnce" di
Roberto Caberlotto e Gilberto Meneghin. Per
favorire l' accesso al "Casetto" di Cai  un' area
access i b i l e   so l o   i n   b i c i   o   a   p i ed i      è
predisposta una navetta gratuita che inizierà il
servizio gratuito dalle 17 da piazza Garibaldi,
ad Argenta. L' inizio del concerto è previsto
per le e 18.30 e visto che al termine è stato
organizzato un ricco buffet, la prenotazione è
obbligatoria telefonando dal martedì alla
domenica al Museo delle Valli, di Campotto
(0532 808058 o 329 8323750)
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Mare su di sei metri, Ferrara sott' acqua
Lo scenario del riscaldamento globale secondo Science: si salvano l' Alto Ferrarese e gli
argini. Città sommersa a metà.

Comacchio e Codigoro, ma anche Copparo,
Portomaggiore e Argenta completamente sott'
acqua. Ferrara a secco solo in alcune parti,
mentre verso l' Alto Ferrarese, di fatto e non
solo di nome, tutti restano all' asciutto. È
questa la nuova mappa della provincia se
dovessero avverarsi  le nuove previsioni
catastrofistiche sul riscaldamento globale, che
fissano addirittura a +6 metri l' innalzamento
dei mari, Adriatico compreso. Lo studio, non il
primo del suo genere ma probabilmente il più
allarmante, è stato pubblicato ieri dalla rivista
Science, è opera di un gruppo interdisciplinare
di scienziati del Past global changes project
coord ina t i  da  Andrea  Du t ton   (F lo r ida
university). La novità di questo studio è che si
basa su quanto successo nelle ere passate, in
particolare fra una glaciazione e l ' altra,
quando cioè si sono verificate condizioni di
surriscaldamento atmosferico simili a quelle
degli ultimi anni. Aumentando di appena un
grado l' attuale clima globale del pianeta, gli
scienziat i  hanno scoperto  in tre diversi
riscaldamenti globali del passato uno scenario
da diluvio universale: almeno sei metri in più di
risalita dei mari.
Per l' Italia i calcoli su larga scala sono presto
fatti: gran parte delle pianure emiliane e venete sommerse, con le spiagge marine a Mantova e Bologna,
e un porto a Padova. Aumentando l' accuratezza della visione e concentrandola sulla nostra provincia,
lo scenario è apocalittico. Come si può verificare dalla cartina a fianco, gran parte del territorio è
colorato di azzurro e verde, cioè sta al di sotto dei 6 metri sul livello del mare, e quindi verrebbe
inghiottito per intero dall' acqua.
Il comune di Ferrara è proprio sul limite, visto che l' altimetria varia da 1 a +16, con la città sul filo del
+5, +6 metri: in pratica al di sopra della deadline ci sono le aree attorno alle mura e quelle paleo
arginali, attorno a via Ripagrande, ma Castello e Duomo, tanto per fare esempi, finirebbero
parzialmente sott' acqua. Masi Torello e Voghiera, i comuni confinanti, stanno interamente entro i +5.
La consolazione è che lo studio tiene in sospeso gli scenari temporali, quindi non scattano angosciosi
conti alla rovescia. Science, però, l' avvertimento ce l' ha mandato. (s.c.
) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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COMACCHIO LA DOMANDA DELLA CONSULTA ALL' INCONTRO PUBBLICO.

«Tassa di scolo, il Comune che fa?»

di CINZIA BOCCACCINI «BASTA BUGIE sul
San Camillo». È perentorio, Giovanni Gelli, del
direttivo della Consulta Popolare  che da anni
s i   b a t t e   a   d i f e s a   d e l l '   o s p eda l e   d e i
comacchiesi  nel suo discorso sull' ormai ex
ospedale, oggetto di una manifestazione che
si è tenuta l' altra sera in piazza Folegatti.
Buona la presenza di pubblico, nonostante il
sabato estivo, per un tema molto sentito, a cui,
in un secondo intervento, il presidente della
Consulta Manrico Mezzogori ha aggiunto
considerazioni su un altro argomento di
grande evidenza: la famigerata e doppia tassa
di scolo.
«LA DIFESA del San Camillo non è la difesa
dell' ospedale sotto casa  continua Gelli . Se
si vanno a fare i conti, ha una valenza ben più
rilevante». La spiegazione è legata agli alti
cos t i  de l la  mobi l i tà  pass iva:  « I l  p iano
strategico sanitario della provincia di Ferrara
avrebbe dovuto risolvere dei problemi e
invece ha aumentato la mobilità passiva che
comporta costi altissimi. Un San Camillo a
gestione privata, se si desse ai privati la
possibilità di farlo, porterebbe invece a una riduzione dei costi». Da qui l' invito all' amministrazione
comunale: «Questa amministrazione che va sempre a braccetto con l''imprenditore', perché non vuole
gli imprenditori della sanità?». Gelli tocca anche la questione turismo: «La presenza di un ospedale è
fondamentale anche a livello turistico, altrimenti cosa andiamo a proporre ai turisti?». E assicura: «La
questione del danno erariale va avanti, non si può aprire un ospedale dopo averci speso tanti soldi per
poi chiuderlo poco dopo. Se ci sono danni erariali, qualcuno deve pagare». Ha parlato invece di truffa
Manrico Mezzogori, in riferimento alla tassa di scolo, un balzello definito a più riprese vergognoso.
«A perpetrare questa truffa è stato un ente pubblico  dice  e i nostri ricorsi alle Commissioni tributarie
provinciali sono stati respinti perché c' è evidentemente un feeling con il Consorzio di Bonifica».
NEL TERRITORIO di Comacchio, ha spiegato Mezzogori, ci sono situazioni strane: «I lidi nord pagano,
quando non sarebbero tenuti a farlo, i lidi sud sono esentati, quando usufruiscono del depuratore. Il
centro storico di Comacchio paga anche se il Consorzio non svolge alcuna funzione. Stesso dicasi per
Raibosola. Poi nel centro alcuni pagano, altri no. E coi nuovi piani di classifica non cambierebbe
granché. Per questo bisogna proporre delle obiezioni entro il 24 di luglio, quando scadono i termini. Che
intenzioni ha il Comune dunque, visto che anche gli immobili comunali sono interessati e si paga anche
per questi un balzello non dovuto?».
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Fossa Marina, lavori anti nutrie sull' argine
Interventi per la messa in sicurezza a Bando, dopo una serie di frane causate dagli
animali.

BANDO Da tempo venivano segnalati  e
sollecitati i lavori di messa in sicurezza dell'
argine e della condotta dell' acquedotto e
proprio in questi giorni, il Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara, sta facendo effettuare un
massiccio intervento lungo il canale Fossa
Marina, tra Argenta e Bando.
Si tratta della posa di ciottolato ai piedi dell'
argine a protezione della più importante
condotta dell' acquedotto di questa zona.
Nel contempo, con una escavatrice, vengono
rafforzati e risezionati gli argini da tempo forati
da nutrie e volpi.
Giova ricordare che a suo tempo, le guardie
volontarie di Legambiente, avevano segnalato
delle frane in tutto il tratto del canale ed in
particolare, il cedimento aveva portato alla
luce la tubazione dell' acquedotto.
Una situazione che era stata evidenziata
anche dall' allora consiglio di partecipazione,
per i possibili rischi idraulici vista la presenza
delle frane.
«Sì siamo stati informati di questo intervento
del Consorzio  precisa l' assessore Sauro
Borea . Come amministrazione comunale da
tempo avevamo richiesto e sollecitato questi
lavori proprio perchè, quell ' acquedotto,
essendo uno dei più importanti, andava messo in sicurezza al più presto».
Giorgio Carnaroli ©RIPRODUZIONE RISERVATA.

13 luglio 2015
Pagina 10 La Nuova Ferrara

consorzi di bonifica

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



comacchio.

Continua la bagarre sulla tassa di scolo
Di Munno (Il FaroFi): il Comune intervenga. Rossetti (Prc): nuovo piano da verificare.

COMACCHIO «Codesta amministrazione,
tesoriera preziosa di tanta documentazione
prodotta in anni e anni di storia sulla tematica,
ha   i n t enz i one   d i   p r e sen t a r e   t u t t e   l e
osservazioni e/o opposizioni?».
Il l consigliere comunale Antonio Di Munno (Il
Faro/Forza Italia) interviene così sulla querelle
relativa alla tassa di scolo, che continua a
tener  banco  a  Comacch io .  D i  Munno,
ricordando che dal 24 aprile scorso è in
pubbl icazione sul si to del Consorzio di
Bonif ica i l  nuovo Piano di classif ica del
territorio, deliberato dalla Regione, insiste
sulla necessità di presentare osservazioni
entro la scadenza (il 24 luglio), perché «la
tassa di scolo è iniquamente applicata e
presenta grossolane illogicità, che da anni un
po' tutte le forze politiche, i cittadini, liberi
professionisti contestano, con interventi ufficiali
a vari livelli». Sulla base di recenti sentenze
che hanno dato ragione a Comuni limitrofi, Di
Munno sollecita il Comune ad acquisire le
informazioni necessarie e ad attivarsi per il
recupero delle somme dovute.
Sulla questione, che interessa più di 11.600
utenze nel solo centro storico comacchiese,
interviene anche Andrea Rossetti, segretario
locale di Rifondazione Comunista che, parlando di inspiegabili lungaggini amministrative tra la Regione
e Consorzi di Bonifica, ribadisce, dopo diverse interpellanze comunali e regionali, che si sono
susseguite negli anni scorsi, come «veniva già attestato nel 1992 dall' allora capo divisione LL.PP. del
Comune di Comacchio,che il Consorzio di Bonifica non svolge e non ha mai svolto nessuna funzione
scolante per quanto riguarda il centro abitato di Comacchio. Precisiamo inoltre che da anni migliaia di
cittadini comacchiesi pagano doppiamente  aggiunge Rossetti, l' erogazione dello stesso servizio al
Cadf e al Consorzio di Bonifica». Ciò che da sempre inoltre crea una disparità tra residenti e che il
segretario di Rifondazione contesta insieme al doppio pagamento, è il fatto che «lo pagano alcuni sì altri
no, seppur residenti nella stessa via e a volte addirittura nello stesso civico». Vista la stringente
situazione economica e dato che il Comune di Comacchio versa oltre 60mila euro annui al Consorzio di
Bonifica per la tassa di scolo applicata agli immobili di proprietà, Rossetti invoca «di verificare
attraverso uno staff di tecnici qualificati il nuovo piano di classifica, in moda tale da evitare il riproporsi
dei problemi e dare una risposta alla cittadinanza, prima della data di scadenza per la presentazione
delle osservazioni».
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Servizio tecnico di bacino Romagna. Chiusure
mattutine

Tutti gli uffici del Servizio tecnico di bacino
Romagna della Regione resteranno chiusi per
mot iv i  d i  serv iz io:  nel le  sedi  d i  For l ì  e
Ravenna, la mattinata di mercoledì 15 luglio
nelle sedi di Cesena e Rimini, la mattinata di
giovedì 16 luglio

13 luglio 2015 ambiente.regione.emilia
romagna.i
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siccità.

Po, sorvegliato speciale «È in fase di magra
avanzata»

L' effetto combinato di temperature elevate e
assenza di piogge si sta facendo sentire anche
su l  Po,  osservato  spec ia le .   I l   f iume è
costantemente monitorato dagli specialisti dell'
Arpa (Agenzia regionale per la protezione dell'
ambiente) dell' Emilia Romagna, sul cui sito
vengono costantemente aggiornati i dati
rilevati, confrontati in tempo reale con le serie
storiche «Siamo in una fase di magra molto
pronunciata  spiega Federico Grazzini,
meteorologo dell' Arpa  e in condizioni simili a
quelle del 2003 e del 2006».
Parte del fiume non è navigabile, visivamente
si scorgono tratti  in secca. I r i levamenti
aggiungono dettagli. Esemplifica ancora l'
esperto: «A Boretto, nel reggiano, l' idrometro
segna 3 metri e 41 centimetri sotto lo zero
idrometrico. A Pontelagoscuro, a ridosso della
foce, siamo a meno 6 metri e 34 centimetri. Il
record negativo nella località ferrarese è di
nove anni fa: meno 7,62».
L' altro parametro di riferimento è la portata.
«Per evitare danni all' ecosistema  spiega
sempre Grazzini  non deve scendere sotto i
300 metri cubi al secondo. A Piacenza ora
siamo a 350, a Pontelagoscuro a 450. Se la
portata si abbassa troppo, il rischio è quello
della inversione marina: l' acqua salata dell' Adtiatico entrerebbe nel delta». La situazione è destinata a
peggiorare. Le temperature ricominceranno a salire e non sono previste piogge per i prossimi dieci
giorni.

13 luglio 2015
Pagina 7 La Nuova Ferrara

acqua ambiente fiumi

5

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Mare su di sei metri, Ferrara sott' acqua
Lo scenario del riscaldamento globale secondo Science: si salvano l' Alto Ferrarese e gli
argini. Città sommersa a metà.

Comacchio e Codigoro, ma anche Copparo,
Portomaggiore e Argenta completamente sott'
acqua. Ferrara a secco solo in alcune parti,
mentre verso l' Alto Ferrarese, di fatto e non
solo di nome, tutti restano all' asciutto. È
questa la nuova mappa della provincia se
dovessero avverarsi  le nuove previsioni
catastrofistiche sul riscaldamento globale, che
fissano addirittura a +6 metri l' innalzamento
dei mari, Adriatico compreso. Lo studio, non il
primo del suo genere ma probabilmente il più
allarmante, è stato pubblicato ieri dalla rivista
S c i e n c e   ,   è   o p e r a   d i   u n   g r u p p o
interdisciplinare di scienziati del Past global
changes project coordinati da Andrea Dutton
(Florida university). La novità di questo studio
è che si basa su quanto successo nelle ere
passate, in particolare fra una glaciazione e l'
altra, quando cioè si sono verificate condizioni
di surriscaldamento atmosferico simili a quelle
degli ultimi anni. Aumentando di appena un
grado l' attuale clima globale del pianeta, gli
scienziat i  hanno scoperto  in tre diversi
riscaldamenti globali del passato uno scenario
da diluvio universale: almeno sei metri in più di
risalita dei mari.Per l' Italia i calcoli su larga
scala sono presto fatt i :  gran parte delle
pianure emiliane e venete sommerse, con le
spiagge marine a Mantova e Bologna, e un porto a Padova. Aumentando l' accuratezza della visione e
concentrandola sulla nostra provincia, lo scenario è apocalittico. Come si può verificare dalla cartina a
fianco, gran parte del territorio è colorato di azzurro e verde, cioè sta al di sotto dei 6 metri sul livello del
mare, e quindi verrebbe inghiottito per intero dall' acqua. Il comune di Ferrara è proprio sul limite, visto
che l' altimetria varia da 1 a +16, con la città sul filo del +5, +6 metri: in pratica al di sopra della
deadline ci sono le aree attorno alle mura e quelle paleoarginali, attorno a via Ripagrande, ma Castello
e Duomo, tanto per fare esempi, finirebbero parzialmente sott' acqua. Masi Torello e Voghiera, i comuni
confinanti, stanno interamente entro i +5.La consolazione è che lo studio tiene in sospeso gli scenari
temporali, quindi non scattano angosciosi conti alla rovescia. Science , però, l' avvertimento ce l' ha
mandato. (s.c.) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Continua la bagarre sulla tassa di scolo
Di Munno (Il FaroFi): il Comune intervenga. Rossetti (Prc): nuovo piano da verificare.

COMACCHIO. «Codesta amministrazione,
tesoriera preziosa di tanta documentazione
prodotta in anni e anni di storia sulla tematica,
ha   i n t enz i one   d i   p r e sen t a r e   t u t t e   l e
osservazioni e/o opposizioni?». Il l consigliere
comunale Antonio Di Munno (Il Faro/Forza
Italia) interviene così sulla querelle relativa alla
tassa di scolo, che continua a tener banco a
Comacchio. Di Munno, ricordando che dal 24
aprile scorso è in pubblicazione sul sito del
Consorzio di  Bonif ica  i l  nuovo Piano di
classif ica del terri torio, deliberato dalla
Regione, insiste sulla necessità di presentare
osservazioni entro la scadenza (il 24 luglio),
perché «la tassa di scolo è iniquamente
applicata e presenta grossolane illogicità, che
da anni un po' tutte le forze politiche, i cittadini,
liberi professionisti contestano, con interventi
ufficiali a vari livelli». Sulla base di recenti
sentenze che hanno dato ragione a Comuni
limitrofi, Di Munno sollecita il Comune ad
acquisire le informazioni necessarie e ad
attivarsi per il recupero delle somme dovute.
Sulla questione, che interessa più di 11.600
utenze nel solo centro storico comacchiese,
interviene anche Andrea Rossetti, segretario
locale di  Ri fondazione Comunista che,
p a r l a n d o   d i   i n s p i e g ab i l i   l u n g agg i n i
amministrative tra la Regione e Consorzi di Bonifica, ribadisce, dopo diverse interpellanze comunali e
regionali, che si sono susseguite negli anni scorsi, come «veniva già attestato nel 1992 dall' allora capo
divisione LL.PP. del Comune di Comacchio,che il Consorzio di Bonifica non svolge e non ha mai svolto
nessuna funzione scolante per quanto riguarda il centro abitato di Comacchio. Precisiamo inoltre che da
anni migliaia di cittadini comacchiesi pagano doppiamente  aggiunge Rossetti, l' erogazione dello
stesso servizio al Cadf e al Consorzio di Bonifica». Ciò che da sempre inoltre crea una disparità tra
residenti e che il segretario di Rifondazione contesta insieme al doppio pagamento, è il fatto che «lo
pagano alcuni sì altri no, seppur residenti nella stessa via e a volte addirittura nello stesso civico». Vista
la stringente situazione economica e dato che il Comune di Comacchio versa oltre 60mila euro annui al
Consorzio di Bonifica per la tassa di scolo applicata agli immobili di proprietà, Rossetti invoca «di
verificare attraverso uno staff di tecnici qualificati il nuovo piano di classifica, in moda tale da evitare il
riproporsi dei problemi e dare una risposta alla cittadinanza, prima della data di scadenza per la
presentazione delle osservazioni».
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Fossa Marina, lavori anti nutrie sull' argine
Interventi per la messa in sicurezza a Bando, dopo una serie di frane causate dagli
animali.

BANDO. Da tempo venivano segnalati e
sollecitati i lavori di messa in sicurezza dell'
argine e della condotta dell' acquedotto e
proprio in questi giorni, il Consorzio di Bonifica
Pianura di Ferrara, sta facendo effettuare un
massiccio intervento lungo il canale Fossa
Marina, tra Argenta e Bando. Si tratta della
posa di ciottolato ai piedi del l '  argine a
protezione della più importante condotta dell'
acquedotto di questa zona. Nel contempo, con
una escavat r ice ,  vengono  ra f forzat i  e
risezionati gli argini da tempo forati da nutrie e
volpi. Giova ricordare che a suo tempo, le
guardie volontarie di Legambiente, avevano
segnalato delle frane in tutto il tratto del canale
ed in particolare, il cedimento aveva portato
alla luce la tubazione dell' acquedotto. Una
situazione che era stata evidenziata anche
dall' allora consiglio di partecipazione, per i
possibili rischi idraulici vista la presenza delle
frane. «Sì siamo stati informati di questo
intervento del Consorzio  precisa l' assessore
Sauro Borea  .  Come amminist razione
comunale da tempo avevamo richiesto e
sollecitato questi lavori proprio perchè, quell'
acquedotto, essendo uno dei più importanti,
a n d a v a   m e s s o   i n   s i c u r e z z a   a l   p i ù
presto».Giorgio Carnaroli©RIPRODUZIONE
RISERVATA.

13 luglio 2015 lanuovaferrara.it
consorzi di bonifica

2

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



FORMIGNANA L' ANNUNCIO DEL SINDACO FERRARI.

Stop del ministero alle trivelle «La nostra battaglia va
avanti»

SOSPIRO di sollievo a Formignana, dove era
pendente la richiesta di Via (Valutazione di
impatto ambientale) per la concessione di un
impianto per l' estrazione di idrocarburi a
G r a d i z z a ,   a l   c o n f i n e   t r a  Coppa r o   e
Formignana. Si tratta della realizzazione di
opere per la messa in produzione del pozzo
Gradizza 1, da parte di Northsun Italia Spa. «Il
ministero dell' Ambiente  spiega il sindaco di
Formignana Marco Ferrari  ha comunicato la
non procedibilità immediata della istanza per
incompletezza documentale. L' avvio dell'
istruttoria tecnica avverrà non appena saranno
adempiute le richieste del Ministero».
UNA BOCCATA d' ossigeno per le speranze
delle comunità locali, che si sono viste piovere
richieste non gradite di scavo per la ricerca di
gas  metano .  «La  sospens ione  è  so lo
temporanea   aggiunge Ferrar i     ma c i
consente di guadagnare un po' di tempo per
presentare delle osservazioni al ministero per
impedire quello che si presenterebbe come
uno scempio del  nostro  terr i tor io».  Va
ricordato che la ricerca di idrocarburi viaggia
su una corsia preferenziale del ministero dell' Ambiente, grazie al decreto governativo Salva Italia.
Il potere delle amministrazioni locali, da quelle regionali per finire ai comuni, non può bloccare le
operazioni. Nelle medesime condizioni si trovano i territori dei comuni di Ostellato e Masi Torello, con
richieste di Via per un sito nelle valli del Mezzano e uno nelle campagne di Masi San Giacomo, a 500
metri dal centro abitato. A Formignana nessuno vuole arrendersi: «Non vogliamo le trivellazioni 
conclude il sindaco  dopo Ferragosto, una volta tornati i cittadini dalle ferie, organizzeremo un'
assemblea pubblica per portare all' attenzione della nostra gente questo delicato tema ambientale».
Franco Vanini.
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formignana.

Manca un documento, stop all' iter trivelle

FORMIGNANA Battuta d' arresto per  la
concessione di ricerca d' idrocarburi nel
territorio, da parte del ministero dell' ambiente.
La concessione in questione è localizzata
presso Gradizza, frazione di Copparo, ma al
confine col comune di Formignana. Una
dichiarazione stringata, arrivata in queste ore,
resa nota dal sindaco Marco Ferrari. In pratica,
spiega in sintesi il primo cittadino, «il servizio
tecnico mi informa che relativamente all'
istruttoria di Via (Valutazione di impatto
ambientale) per la concessione di coltivazione
idrocarbur i  d i  Grad izza,  der ivante  da l
permesso di ricerca denominato 'La Prospera',
ovvero la realizzazione di opere per la messa
in produzione dei pozzi Gradizza 1, di cui è
proponente Northsun Italia Spa, segnalo che il
ministero dell' ambiente con propria nota, ha
comunicato la non procedibilità immediata
della istanza per incompletezza documentale.
L' avvio dell' istruttoria tecnica avverrà non
appena saranno adempiute le richieste del
ministero».
Aggunge quindi il sindaco Ferrari: «Vista
questa comunicazione  dice Ferrari  al di là
del linguaggio strettamente tecnico, penso che
in qualità di sindaco e giunta valuteremo la
situazione, le problematiche per il da farsi.
Convocheremo appena possibile anche un' assemblea pubblica coi cittadini. Il sito, è vero si trova
presso Gradizza, ma a due passi dal nostro territorio comunale (siamo sempre nell' ambito dell' Unione
Terre e Fiumi, ndr).
Un Comune ha quindi 60 giorni di tempo per dare le proprie valutazioni e un contributo su questo
genere di ricerche, di cui si è già parlato in passato anche a Formignana. Ma poi è noto  ha concluso il
sindaco  che solo il ministero dell' ambiente ha competenza per dare il via o meno alle concessioni e
trivellazioni».
Franco Corli ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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«Qui ci sono topi, nutrie e puzza d' immondizia»
30 famiglie residenti tra via Mentana e via Cacciatori alzano la voce: «Nel quartiere
servono interventi immediati»

PORTO GARIBALDI. Topi, nutrie, zanzare e
perfino talpe: sono questi i coinquilini non
graditi, con cui si trovano ogni giorno a fare i
conti i residenti di via Cacciatori delle Alpi a
Porto Garibaldi. Oltre 30 famiglie in questa
zona di recente costruzione residenziale con
villette signorili, sono alle prese già da diversi
mesi con numerose problematiche legate in
particolare alla mancata disinfestazione. La
conseguenza è la presenza di animali selvatici
come le talpe che da sotto terra arrivano nei
giardini e danneggiano fiori e impianto di
irrigazione, i topi che arrivano dentro le
abitazioni ormai quotidianamente, le zanzare
che verso sera costringono le famiglie, tante
con bambini piccoli, a "blindarsi in casa". Non
possono mancare le numerose nutrie che
transitano massicciamente da via Mentana a
via Cacciatori delle Alpi soprattutto quando
piove, allorché la zona sterrata e abbandonata
a se stessa antistante le villette diventa un
immenso bacino di acqua. Ma non solo, la
signora Mantovani, portavoce di tutti questi
disagi, sottolinea un ulteriore problema che si
accentua  in quest i  giorni :   la puzza che
proviene dai vari cassonetti presenti nella
parte di accesso alle abitazioni: «da quando
abito qui, tutti noi teniamo pulitissimo ogni
angolo del quartiere  commenta  ma non ho mai visto una volta gli operatori dell' azienda preposta
pulire e lavare i raccoglitori dei rifiuti, c' è un odore insopportabile da mesi, non ne possiamo più».
Inoltre un altro gruppo di residenti si è già recato all' Ufficio ambiente del Comune a far presente i vari
disagi e sollecitare un intervento immediato, in primo luogo la disinfestazione. Passati mesi, l'
amministrazione ancora non si è fatta viva: «Quando abbiamo comprato casa, il Comune ci aveva
promesso che questo quartiere sarebbe stato migliorato con pista ciclabile, marciapiedi, parco giochi:
ad oggi davanti a casa c' è solo sterrato e incuria, strade rotte e erba alta, basterebbe buona volontà e
buon senso nell' amministrazione». Le famiglie coinvolte a cui si stanno aggiungendo anche quelle di
via Mentana e via Cacciatori delle Alpi (sud) lanciano quasi un ultimatum: se non verranno risolte tutte le
questioni e problemi segnalati sono pronte a manifestare. Caterina Bonazza.
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«La secca non fa paura Così catturiamo l' acqua»
Il tecnico Hera: «A Ponte impianti in grado di pompare fino a 7,60 metri» Riserve
sufficienti a garantire tre giorni di autonomia senza attingere dal PoCALDO E
SICCITA'»IL FABBISOGNO IDRICOUn anno fa la piena anomala.

Oggi la siccità, ieri un' anomala piena di
agosto. La foto a fianco, scattata il 1º agosto
del 2014, ci ricorda il carattere imprevedibile e
un po' lunatico del Po (e delle stagioni). Un
anno fa la situazione era l' opposto di quella
attuale. Tutto il centro nord della Penisola era
stato attraversato da violenti temporali e da
copiose piogge, vere o proprie "bombe d'
acqua" che avevano fatto gonfiare il fiume, pur
senza provocare particolare allerta.
Il Po è la nostra fabbrica di acqua e la siccità
erode le riserve di "materia grezza" che,
attraverso undici fasi di trattamento negli
impiant i  d i  potabi l izzazione d i  Hera,  a
Pontelagoscuro,  v iene  t rasformata nel
"prodotto finito" che esce dai nostri rubinetti.
La magra prolungata del Po, allora, fino a che
p u n t o   p u ò   m e t t e r e   a   r i s c h i o   l '
approvigionamento idrico del Ferrarese? Il
livello del fiume ieri è sceso a 6,46 metri sotto
il livello del mare ma  assicura l' ingegner
Francesco Mazzini, responsabile Impianti
Acquedotto di Hera  «la situazione non è di
criticità, i nostri impianti sono in grado di
soppe r i re  a l   f abb i sogno  de l l '   a rea  d i
competenza (tutti i Comuni della provincia
gestiti da Hera e non dal Cadf, ndr) anche
quando il livello scende a 7,5 o 7,6 metri, come era avvenuto nel 2006. E il trend non è in picchiata,
difficile immaginare un ulteriore calo di un metro a metà luglio».
L' impianto di Hera "pesca" acqua per tre quarti circa dal Po e per il resto dal subalveo, ovvero dalla
falda. La siccità, dunque, è un problema che riguarda le acque superficiali, quelle del Po, e per
risolverlo sono state messe a punto diverse contromisure. «A Pontelagoscuro  spiega Mazzini 
abbiamo una riserva di stoccaggio, acqua di accumulo che ci consentirebbe un' autonomia di tre giorni
senza prelevare acqua dal Po».
L' impianto è poi fornito di un sistema di telecontrollo in grado di monitorare l' andamento del livello del
fiume.
Questo serve a regolare l' utilizzo delle dieci elettropompe che prelevano acqua da Po sulla base di
diversi livelli. «Ci sono elettropompe che funzionano a quote più alte fino a 8 metri rispetto ai livelli
attuali e altre che si accendono se il livello scende. Il tutto attraverso un sistema automatizzato
"intelligente" che mette in funzione le elettropompe a seconda del livello del fiume».
Quando il gioco si fa duro, invece, entrano in azione le elettropompe sommerse, in grado di "catturare"
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acqua anche quando la magra raggiunge quote record. Hera ha deciso di dotarsi di questi impianti nel
2007, dopo la grande siccità del 2006 che portò il fiume a ritirarsi fino a 7,62. Le elettropompe
sommerse, infatti, spiega ancora Mazzini, sono in grado di lavorare anche quando il livello scende oltre i
7,5 metri e il loro limite funzionale è fissato a 7,80.
Oltre alle acque di superficie, i "piani anti siccità" hanno coinvolto anche i pozzi di subalveo,
potenziando sia quelli di Pontelagoscuro che quelli di BondenoStellata fino a una capacità di prelievo di
250260 litri di acqua al secondo, contro i 200 del 2006.
«In questo modo  continua il tecnico  i prelievi da falda attraverso i pozzi di subalveo sono stati
potenziati del 20 per cento rispetto al 2006. Questo è avvenuto non solo a Pontelagoscuro, ma anche
per l' impianto di BondenoStellata che contribuisce per circa il 10 per cento alla rete del campo pozzi».
Là dove la natura si ritrae, dunque, non mancano i "Piani B" a cui ricorrere per sopperire al fabbisogno
idrico. In ogni caso, conclude Mazzini, «oggi questi livelli non ci spaventano e i ferraresi possono essere
più che tranquilli sulle garanzie del servizio idrico». Anche se resta una buona regola per i cittadini
quella di evitare sprechi di acqua, una norma da seguire con rigore anche maggiore quando la pioggia
tarda a tornare e si prolunga la fase di siccità.
Alessandra Mura.

MURA ALESSANDRA
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previsioni meteo.

Da venerdì temperature ancora in rialzo e tanta
umidità

Il monitoraggio idrografico dell' Aipo (Agenzia
Interregionale per il Po) ieri ha registrato un
nuovo abbassamento del livello del fiume,
sceso a 6,45, mentre il bollettino meteo
conferma che ci aspettano altre giornate
rovent i .  L '  ant ic ic lone afr icano che sta
attraversando l '   I tal ia aumenterà la sua
potenza già a partire dalle prossime ore,
favorendo un  cos tan te  aumento  de l le
temperature. «Nei prossimi giorni il caldo sarà
decisamente intenso con punte di 3637gradi,
ma da venerdì potrebbe diventare eccezionale
con punte di oltre 3839C da Nord a Sud»
spiegano i meteorologi del centro 3Bmeteo. Le
aree più bollenti saranno Valpadana e tutti i
settori interni del Centrosud. Tra le città più
bollenti anche Ferrara, oltre a Torino, Milano,
Bresc ia ,  Bo lzano ,  Verona ,  P iacenza ,
Bologna,Firenze, Grosseto, Terni, Perugia,
Roma ,  Mace r a t a ,   Su lmona ,   Fogg i a ,
Benevento, Matera.
Si tornerà dunque a soffrire durante le ore
notturne: «in particolare sulle pianure del Nord
e lungo le coste  concludono gli esperti  le
temperature minime non scenderanno al di
sotto dei 2426 gradi , incrementando così il
disagio fisico dovuto agli elevati tassi di
umidità presenti nell' aria».
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Un anno fa la piena anomala

Oggi la siccità,  ieri un'anomala piena di
agosto. La foto a fianco, scattata il 1º agosto
del 2014, ci ricorda il carattere imprevedibile e
un po' lunatico del Po (e delle stagioni). Un
anno fa la situazione era l'opposto di quella
attuale. Tutto il centro nord della Penisola era
stato attraversato da violenti temporali e da
copiose piogge, vere o proprie bombe d'acqua
che avevano fatto gonfiare il fiume, pur senza
provocare particolare allerta.

MURA ALESSANDRA
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Manca un documento, stop all' iter trivelle
FORMIGNANA. Battuta d' arresto per la concessione di ricerca d' idrocarburi nel
territorio, da parte del ministero dell' ambiente. La concessione in questione è
localizzata presso Gradizza, frazione...

FORMIGNANA. Battuta d' arresto per la
concessione di ricerca d' idrocarburi nel
territorio, da parte del ministero dell' ambiente.
La concessione in questione è localizzata
presso Gradizza, frazione di Copparo, ma al
confine col comune di Formignana. Una
dichiarazione stringata, arrivata in queste ore,
resa nota dal sindaco Marco Ferrari. In pratica,
spiega in sintesi il primo cittadino, «il servizio
tecnico mi informa che relativamente all'
istruttoria di Via (Valutazione di impatto
ambientale) per la concessione di coltivazione
idrocarbur i  d i  Grad izza,  der ivante  da l
permesso di ricerca denominato 'La Prospera',
ovvero la realizzazione di opere per la messa
in produzione dei pozzi Gradizza 1, di cui è
proponente Northsun Italia Spa, segnalo che il
ministero dell' ambiente con propria nota, ha
comunicato la non procedibilità immediata
della istanza per incompletezza documentale.
L' avvio dell' istruttoria tecnica avverrà non
appena saranno adempiute le richieste del
ministero». Aggunge quindi il sindaco Ferrari:
«Vista questa comunicazione  dice Ferrari  al
di là del linguaggio strettamente tecnico,
penso che in qualità di sindaco e giunta
valuteremo la situazione, le problematiche per
il da farsi. Convocheremo appena possibile
anche un' assemblea pubblica coi cittadini. Il sito, è vero si trova presso Gradizza, ma a due passi dal
nostro territorio comunale (siamo sempre nell' ambito dell' Unione Terre e Fiumi, ndr ). Un Comune ha
quindi 60 giorni di tempo per dare le proprie valutazioni e un contributo su questo genere di ricerche, di
cui si è già parlato in passato anche a Formignana. Ma poi è noto  ha concluso il sindaco  che solo il
ministero dell' ambiente ha competenza per dare il via o meno alle concessioni e trivellazioni». Franco
Corli ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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Siccità, il Po scende ancora: toccata quota 6.42
Zero pioggia, caldo persistente non potevano che confermare lo stato di magra del
fiume attestata, prima ancora che dai dati del bollettino idrometrico dell' Arpa, dal colpo
d' occhio.

Zero pioggia, caldo persistente non potevano
che confermare lo stato di magra del fiume Po
attestata, prima ancora che dai dati del
bollettino idrometrico dell' Arpa, dal colpo d'
occhio del livello dell' acqua sotto il ponte di
Pontelagoscuro, delle ampie secche, delle rive
sempre più spaziose e spaccate in reticoli di
crepe. Per l' intera giornata di ieri il livello del
Fiume ha continuato a lambire quota6.40
registrando dunque un abbassamento di
diversi centimetri rispetto al valore di 6.34 del
giorno precedente. Nel primo pomeriggio,
attorno alle 15, il picco di secca con 6.42 ma
con la tendenza all' innalzamento. E difatti
nelle ore successive il livello alla stazione di
Pontelagoscuro è prima risalito a 6.40 e poi a
6.38. Siamo ancora lontani dal record negativo
di 7.62 durante la siccità del 2006, ma si tratta
comunque di una fase persistente di magra
avanzata che rende il fiume non navigabile in
numerosi tratti. Quello di Pontelagoscuro è
stato il secondo valore più basso rilevato dall'
Arpa lungo tutta l '  asta del Po. I l  record
negativo spetta a Cremona con 7.23. L'
attenzione degli esperti è ora rivolta alla
portata e al rischio di ingresso di acqua salata
nel Delta.
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I 400 predatori del pesce stanno distruggendo il Po
Bande super organizzate saccheggiano il fiume di notte con reti enormi La strage
alimenta il mercato nero. Gli esperti: si rischia il disastro ambientale.

COPPARO. In questa spianata che si chiama
Porta del Delta, a Serravalle, adagiata sotto l'
argine, la gente e le targhe parlano soprattutto
austr iaco. Qui ,  da maggio a set tembre
inoltrato, si svolge una singolarissima attività:
la pesca al siluro. Fin qua nulla di grave, anzi.
In questo tratto il Grande Fiume raggiunge, in
certi punti, anche i 300 metri da sponda a
sponda. Ma dall' altra parte, quella veneta, è
tutta un' altra storia, ed è una storia che
riguarda sempre lo stesso fiume e che rischia
di trasformarsi in cronaca anche nel Ferrarese.
Dall' altra parte, quella veneta, lo Stato un
giorno è arrivato. E ha lasciato i segni della
legge. Garage quasi sommersi dalla boscaglia
sono stati circondati con il nastro adesivo che
v i e n e  me s s o   q u a ndo   s i   a p p l i c a n o   i
provvedimenti di sequestro. Da questa parte la
Forestale ha scoperto celle frigorifere grandi
come casette per due persone, capaci di
contenere tonnellate di pesce rubato al Po per
poi essere confezionato in barba alle più
elementari norme igieniche e poi caricato su
furgoni che fuggono verso mercati illegali. Ma
appena lo Stato se n' è andato, i fuorilegge
hanno ripreso a "lavorare". Borgo Fiorito, non
lontano da Serravalle (guardando la sponda
veneta) è in Comune di Adria, Rovigo. È solo
uno dei luoghi di questa guerra sorda, figlia di un dio minore perché spesso politicamente poco
appetibile. Una guerra impregnata di omertà, minacce e sottili paure. È la guerra contro i nuovi
predatori del Po. «Pirati», «barbari», li chiamano da queste parti. Ma pescatori capaci. «Solo nel
Mantovano  dichiarò qualche mese fa Claudio Castagnoli, comandante della Polizia provinciale di
Ferrara  le indagini hanno portato alla luce almeno 8 bande, ma sono molte di più». Una sorta di
grande cupola del pesce, dove niente è lasciato al caso. Che predilige in particolare la pesca di siluri,
carpe e cefali. Ma il problema, in questa storia di bieco bracconaggio, è anche più ampio: violazione
delle leggi igienicosanitarie, evasione fiscale, scarico abusivo di liquami di ogni genere, addirittura
abusi edilizi. Un mix di reati contro i quali spesso lo Stato ha le armi spuntate, un tumore combattuto
con una scatola di aspirine. Per fortuna non mancano i successi: la Polizia provinciale di Ferrara ha
recuperato in pochi mesi qualcosa come 16 chilometri di reti illegali, una quindicina di barche e altro
materiale non consentito. «Ma queste sanzioni  aggiunge sempre il comandante Castagnoli  non
hanno un effetto deterrente; su 46mila euro di multe elevate, ne sono state riscosse appena 4.500...». L'
unica cosa che i predatori temono per davvero è il sequestro dei mezzi. E qui casca l' asino. Perché
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bisogna entrare nei meandri del diritto penale, contestare ad esempio, come indicano gli esperti, l'
articolo 733  bis, quello sulla distruzione di habitat in un sito protetto . Per la verità, e anche qui
Castagnoli ha giocato un ruolo importante, starebbe arrivando in porto una legge regionale che prevede
la confisca dei veicoli nel momento in cui si accerta il bracconaggio. E a questa legge potrebbe essere
attaccata un' appendice: il divieto di pescare la notte. Perché è nel buio che questi predoni agiscono
indisturbati. ©RIPRODUZIONE RISERVATA.

di Marcello Pulidori
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Articoli



COMACCHIO.

Tassa di scolo «Serviva un' azione insieme al
Comune»

NON SI placano le polemiche sulla tassa di
scolo, nonostante manchino pochi giorni alla
scadenza delle osservazioni di pubblico e
privato richieste dalla Regione per mettere la
parola fine alla tassa, là dove non è dovuta al
Consorzio di Bonifica.
A sollevare un caso di mancata trasparenza è
Davide Michett i  del l '  Onda. «I l  Comune
affronta la questione in modo davvero strano 
dice  a giugno ho chiesto ufficialmente dei
chiarimenti per capire se era possibile unire le
osservazioni dei privati a quelle del governo
locale. Ho avuto informazioni davvero scarse
fino a lunedì, quando con un messaggio di
posta sono stato avvisato che la Giunta
presenterà in proprio le osservazioni, quanto
ai consiglieri sono invitati a fare altrettanto. La
collaborazione sperata proprio non s' è vista».
Cosa   hanno   e l a bo r a t o?  S i   c h i e de   i l
consigliere. «Ci hanno tagliato fuori da una
questione importante per Comacchio, nella
convocazione delle commissioni del 22 luglio,
non v'  è traccia del  tema nonostante  la
scadenza sia vicinissima; mi sarei aspettato di
discuterne in una commissione apposita, di ascoltare dall' assessore competente una relazione, seguita
dal parere dei tecnici comunali». Questione di lana caprina? «Non credo, soprattutto a fronte delle
informazioni acquisite: nel '92 una delibera del Consiglio dava mandato a un legale di seguire in via
bonaria il problema della tassa di scolo per vederci chiaro; più tardi, nel '97, il Consiglio promosse all'
unanimità un' azione legale per fare luce sulla faccenda. A questo punto mi chiedo per quale motivo una
vicenda comune a gran parte della cittadinanza non debba essere condivisa con il Consiglio».
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GALLO HERA HA RIPARATO IL GUASTO CHE AVEVA LASCIATO LA FRAZIONE A SECCO

«Tornata l'acqua: intervento difficile»

L '  ACQUA è  tornata   ie r i  pomer igg io  a
sgorgare dai rubinetti delle abitazioni di via
Nazionale, dopo che per quasi due giorni una
settantina di famiglie di Gallo ne era rimasta
priva a causa di due distinte rotture della
condotta idrica sul lato destro della strada.
Due interventi hanno consentito il ripristino del
servizio. Sono così terminati i disagi che
hanno messo a dura prova i residenti, visto il
caldo e il prolungarsi del problema, tanto che
martedì Hera ha dovuto fare intervenire una
cisterna di acqua potabile per far fronte alle
più urgenti necessità dei residenti della
frazione.
«SI È TRATTATO di interventi di riparazione
particolarmente complessi  fa sapere Hera ,
che hanno richiesto più tempo del consueto
perché la condotta idrica da riparare si trova a
circa tre metri dal piano strada/campagna, a
causa di terrapieni privati che, nel tempo, sono
stati costruiti a lato della strada, sul tracciato
della condotta». Ciò ha inciso notevolmente
sulla tempistica e sulla conclusione dei lavori.
«A CAUSA della profondità  spiegano ancora
dalla multiutility , prima di intervenire con le riparazioni, si è dovuto procedere alla messa in sicurezza
degli scavi. Infatti l' acqua fuoriuscita e l' acqua di falda presenti sul fondo dello scavo hanno reso la
terra circostante soggetta a pericolosi franamenti e dissesti. Pertanto è stato necessario realizzare
armature alle pareti dello scavo e scavi più ampi del consueto per garantire l' incolumità del personale
addetto alle operazioni». Cristina Romagnoli.
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ESTRAZIONE DI GAS A GRADIZZA

Ordine del giorno da discutere in Consiglio

I PROGETTI di trivellazione preoccupano
cittadini e politici.
Se dal 2011 al 2013 il pozzo di Gradizza
faceva parlare di sé, diverse erano state le
interpellanze in Consiglio, vista l' intenzione
della ditta australiana Northsun, di sondare il
terreno scendendo fino a 1.000 metri a scopo
esplorativo; ad oggi  la situazione desta
maggiore allarmismo, dopo le comunicazioni
del ministero dell' Ambiente riguardo alle Via
(Valutazione di impatto ambientale) e la
volontà della ditta privata di realizzare un vero
impianto d i  est raz ione d i  gas metano,
sfruttando a pieno il giacimento. Simone
Tracchi  e Roberta Br iscagl i  per  i l  Pd e
'Insieme per Copparo', fanno sapere che
presenteranno un ordine del  g iorno da
discutere in Consiglio sulle trivellazioni al
pozzo di Gradizza. «Stiamo condividendo con
l' amministrazione un atto che sarà sottoposto
al Consiglio, per esprimere preoccupazione
sulle operazioni di ricerca di idrocarburi nel
nostro territorio  dicono . Consapevoli delle
limitate, se non inesistenti facoltà di decisione
rimesse all' ente locale in ordine alle concessioni per le attività di questo tipo, è ugualmente necessario
attivare un momento di confronto e di dibattito su questo tema, essendo allo stesso tempo molto sentito
dalla cittadinanza e importante per la salvaguardia del territorio. La nostra contrarietà alle trivellazioni
nasce dal fatto che non sono noti gli effetti che producono».
Chiara Modonesi.
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COMACCHIO LEGAMBIENTE INVITA PARCO E AMMINISTRAZIONE AD ESPRIMERE
PARERE NEGATIVO.

«No al pozzo estrattivo di Eni in Argine Agosta»

di CINZIA BOCCACCINI HA INVIATO una
segnalazione direttamente alla direzione del
Parco del delta del Po e al suo presidente
Massimo Medri, il circolo comacchiese 'Delta
de l  Po '  d i  Legambiente,   in  mer i to  a l le
intenzioni di Eni di portare in produzione il
pozzo Agosta 1 (foto), che si trova nelle
vicinanze dell' Argine Agosta nelle valli di
Comacchio.
SARÀ possibile presentare in merito delle
osservazioni fino al prossimo 5 settembre, ma
il Circolo di ecologisti ha già fatto conoscere la
propria piena e insindacabile contrarietà. La
preoccupazione principale degli ambientalisti
lagunari riguarda, in particolar modo, il grave
problema del la subsidenza   fenomeno
presente sia ai lidi nord che ai lidi sud della
costa comacchiese , che sarebbe aggravato
da ulteriori estrazioni, e quello dei livelli dell'
acqua. «Spero, dopo le promesse di impegno
per la tutela delle valli  dice Stefano Martini,
portavoce del Circolo  che ci si opponga in
maniera concreta e decisa a questo ennesimo
prel ievo di  gas dal  sot tosuolo e non s i
accettino in cambio misere e poco utili compensazioni».
NON USANO mezze misure, dunque, gli ambientalisti che, in base ad esperienze passate, temono che
si proceda per la strada dell' utilizzo, a loro avviso problematica in un contesto ambientale come quello
delle valli di Comacchio, già spesso sottoposto a interventi infelici dell' uomo. «Vedremo  continua
Martini  come la nostra amministrazione comunale e il Parco del delta del Po si porranno di fronte alla
richiesta di Via (Valutazione di impatto ambientale); noi di certo non possiamo essere d' accordo con
questo progetto». DEL RESTO Legambiente Comacchio a più riprese ha segnalato il problema delle
estrazioni di gas nei pressi delle Valli, non ultimo in merito alla zona nota come Dosso degli angeli. Il
nuovo pozzo che si vorrebbe utilizzare è in realtà frutto di un vecchio scavo, ma solo ora ne è stato
chiesto l' utilizzo da Eni, che già estrae anche nella zona di Dosso.

BOCCACCINI CINZIA
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Po, il fondale è a 70 cm
Tre punti critici a Stienta, Gaiba e Pontelagoscuro. Attesa nuova ondata di calore.

Calore e siccità hanno iniziato a creare
qualche difficoltà anche alla navigazione, nel
tratto del Po che attraversa la provincia di
Ferrara. In almeno tre punti del corso del fiume
il fondale si tocca a 70 cm, una profondità che
impedisce il transito delle imbarcazioni a
maggiore pescaggio.
Nessuna difficoltà per i motoscafi e i mezzi da
diporto, mentre i navigatori che usano natanti
di maggioro dimensiono devono verificare se
esistono le condizioni per oltrepassare i tratti
più critici.
La profondità si è ridotta a 70 cm, riporta il
bo l le t t ino  de l l '  A rn i ,   l '  Agenz ia  per   la
navigazione interna, all' altezza di Gaiba (Ro),
di Stienta (Ro) e in corrispondenza dell' Isola
Bianca, a Pontelagoscuro.
In questo tronco del fiume non si registrano
a l t re   s i t uaz ion i  d i   pe r i co los i t à  pe r   l a
navigazione e la profondità è compresa tra
110 cm e 430. Anche per oggi intanto non
sono previste piogge, anzi l' andata di calore
estivo  in Emilia Romagna  ha spinto la
protezione civile regionale ad attivare una fase
di attenzione di 56 ore in tutte le province, da
oggi pomeriggio (ore 14) fino a sabato sera
(ore 22). Le temperature in regione potrebbero
avvicinarsi ai 3738°. In provincia i picchi dovrebbero fermarsi, secondo le previsioni Arpa, a 3536°. È
sempre attivo inoltre, per gli anziani e le persone in difficoltà, il servizio Uffa che Afa contattabile all' 800
072110.
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«La secca non fa paura Così catturiamo l' acqua»
Il tecnico Hera: «A Ponte impianti in grado di pompare fino a 7,60 metri» Riserve
sufficienti a garantire tre giorni di autonomia senza attingere dal Po.

Il Po è la nostra fabbrica di acqua e la siccità
erode le riserve di "materia grezza" che,
attraverso undici fasi di trattamento negli
impiant i  d i  potabi l izzazione d i  Hera,  a
Pontelagoscuro,  v iene  t rasformata nel
"prodotto finito" che esce dai nostri rubinetti.
La magra prolungata del Po, allora, fino a che
p u n t o   p u ò   m e t t e r e   a   r i s c h i o   l '
approvigionamento idrico del Ferrarese? Il
livello del fiume ieri è sceso a 6,46 metri sotto
il livello del mare ma  assicura l' ingegner
Francesco Mazzini, responsabile Impianti
Acquedotto di Hera  «la situazione non è di
criticità, i nostri impianti sono in grado di
soppe r i re  a l   f abb i sogno  de l l '   a rea  d i
competenza (tutti i Comuni della provincia
gestiti da Hera e non dal Cadf, ndr) anche
quando il livello scende a 7,5 o 7,6 metri,
come era avvenuto nel 2006. E il trend non è in
picchiata, difficile immaginare un ulteriore calo
di un metro a metà luglio».L' impianto di Hera
"pesca" acqua per tre quarti circa dal Po e per
il resto dal subalveo, ovvero dalla falda. La
siccità, dunque, è un problema che riguarda le
acque superf ic ial i ,  quel le del Po, e per
risolverlo sono state messe a punto diverse
contromisure. «A Pontelagoscuro  spiega
Mazzini  abbiamo una riserva di stoccaggio,
acqua di accumulo che ci consentirebbe un' autonomia di tre giorni senza prelevare acqua dal Po». L'
impianto è poi fornito di un sistema di telecontrollo in grado di monitorare l' andamento del livello del
fiume. Questo serve a regolare l' utilizzo delle dieci elettropompe che prelevano acqua da Po sulla base
di diversi livelli. «Ci sono elettropompe che funzionano a quote più alte fino a 8 metri rispetto ai livelli
attuali e altre che si accendono se il livello scende. Il tutto attraverso un sistema automatizzato
"intelligente" che mette in funzione le elettropompe a seconda del livello del fiume».Quando il gioco si fa
duro, invece, entrano in azione le elettropompe sommerse, in grado di "catturare" acqua anche quando
la magra raggiunge quote record. Hera ha deciso di dotarsi di questi impianti nel 2007, dopo la grande
siccità del 2006 che portò il fiume a ritirarsi fino a 7,62. Le elettropompe sommerse, infatti, spiega
ancora Mazzini, sono in grado di lavorare anche quando il livello scende oltre i 7,5 metri e il loro limite
funzionale è fissato a 7,80. Oltre alle acque di superficie, i "piani anti siccità" hanno coinvolto anche i
pozzi di subalveo, potenziando sia quelli di Pontelagoscuro che quelli di BondenoStellata fino a una
capacità di prelievo di 250260 litri di acqua al secondo, contro i 200 del 2006.«In questo modo 
continua il tecnico  i prelievi da falda attraverso i pozzi di subalveo sono stati potenziati del 20 per
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cento rispetto al 2006. Questo è avvenuto non solo a Pontelagoscuro, ma anche per l' impianto di
BondenoStellata che contribuisce per circa il 10 per cento alla rete del campo pozzi».Là dove la natura
si ritrae, dunque, non mancano i "Piani B" a cui ricorrere per sopperire al fabbisogno idrico. In ogni
caso, conclude Mazzini, «oggi questi livelli non ci spaventano e i ferraresi possono essere più che
tranquilli sulle garanzie del servizio idrico». Anche se resta una buona regola per i cittadini quella di
evitare sprechi di acqua, una norma da seguire con rigore anche maggiore quando la pioggia tarda a
tornare e si prolunga la fase di siccità.Alessandra Mura.
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Venerdì, 17 luglio 2015
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TASSA DI SCOLO INCONTRO IN COMUNE CON I
CONSIGLIERI

SULLA tassa di scolo, i consiglieri comunali
sono invitati a un incontro in programma per il
prossimo mercoledì, alle ore 16, nella sala del
C o n s i g l i o ,   d o v e   s a r à   p r e s e n t e   i l
rappresentante del Consorzio di Bonifica.
Scade il 24 luglio il termine per inviare all' ente
le osservazioni di pubblico e privato in modo
da mettere ordine in una vicenda che si
t r asc i na  da  ann i ,   imponendo  a  mo l t i
comacchiesi il pagamento di una gabella che
nella maggior parte dei casi risulta sorpassata.
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Con oltre 100mila capi la nutria mette a rischio la
stabilità degli argini dei canali

CONSORZIO DI BONIFICA DELL'EMILIA
CENTRALE (15 luglio 2015) Oltre 100mila
capi, in costante aumento. A tanto ammonta il
numero di nutrie, stimato, nel comprensorio
del Consorzio di Bonifica dell'Emilia Centrale.
Una situazione insostenibile per i gravi danni
riscontrati. La pericolosità delle nutrie spiega
Marino Zani, presidente Consorzio di Bonifica
dell'Emilia Centrale oltre ai danni provocati nei
raccolti, costituisce un fattore di grande
minaccia per la stabilità delle sponde e degli
argini dei canali consortili in quanto nidifica
nelle sponde dei canali creando grosse e
pericolose voragini. Riprendiamo l'allarme
lanciato da Coldiretti Reggio Emilia prosegue
i l  pres idente  ,   i l  Consorz io d i  Boni f ica
dell'Emilia Centrale, ribadendo che la fauna
selvatica, ed in particolare la nutria, costituisce
un fattore di grande rischio per la sicurezza
idraulica oltre che per l'incolumità di tutti coloro
che, per motivi professionali o si svago,
percorrono gli argini dei canali di bonifica. Per
cui auspichiamo che i piani di controllo e
eradicazione delle nutrie vengano al più presto
resi operativi. La bonifica aggiunge Domenico
Turazza, direttore Consorzio di Bonifica
dell 'Emilia Centrale non intende restare
passiva di fronte a questa emergenza ed ha
pertanto deciso di partecipare ai piani di eradicazione e controllo delle nutrie predisposti dalle province
di Reggio Emilia e di Modena, oltre che dal Comune di Moglia, con un significativo contributo alla loro
realizzazione. In Emilia Romagna i danni accertati e risarciti ammontano a 2 milioni di euro, 1,4 milioni
dei quali pagati dall'ente pubblico e 600 mila euro dagli Ambiti territoriali di caccia (Atc), ma si tratta
solo di una parte dei danni realmente subiti che, secondo stime Coldiretti regionale, ammontano ad oltre
3 milioni. Purtroppo aggiungono dal Consorzio il caso di un argine perforato, soprattutto in inverno, ma
anche in estate può causare danni di dimensioni incalcolabili se si considera come larghi territori della
Bassa siano interamente difesi dalle acque proprio da argini e canali. Basti pensare che nella Relazione
stilata da alcuni tra i più importanti nomi dell'idraulica la causa scatenante la rottura dell'argine del
Secchia del 18 gennaio 2014 è stata individuata proprio nelle tane degli animali selvatici che hanno
ridotto la resistenza del corpo arginale del Secchia.
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Servizio tecnico di bacino Romagna. Il 23 luglio
chiusa la sede di Ravenna

Per l'intera giornata di giovedì 23 luglio 2015,
gli uffici della sede di Ravenna del Servizio
tecnico di bacino Romagna in piazza Caduti
per la Libertà, resteranno chiusi. Il 23 luglio è
infatti il giorno in cui la città di Ravenna rende
o m a g g i o   a l   s u o   S a n t o   P a t r o n o :
Sant'Apollinare.
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La Regione sblocca le trivelle Possono partire 15
concessioni
Siglato con il ministero il nuovo regolamento, è il primo in Italia. Insorge la Lega.

Un anno e tre mesi di stop alle trivellazioni
deciso dalla giunta Errani il 23 aprile 2014 sull'
onda lunga del terremoto del 2012: erano
ancora troppo forti i dubbi sui legami tra le
attività estrattive e il sisma. Sul congelamento
delle operazioni aveva pesato il report della
commissione internazionale Ichese che
concluse che non fosse possibile «escludere
ma neanche provare» un collegamento tra l'
estrazione di gas e petrolio e i terremoti.
Adesso viale Aldo Moro volta pagina e revoca
la sospensione tornando a sbloccare le trivelle.
Le indagini tecnicoscientifiche raccomandate
dal rapporto Ichese avrebbero dimostrato che
le condizioni per operare in sicurezza ci sono
tu t t e .   I n  Em i l i a Romagna  sono  36   l e
concess ion i  g ià  au to r izza te ,  ment re   i
procedimenti rimasti in sospeso sono 15: 11
per ricerca e 4 per coltivazione di idrocarburi.
A queste istanze, che ora possono ripartire, si
applicheranno le nuove linee guida approvate
a fine 2014 e che nel resto d' Italia saranno
effettive tra due anni. Da noi, invece, le società
che vogliono intraprendere le estrazioni sulla
terraferma hanno l' obbligo sin da ora di
dotarsi, prima di scavare, di strumenti di
monitoraggio ad alta tecnologia. A dare il via
libera sarà, in virtù di un accordo  il primo in
Italia  siglato in questi giorni tra Regione e
Ministero dello Sviluppo economico, un gruppo di lavoro formato da sei tecnici: tre del ministero e tre
nominati da viale Aldo Moro. «Così si supera la frammentazione delle competenze e si rafforza il ruolo
della Regione oltrepassando i timori legati al decreto Sblocca Italia», spiega l' assessore all' Ambiente,
Paola Gazzolo. Il protocollo prevede una prima applicazione delle linee guida su tre scavi pilota: il
Cavone a Mirandola, già trasformato in un laboratorio scientifico dopo il terremoto e l' unico sul quale la
commissione internazionale chiese di fare altri approfondimenti; il sito di stoccaggio gas a Minerbio, nel
bolognese; il sito di coltivazione di risorse geotermiche Casaglia a Ferrara.
«L' accordo è importante  dice l' assessore alle Attività produttive, Palma Costi  per un comparto che
in regione offre lavoro a 40 mila persone. Vogliamo procedere verso un sistema sempre più basato sull'
utilizzo di fonti rinnovabili.
Ma serve un periodo di transizione e in questa fase l' utilizzo del gas naturale è quello con il minore
impatto sulla qualità dell' aria». Nel 2014 in EmiliaRomagna sono stati prodotti 225 milioni di metri cubi
di gas (il 9,2% della produzione nazionale), che hanno fruttato 7 milioni e mezzo di euro per le casse
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della Regione. L' accordo ha incassato applausi dal mondo sindacale. Ma Movimento 5 Stelle e Lega
sono critici. «Hanno vinto gli interessi delle grandi compagnie  dicono i consiglieri leghisti  la Regione
ha commesso un grave errore».
Mara Pitari.

Mara Pitari
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Ripartono le trivelle in Emilia «Più soldi ai Comuni
coinvolti»
Un anno fa erano state bloccate le nuove concessioni: 15 in attesa.

Enr ico Agnessi  BOLOGNA MAGGIORI
controlli, più soldi alle amministrazioni che
ospitano le trivelle (oggi i Comuni incassano
solo il 15% dalle royalties) ed evitato il rischio
di accentramento del potere decisionale nelle
mani del ministero. Dopo lo stop imposto un
anno fa in seguito al terremoto del 2012, l'
EmiliaRomagna sblocca le estrazioni sul
territorio regionale. Ma con alcune importanti
novità. Innanzitutto, a fronte di un' attività che,
per i 36 vecchi concessionari, non si è mai
fermata, le società che d' ora in poi vorranno
fare ricerca e coltivazione di idrocarburi  una
quindicina già in attesa  hanno l' obbligo di
dotarsi di strumenti di monitoraggio ad alta
tecnologia.
UN' IMPOSIZIONE che arriva dalle nuove linee
guida approvate a fine 2014 dal gruppo di
lavoro del ministero dello Sviluppo economico,
effettiva tra due anni su tutto il territorio
nazionale. In EmiliaRomagna, in virtù dell'
accordo operativo siglato tra Regione e
ministero, si parte subito con tre scavi pilota: il
Cavone a Mirandola, già trasformato in un
laboratorio scientifico dopo il terremoto del 2012, per indagare eventuali legami (poi esclusi) tra attività
estrattive e sisma; il sito di stoccaggio gas a Minerbio, nel Bolognese, e quello di coltivazione di risorse
geotermiche Casaglia, a Ferrara. REGIONE e ministero formeranno un gruppo di lavoro che avrà il
compito di valutare e dare il via l bera alle richieste di concessioni.
Delle 15 rimaste in sospeso, quattro sono per coltivazione di idrocarburi e 11 per attività di ricerca. Tra
queste ultime c' è il pozzo Santa Maddalena, nel comune di San Pietro in Casale, in provincia di
Bologna, dove una società australiana ha già avviato la procedura di valutazione d' impatto ambientale
del progetto, facendo storcere il naso alla Lega Nord. «Quello firmato con il ministero è un accordo
importante per le garanzie ulteriori che offre su sicurezza e tutela del territorio  sottolinea Palma Costi,
assessore regionale alle Attività produttive  e per un comparto che in regione dà lavoro a 40mila
persone e vanta eccellenze di livello mondiale».

AGNESSI ENRICO
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Terremoto: dopo 3 anni ripartono le trivelle, ma sotto
stretta sorveglianza

Bologna, 16 luglio 2015  Dopo lo stop imposto
un anno fa in seguito al t erremoto del 2012 e
ai risultati della commissione Ichese, l' Emilia
Romagna torna a sbloccare le trivelle sul
territorio regionale . Ma con una sostanziale
novità. Le società che vogliono intraprendere
attività di ricerca e coltivazione di idrocarburi
hanno l' obbligo di dotarsi, prima di scavare, di
strumenti di monitoraggio ad alta tecnologia.
Un' imposizione che arriva dalle nuove linee
guida approvate a fine 2014 dal gruppo di
lavoro del ministero dello Sviluppo economico
e che sarà effettiva tra due anni su tutto il
territorio nazionale. In EmiliaRomagna questo
obbligo viene anticipato e sarà subito in
vigore, in virtù dell' accordo operativo siglato
in questi giorni tra Regione e ministero, il
primo di questo genere in Italia. Il protocollo
prevede una prima applicazione delle linee
gu ida  su   t re  scav i  p i lo ta :   i l  Cavone a
Mirandola, già trasformato in un laboratorio
scientifico dopo il terremoto del 2012, per
indagare eventuali legami (poi esclusi) tra
attivita' estrattive e sisma; il sito di stoccaggio
gas a Minerbio , nel bolognese; il sito di
coltivazione di risorse geotermiche Casaglia a
Ferrara . Regione e ministero formeranno un
gruppo di   lavoro che avrà  i l  compito di
valutare e dare il via libera alle richieste di concessioni. Inoltre, saranno stabiliti nuovi criteri di
ripartizione delle royalties riconoscendo più soldi ai Comuni che ospitano le trivelle (ad oggi allo Stato
va il 30%, alla Regione il 55% e ai Comuni il 15%). Ma oltre alle novita' tecniche, l' accordo ha anche un
risvolto più politico perché, di fatto, disinnesca i rischi di accentramento delle decisioni sulle trivelle in
capo al ministero. "Questo accordo rafforza il ruolo della Regione sottolinea l' assessore all' Ambiente,
Paola Gazzolo  e supera i timori legati al decreto Sblocca Italia". Ad oggi in EmiliaRomagna sono 36 le
concessioni autorizzate per attivita' estrattive, mentre i procedimenti rimasti in sospeso sono in totale 15
: 11 per ricerca e quattro per coltivazione di idrocarburi . A queste istanze, che ora possono ripartire
dopo la revoca della sospensione decisa dalla Giunta Bonaccini, si applicheranno le nuove linee guida.
Quindi, se Regione e ministero daranno l' ok agli scavi, le societa' dovranno dotarsi di strumenti e
sensori che tengano costantemente monitorate le attivita', rendendo pubblici i dati. Si parla di sensori in
grado di misurare anche le microscosse sismiche , le deformazioni anche millimetriche del suolo, la
subsidenza e la pressione dei fluidi nel sottosuolo. I Nel 2014 in EmiliaRomagna sono stati prodotti 225
milioni di metri cubi di gas (il 9,2% della produzione italiana) e 23 milioni di tonnellate di olio (lo 0,4%
del totale nazionale). Le royalties pagate alla Regione ammontano a 7,5 milioni di euro . Dopo il
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terremoto del maggio 2012 , la Regione chiese al Dipartimento nazionale di Protezione civile di istituire
una commissione internazionale tecnicoscientifica di esperti (Ichese), per studiare possibili relazioni tra
le attivitaà estrattive di idrocarburi e il sisma. Il rapporto, uscito nel 2014, escluse ogni possibile
relazione tra il sisma e le trivelle autorizzate e operanti in EmiliaRomagna, ma sottolineò la necessità di
fare ulteriori approfondimenti soltanto per l' area del Cavon e, dove fu realizzato (in accordo con la
società concessionaria) un laboratorio scientifico. Allo stesso tempo, il ministero istituìun gruppo di
lavoro per definire specifiche linee guida sulle attività estrattive e il monitoraggio sismico. Nell' attesa,
applicando il principio di precauzione, l' allora Giunta Errani decise di sospendere ogni nuova
autorizzazione per attivita' di ricerca e coltivazione di idrocarburi in EmiliaRomagna. Sospensione che
oggi viene revocata perché anche gli studi condotti al Cavone hanno escluso legami tra il sisma e le
trivelle. (fonte Dire)
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L' ACCORDO SIGLATO IN REGIONE.

Estrazione idrocarburi, revocato lo stop alle ricerche

SIGLATO un accordo tra Regione e ministero
dello sviluppo, il primo in Italia, sulle attività
estrattive. Sicurezza, controllo, monitoraggio,
difesa dell' ambiente e trasparenza sono i
capisaldi dell' intesa, in cui si ribadisce il no
alle tecniche di estrazione ad alta pressione  il
cos idde t to   f rack ing     e  a l  p roge t to  d i
s toccaggio  gas d i  R ivara  (Modena) .   I l
contenuto dell' accordo è stato presentato ieri
in Regione dall' assessore alla difesa del suolo
Paola Gazzolo e dall' assessore alle attività
produttive Palma Costi, che hanno anche
illustrato i motivi per cui la giunta ha revocato
la sospensione delle attività di esplorazione ed
es t r az i one  d i   i d roca rbu r i   ed  ene rg i a
geotermica, disposta con una delibera il 23
aprile 2014. Un via libera deciso dopo un
lungo confronto svolto sul territorio e con l'
accordo di varie realtà rappresentative dell'
associazionismo industriale e sindacale.
Prima della sospensione delle attività erano
state prese  in esame tutte  le att iv i tà di
colt ivazione o stoccaggio di  idrocarburi
comprese le attività legate alla produzione di
energia geotermica nella concessione di Casaglia, nell' area del cratere.
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Le trivellazioni ripartono La Regione revoca lo stop
La decisione della Giunta regionale dopo i risultati della commissione Ichese Le ricerche
sulla geotermia a Casaglia saranno monitorate da nuove tecnologie.

Ripartono le trivelle, in EmiliaRomagna, e nel
Ferrarese.
Possono ripartire per esplorare il sottosuolo
alla ricerca di idrocarburi o altro, tra cui le
ricerche per la geotermia come quelle di
Casaglia, alle porte della città, che finiranno
sotto il continuo e costante controllo dei tecnici.
Dopo oltre un anno, la giunta regionale ha
infatti revocato la sospensione che era stata
decisa nell' aprile 2014, con il Ministero dello
sviluppo economico, poichè si attendeva che
la commissione Ichese escludesse ogni
rapporto fra le attività estrattive e il terremoto,
come accaduto, visto che i risultati dei tecnici
indicano la certezza nella sicurezza delle
operazioni di trivellazione. Le nuove linee
guida dettate dalla Regione, introducono
control l i  di  al ta tecnologia che saranno
obbligatori per le nuove concessioni e saranno
sperimentati, in tre siti dei 36 già in funzione:
primo tra tutti quello delle indagini sulle risorse
geotermiche di Casaglia, poi per le ricerche di
idrocarburi di Cavone a Mirandola, e quello di
stoccaggio gas di Minerbio (Bologna). Nell'
accordo si r ibadisce i l  no al  fracking ( l '
estrazione ad alta pressione) peraltro vietato
dalla normativa nazionale ed all' utilizzo dell'
acquifero profondo di Rivara che negli anni scorsi era stato al centro di un progetto, poi abbandonato,
per lo stoccaggio di gas. E si prevede una nuova ripartizione dei diritti che frutteranno più soldi ai
Comuni. «La Regione  ha detto l' assessore alle attività produttive Palma Costi  aveva deciso una
sospensione in via cautelativa. Adesso siamo arrivati a questa revoca dopo che la commissione Ichese
ha dato certezza sulla sicurezza delle operazioni. Con questo accordo introduciamo, per primi in Italia,
modalità completamente nuove di monitoraggio, visto che la tutela dell' ambiente deve rimanere l'
elemento centrale». Questo accordo permette, peraltro, di superare anche una parte dello spirito dello
'Sblocca Italia' che, di fatto, marginalizzava il ruolo della Regione in materia. Parallelamente all' intesa
con il ministero, la Regione ha firmato un accordo anche con Cgil, Cisl, Uil, tavolo regionale dell'
imprenditoria, Confindustria e Assomineraria.
Critiche, invece, sono arrivate dal Movimento 5 Stelle e dalla Lega Nord. «Hanno vinto gli interessi delle
grandi compagnie  dicono i consiglieri leghisti  la Regione ha commesso un grave errore, del quale
dovrà rendere conto ai cittadini».
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Po, il fondale è a 70 cm
Tre punti critici a Stienta, Gaiba e Pontelagoscuro. Attesa nuova ondata di calore.

Calore e siccità hanno iniziato a creare
qualche difficoltà anche alla navigazione, nel
tratto del Po che attraversa la provincia di
Ferrara. In almeno tre punti del corso del fiume
il fondale si tocca a 70 cm, una profondità che
impedisce il transito delle imbarcazioni a
maggiore pescaggio. Nessuna difficoltà per i
motoscafi e i mezzi da diporto, mentre i
navigatori che usano natanti di maggioro
dimensiono devono verificare se esistono le
condizioni per oltrepassare i tratti più critici. La
profondità si è ridotta a 70 cm, riporta i l
bo l le t t ino  de l l '  A rn i ,   l '  Agenz ia  per   la
navigazione interna, all' altezza di Gaiba (Ro),
di Stienta (Ro) e in corrispondenza dell' Isola
Bianca, a Pontelagoscuro. In questo tronco del
fiume non si registrano altre situazioni di
pericolosità per la navigazione e la profondità
è compresa tra 110 cm e 430. Anche per oggi
intanto non sono previste piogge, anzi l '
andata di calore estivo  in Emilia Romagna 
ha spinto la protezione civile regionale ad
attivare una fase di attenzione di 56 ore in tutte
le province, da oggi pomeriggio (ore 14) fino a
sabato sera (ore 22). Le temperature in
regione potrebbero avvicinarsi ai 3738°. In
provincia  i  p icchi  dovrebbero fermarsi ,
secondo le previsioni Arpa, a 3536°. È
sempre attivo inoltre, per gli anziani e le persone in difficoltà, il servizio Uffa che Afa contattabile all' 800
072110.
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Da Stava il Consiglio nazionale dei geologi lancia la
Giornata dei Georischi
Dopo le celebrazioni di ieri, con le testimonianze dei sopravvissuti, oggi i geologi italiani
saranno sul Dos Capèl e domani al Museper presentare gli studi più recenti sul disastro.
Dal palco del Palafiemme il presidente Graziano annuncia: "Scenderemo in piazza
perchè non succeda mai più"

Da Stava, dove si sono riuiniti per tre giorni di
convegni ed uscite sul territorio a trent' anni
dalla tragedia, i geologi italiani lanciano la
prima Giornata nazionale sui georischi. Si
terrà il 6 settembre e vedrà i geologi scendere
in tutte le piazze italiane per informare i
c i t tad in i  e   lanc iare  un messaggio  a l le
istituzioni: "Mai più Stava, mai più Vajont, mai
più Sarno e l' elenco potrebbe continuare"  ha
dichiarato Gian Vito Graziano, presidente del
Consiglio nazionale dei Geologi dal palco del
Palafiemme di Cavalese  "in Italia si muore
spesso per  l '   inconsapevolezza e per  i
comportamenti sbagliat i  che i l  cit tadino
assume. Alle persone parleremo di geologia
affinché possano conoscere il territorio in cui
vivono ed essere consapevoli dei r ischi
geologici a cui sono esposti; parleremo di
geologia, di rischi ma anche di risorse". A
Stava il 19 Luglio del 1985 persero la vita 268
persone d i  cu i  ne   fu rono  r iconosc iu te
solamente 198 mentre le restanti 47 non
furono mai identificate. I dispersi in tutto furono
23. Solo 15 i feriti e le persone estratte vive
dalle macerie: la violenza e la velocità della
colata di fango non concessero scampo.
Morirono 28 bambini con età inferiore ai 10
anni, 31 ragazzi che avevano meno di 18 anni,
89 uomini e 120 donne di 64 comuni, 23 province di 11 regioni italiane. Il numero esatto dei morti fu
accertato solo ad un anno dalla tragedia. Ben 18.000 uomini furono messi in campo per i soccorsi di cui
oltre 8000 Vigili del Fuoco Volontari del Trentino. Dopo le celebrazioni di ieri, data del 30° anniversario
del disastro, oggi i geologi sono in uscita sul Dos Capèl, nelle Dolomiti di Fassa a 2200 metri di quota,
da dove si vedono ancora i segni della colata di fango. "Bisognerebbe non dimenticare ed invece gli
italiani dimenticano facilmente . In Italia si viaggia a due velocità perché da una parte istituiamo
Italiasicura e dall' altra il Consiglio Superiore dei Lavori Pubblici, il massimo organo tecnico dello Stato,
non si allinea a quelli che sono i tempi e soprattutto al tema dell' evoluzione del territorio. Credo che
invece quanto è accaduto a Stava il 19 Luglio del 1985 debba insegnare molto perché dobbiamo
imparare a sapere dire anche di no dinanzi alla vita delle persone , alla sicurezza delle nostre comunità
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ed alla salvaguardia dell' ambiente" prosegue il presidente del CNG. Chi ricorda sicuramente quel
momento sono i sopravvissuti alla tragedia: "Ad un certo punto sentimmo un rumore che diventava
sempre più forte, andammo tutti sul balcone di casa . Dinanzi a me c' era un' altra piccola casa e dentro
c' era un bimbo. Alle 12 e 22' e 55" l' onda di acqua, fango  racconta Simona Zelasco, ragazza 17enne
all' epoca dei fatti  travolse e spazzò via tutto. All' improvviso rimasi completamente sola , orfana, non
sapevo cosa fare ed avevo 17 anni. La mia è stata una vita segnata dall' assenza . Dalla laurea alla
prima delusione amorosa ho continuato ad essere orfana , non ho potuto condividere nulla di tutto
questo con i miei affetti familiari più grandi . A Stava ho perso i genitori, i fratelli, tutto".

Redazione
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jolanda di SAVOIA.

Consorzio bonifica finisce nel mirino dei ladri di
gasolio

JOLANDA DI SAVOIA Tornano in azione nel
territorio di Jolanda i ladri di gasolio, che
svuotano i serbatoi dei mezzi meccanici in
sosta.
Così nella notte tra martedì e mercoledì, nei
pressi delle Contane, ignoti hanno preso di
mira una del le macchine operatr ic i  del
Consorzio di bonifica Pianura di Ferrara,
ferma in un cantiere. I ladri hanno aperto il
tappo del serbatoio e hanno rubato tutto il
combustibile, complessivamente circa 150 litri
di nafta, per un valore quantificabile in 250
euro. Poi i ladri se ne sono andati senza che
nessuno potesse accorgersi di quanto era
accaduto, fin quando, il mattino dopo, gli
addetti del consorzio di bonifica sono tornati
per riprendere i lavori e hanno scoperto che il
serbatorio della macchina operatrice era stato
svuotato.
Già a inizio luglio i ladri di gasolio erano entrati
in azione a Jolanda di Savoia, prendendo di
mira, nell' occasione i mezzi che Area usa per
la movimentazione e la sistemazione dei rifiuti
negli impianti della discarica Crispa. In quell'
occasione vennero rubati circa 500 litri di
gasolio, con i ladri che, superati i sistemi di
sorveglianza, riuscirono a svuotare i serbatoi
delle macchine operatrici e di un compattatore.
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CALANO I LIVELLI DEL GRANDE FIUMEIl Po
scende sotto i 400 mc/s, occorrerazionalizzare l'uso
dell'acqua

REGGIO EMILIA E MODENA (17 luglio 2015)
Cala  i l   l ivel lo sul  f iume Po, ma si  i rr iga
ugualmente, per quanto in maniera razionata.
In queste ore, infatti, il livello del fiume Po a
Boretto è sceso al di sotto dei 16 mslm in
corrispondenza delle opere di derivazione
i r r i g ua ,   c r eando   a l c une   d i f f i c o l t à   d i
attingimento agli impianti di sollevamento a
servizio dei territori reggiani e modenesi
nonché  de l l a  p ianu ra  man tovana  pe r
complessivi 210.000 ettari dei Consorzi di
Bonifica dell 'Emilia Centrale e Terre dei
Gonzaga in Destra Po. In part icolare si
irrigano: mais, prato stabile, vigna, pomodoro
da industria, pero, medicaio, melonaie e
coccomeraie. La portata del Po è scesa al di
sotto dei 400 mc/s, portandosi ai valori minimi
simili a quelli del 2006 e del 2007. Il 14 luglio a
Parma presso la sede dell'autorità di Bacino
del Fiume Po è stato attivato il gruppo tecnico,
istituito dopo l'evento siccitoso del 2003, al fine
di monitorare i prelievi e attuare adeguate
misure per quanto possibili volontarie (rilascio
dai laghi, riduzione dei prelievi) per consentire
gli usi della risorsa idrica del Po dalla sorgente
al mare. L'aggiornamento del gruppo tecnico e
delle relative misure è previsto per martedì 21
luglio. Il Consorzio attualmente deriva dal
Fiume Po mediamente 35 40 metri cubi al secondo, comprensivi della quota di competenza del
Consorzio di Bonifica Terre dei Gonzaga in Destra Po. Le irrigazioni in corso interessano all'incirca oltre
1.500 appezzamenti nel solo comprensorio dell'Emilia Centrale e ne saranno serviti altrettanti nei
prossimi giorni Per quanto riguarda i nostri territori, pur potendo irrigare spiega il direttore Domenico
Turazza la distribuzione avviene mediante la turnazione tra gli agricoltori, al fine di garantire tutte le
richieste irrigue. Agli utenti chiediamo la massima collaborazione e il rispetto dei turni predisposti dai
nostri tecnici, dai guardiani idraulici e dugaroli, in modo da utilizzare al meglio l'acqua, ridurre per
quanto possibile i quantitativi necessari, e assicurare pertanto l'irrigazione a tutte le colture, anche in
vista dell'ondata di calore dei prossimi giorni e dell'impossibilità di incrementare il prelievo dal fiume Po.
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«Danni da fauna selvatica Coldiretti ora esagera»
Martinelli (funzionario Provincia) replica all' allarme lanciato dall' associazione «I dati
reali dicono altro. Forse è un pretesto per ottenere risorse pubbliche»

L' allarme lanciato da Coldiretti sui danni
p rovoca t i   a l l '   ag r i co l t u ra   reg iona le  e
provinciale dalla fauna selvatica (vedi la
Nuova Ferrara del 12 luglio) non è condiviso
dal la r icercatr ice Barbara Faccini e dal
funzionario della Provincia Riccardo Martinelli,
che tra i suoi incarichi ha anche quelli di
accertamento danni alle colture agricole.
Per Coldiretti «non se ne può più di animali
selvatici che distruggono i raccolti agricoli,
sterminano gli animali degli allevamenti,
provocano incidenti stradali e in alcuni casi
mettono anche  in per icolo  la v i ta del le
persone». A Faccini e Martinelli sembrano
parole esagerate e fuori  luogo: «Stiamo
scadendo nel ridicolo!  sostengono  Ci siamo
chiesti, restando naturalmente a Ferrara, dove
sono le campagne ospitanti tanta fauna
selvatica. Percorrendo a vario titolo e in molti
cas i  pe r  necess i tà   l ega te  a l l e  nos t re
professioni  le campagne ferraresi ,  non
possiamo non rilevare come manchino di
retroterra, di "paesaggio", di alberi e macchie
di verde. Non più un fosso, un albero, solo
ininterrotte campagne dedicate alle colture
es tens ive ,   con   l '   adoz ione  d i   t u t te   l e
opportunità che la maglia poderale ampia
permette: drenaggi sotterranei, impianti irrigui ad ala mobile (Pivot, Ranger o rotoloni) i quali
necessitano di percorsi obbligati senza ostacoli». Aggiungono poi che le poche zone verdi, non certo
boschi, dovute al lungimirante intervento comunitario dell' allora legge 2078, sono state rimosse in
quanto non più finanziate (unico caso in regione). «Ma  proseguono  di tutto questo non ci si cura.
Improvvisamente l' unico "vero" problema del mondo agricolo ferrarese sono diventati storni, corvidi,
nutrie e cormorani. Un problema rilevato e urlato a suon di cifre a cui manca qualsiasi riferimento
temporale e di fonte, non scherziamo. Al contrario, quest' anno i danni dovuti alle diverse specie sono in
leggero calo; basterebbe contattare l' ufficio danni della Provincia per avere un quadro esatto della
nostra situazione. Si riportano continuamente statistiche della Coldiretti, ma crediamo che siano i dati
reali, interpretati con finalità meno pretestuose, a poter dare un indicazione di un fenomeno che
sicuramente esiste, ma che deve essere riportato alle incidenze vere della Produzione lorda vendibile
provinciale e regionale».
In mancanza di questo, per Faccini e Martinelli il rischio è quello di demonizzare solo un aspetto del
rapporto con il territorio, già di per sè precario; non a caso è bastato togliere il riconoscimento dei danni
causati da nutrie per vedere zone intere del territorio disseminate di bocconi avvelenati (Torbiera,
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Pontelangorino), che colpiscono indiscriminatamente fauna selvatica e non: innocenti (cani e gatti) e
"colpevoli"».
Il funzionario e la ricercatrice contestano anche l' utilità in sè dello sterminio: «È arcinoto e verificato da
studi scientifici che cercare di contenere numericamente una specie col metodo dell' abbattimento non
porta a nulla: gli individui superstiti si riproducono maggiormente grazie all' aumentata disponibilità di
cibo e alla minore concorrenza, ripristinando in fretta la situazione iniziale. Nel caso delle nutrie poi, gli
abbattimenti delle volpi e la distruzione degli habitat dei rapaci, entrambi loro efficaci predatori, non fa
che remare contro al contenimento che si vorrebbe ottenere. L' agricoltura è una attività che come altre
comporta dei fattori di rischio da mettere a bilancio, senza pretendere di sterminare ogni forma di vita, o
di utilizzare la fauna come mero pretesto per ottenere denaro pubblico».
Margherita Goberti.
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Il Po è sempre più magro si rischia la sete nei campi
L' Autorità di Bacino istituisce una task force. Ma in provincia prelievi regolari Ferrari
(Bonifica): portata molto bassa ma per luglio problemi non ci saranno.

«Stiamo aspettando la pioggia.
E ci va bene anche se cade sulle Alpi»,
commenta Mauro Ferrari, vicepresidente della
Bonifica Pianura di Ferrara. Il riferimento alle
precipitazioni in quota, però, è tutt' altro che
una battuta. Nel mantovano si comincia a
parlare di razionamento dell' acqua nelle
campagne e anche a Ferrara in questi giorni si
seguono con grande attenzione le previsioni
del tempo. L' Autorità di Bacino del Fiume Po,
riporta la Gazzetta di Mantova, ha istituito un
gruppo tecnico per monitorare i prelievi e
attuare eventuali misure, per quanto possibile,
volontarie (rilascio dai laghi, riduzione dei
prel ievi).  Una prospett iva che potrebbe
diventare concreta nel giro di poche settimane.
«Nel ferrarese al momento non si è resa
necessaria nessuna misura eccezionale 
spiega Ferrari  e anche se perdurasse una
situazione di siccità il quadro attuale potrebbe
essere confermato almeno fino alla fine del
mese». La portata del fiume si è drasticamente
ridotta negli ultimi giorni e si sta stabilizzando
al di sotto dei 400 mc al secondo. Una soglia
di sicurezza rispetto ai 230 mc al secondo che
coinciderebbero con l' apertura della fase di
emergenza. Si comprende quindi la speranza
dei dirigenti del Consorzio di Bonifica (e degli agricoltori) di poter beneficiare anche dell' apporto di
precipitazioni lontane dall' alveo del Po, perché successivamente gli apporti idrici attraverso gli affluenti
andrebbero ad alimentare il corso del maggiore fiume italiano. Ferrari ricorda bene la magra record del
2003, quando i razionamenti dell' acqua divennero operativi in provincia. «Da allora la situazione si è
evoluta e la rete di prelievo è stata adeguata  aggiunge il vicepresidente della Bonifica  le pompe oggi
riescono a pescare a una maggiore profondità e questo ci dà più sicurezza rispetto alla possibilità di
poter affrontare periodi relativamente lunghi di assenza o scarsità di piogge. Una grave minaccia è
rappresentata però dalla risalita del cuneo salino». Attualmente il fabbisogno viene garantito grazie alla
pompa "storica" delle Pilastresi, ma si potrà contare anche sulle due pompe ausiliarie delle Pilastresi,
su altri due impianti a Pontelagoscuro e sul Palantone del Canale EmilianoRomagnolo. Il monitoraggio
del livello del Po ieri ha raggiunto quota  6.62 con un ulteriore abbassamento del livello delle acque
mentre il bollettino dell' Arni indica, nel tronco cosiddetto di Santa Maria Maddalena, i tre punti dove il
fondale si trova a soli 60 cm dalla superficie: Gaiba, Stienta e PontelagoscuroIsola Bianca.
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dopo proteste annose.

Via Olmo è stata sistemata a tempo di record

In quattro e quattr' otto la parte non asflaltata di
via Olmo  tra via Quercia e via Bassa  è stata
sistemata. Le proteste dei residenti erano
vecchie di mesi, anzi di anni come testimonia
anche una lettera alla Nuova Ferrara del
novembre 2014) e nelle ultime settimane si
erano fatto più sonore e incalzanti. Alla fine la
questione è stata risolta nel giro di 48 ore. Il
Consorzio di Bonifica Pianura di Ferrara, cui
compete la manutenzione, ha piazzato i cartelli
che avvisano della chiusura della strada a
partire dal 15 luglio per consentire i lavori che
sono sub i to   in iz ia t i  e  che sono anche
rapidamente terminati.
Il 17 la strada appariva spianata e transitabile
sia per i residenti che chi deve accedere ai
fondi agricoli.
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Consorzio bonifica finisce nel mirino dei ladri di
gasolio
JOLANDA DI SAVOIA. Tornano in azione nel territorio di Jolanda i ladri di gasolio, che
svuotano i serbatoi dei mezzi meccanici in sosta. Così nella notte tra martedì e
mercoledì, nei pressi delle...

JOLANDA DI SAVOIA. Tornano in azione nel
territorio di Jolanda i ladri di gasolio, che
svuotano i serbatoi dei mezzi meccanici in
sosta. Così nella notte tra martedì e mercoledì,
nei pressi delle Contane, ignoti hanno preso di
mira una del le macchine operatr ic i  del
Consorzio di bonifica Pianura di Ferrara,
ferma in un cantiere. I ladri hanno aperto il
tappo del serbatoio e hanno rubato tutto il
combustibile, complessivamente circa 150 litri
di nafta, per un valore quantificabile in 250
euro. Poi i ladri se ne sono andati senza che
nessuno potesse accorgersi di quanto era
accaduto, fin quando, il mattino dopo, gli
addetti del consorzio di bonifica sono tornati
per riprendere i lavori e hanno scoperto che il
serbatorio della macchina operatrice era stato
svuotato. Già a inizio luglio i ladri di gasolio
erano entrati in azione a Jolanda di Savoia,
prendendo di mira, nell' occasione i mezzi che
Area  usa  per   l a  mov imen taz ione  e   la
sistemazione dei rifiuti negli impianti della
discarica Crispa. In quell' occasione vennero
rubati circa 500 litri di gasolio, con i ladri che,
superati i sistemi di sorveglianza, riuscirono a
svuotare i serbatoi delle macchine operatrici e
di un compattatore.
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«Danni da fauna selvatica Coldiretti ora esagera»
Martinelli (funzionario Provincia) replica all' allarme lanciato dall' associazione «I dati
reali dicono altro. Forse è un pretesto per ottenere risorse pubbliche»

L' allarme lanciato da Coldiretti sui danni
p rovoca t i   a l l '   ag r i co l t u ra   reg iona le  e
provinciale dalla fauna selvatica (vedi la
Nuova Ferrara del 12 luglio) non è condiviso
dal la r icercatr ice Barbara Faccini e dal
funzionario della Provincia Riccardo Martinelli,
che tra i suoi incarichi ha anche quelli di
accertamento danni alle colture agricole.Per
Coldirett i  «non se ne può più di animali
selvatici che distruggono i raccolti agricoli,
sterminano gli animali degli allevamenti,
provocano incidenti stradali e in alcuni casi
mettono anche  in per icolo  la v i ta del le
persone». A Faccini e Martinelli sembrano
parole esagerate e fuori  luogo: «Stiamo
scadendo nel ridicolo!  sostengono  Ci siamo
chiesti, restando naturalmente a Ferrara, dove
sono le campagne ospitanti tanta fauna
selvatica. Percorrendo a vario titolo e in molti
cas i  pe r  necess i tà   l ega te  a l l e  nos t re
professioni  le campagne ferraresi ,  non
possiamo non rilevare come manchino di
retroterra, di "paesaggio", di alberi e macchie
di verde. Non più un fosso, un albero, solo
ininterrotte campagne dedicate alle colture
es tens ive ,   con   l '   adoz ione  d i   t u t te   l e
opportunità che la maglia poderale ampia
permette: drenaggi sotterranei, impianti irrigui
ad ala mobile (Pivot, Ranger o rotoloni) i quali necessitano di percorsi obbligati senza ostacoli».
Aggiungono poi che le poche zone verdi, non certo boschi, dovute al lungimirante intervento
comunitario dell' allora legge 2078, sono state rimosse in quanto non più finanziate (unico caso in
regione). «Ma  proseguono  di tutto questo non ci si cura. Improvvisamente l' unico "vero" problema
del mondo agricolo ferrarese sono diventati storni, corvidi, nutrie e cormorani. Un problema rilevato e
urlato a suon di cifre a cui manca qualsiasi riferimento temporale e di fonte, non scherziamo. Al
contrario, quest' anno i danni dovuti alle diverse specie sono in leggero calo; basterebbe contattare l'
ufficio danni della Provincia per avere un quadro esatto della nostra situazione. Si riportano
continuamente statistiche della Coldiretti, ma crediamo che siano i dati reali, interpretati con finalità
meno pretestuose, a poter dare un indicazione di un fenomeno che sicuramente esiste, ma che deve
essere riportato alle incidenze vere della Produzione lorda vendibile provinciale e regionale».In
mancanza di questo, per Faccini e Martinelli il rischio è quello di demonizzare solo un aspetto del
rapporto con il territorio, già di per sè precario; non a caso è bastato togliere il riconoscimento dei danni
causati da nutrie per vedere zone intere del territorio disseminate di bocconi avvelenati (Torbiera,
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Pontelangorino), che colpiscono indiscriminatamente fauna selvatica e non: innocenti (cani e gatti) e
"colpevoli"».Il funzionario e la ricercatrice contestano anche l' utilità in sè dello sterminio: «È arcinoto e
verificato da studi scientifici che cercare di contenere numericamente una specie col metodo dell'
abbattimento non porta a nulla: gli individui superstiti si riproducono maggiormente grazie all'
aumentata disponibilità di cibo e alla minore concorrenza, ripristinando in fretta la situazione iniziale.
Nel caso delle nutrie poi, gli abbattimenti delle volpi e la distruzione degli habitat dei rapaci, entrambi
loro efficaci predatori, non fa che remare contro al contenimento che si vorrebbe ottenere. L' agricoltura
è una attività che come altre comporta dei fattori di rischio da mettere a bilancio, senza pretendere di
sterminare ogni forma di vita, o di utilizzare la fauna come mero pretesto per ottenere denaro
pubblico».Margherita Goberti.
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La Northsun punta alle trivellazioni, il M5S dice no
COPPARO. La Northsun punta alle trivellazioni a Copparo e Formignana. E il
Movimento 5 Stelle non si limita a una generica disapprovazione, ma chiede delle azioni
decise. E quindi, con una mozione...

COPPARO .   L a  No r t h s u n   p u n t a   a l l e
trivellazioni a Copparo e Formignana. E il
Movimento 5 Stel le non si   l imi ta a una
generica disapprovazione, ma chiede delle
azioni decise. E quindi, con una mozione
presentata dai due rappresentanti in consiglio,
Ugo Selmi e Valentina Binell i, chiede al
sindaco impegni precisi ed una serie di
ordinanze. Con questa mozione, il M5S chiede
prima di tutto all' amministrazione di opporsi in
maniera  net ta  a  qua ls ias i   r i ch ies ta  d i
estrazione di idrocarburi nel ferrarese, nel
mare antistante e specificamente nel territorio
Comunale, definita area vulnerabile a elevato
rischio, respingendo qualsiasi rassicurazione,
compensazione o mitigazione, anche se
appoggiati su basi scientifiche, a supporto
delle richieste. Il M5s chiede alla giunta di
indire un' assemblea pubblica per mettere al
cor rente de l la   rea le  per ico los i tà  de l la
situazione. Vengono poi richieste una serie di
ordinanze del sindaco a tutela del territorio. La
prima,in caso di estrazione di idrocarburi da
parte del la Northsun, per obbl igare,  a l
momento di lasciare il sito, al ripristino a
p r o p r i e   s p e s e   d e l   t e r r i t o r i o ,   c o n   l e
carat ter ist iche di  salubr i tà e s icurezza
antecedenti alle estrazioni. Al sindaco viene
chiesto un' ordinanza a tutela dell' ordine pubblico e della sicurezza dei cittadini, per costringere, in
caso di danno ambientale la Northsun a risarcire a proprie spese l' ammontare equivalente di danni
arrecati a persone, animali e beni. Ordinanza anche a tutela delle strade del territorio, sollecitando un
pedaggio che consenta il transito di tutto quanto impiegato nell' eventuale attività di estrazione, che
negli anni a venire andrà a deteriorare la qualità delle strade Comunali. Il M5S chiede un' ulteriore
ordinanza a tutela dei cittadini, facendo depositare alla Northsun una cauzione di trecento milioni di euro
sotto forma di fideiussione, a rimborso dei cittadini per gli eventuali danni causati dalle trivellazioni.
Infine si chiede che la Northsun si impegni a realizzare una centrale di depurazione dei fanghi industriali
prodotti dalla propria attività.
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Il Po è sempre più magro si rischia la sete nei campi
L' Autorità di Bacino istituisce una task force. Ma in provincia prelievi regolari Ferrari
(Bonifica): portata molto bassa ma per luglio problemi non ci saranno.

«Stiamo aspettando la pioggia. E ci va bene
anche se cade sulle Alpi», commenta Mauro
Ferrari, vicepresidente della Bonifica Pianura
di Ferrara. Il riferimento alle precipitazioni in
quota, però, è tutt' altro che una battuta. Nel
man t o vano   s i   c om i n c i a   a   p a r l a r e   d i
razionamento dell' acqua nelle campagne e
anche a Ferrara in questi giorni si seguono
con grande attenzione le previsioni del tempo.
L' Autorità di Bacino del Fiume Po, riporta la
Gazzetta di Mantova, ha istituito un gruppo
tecnico per monitorare i prelievi e attuare
eventual i  misure, per quanto possibi le,
volontarie (rilascio dai laghi, riduzione dei
prel ievi).  Una prospett iva che potrebbe
diventare concreta nel giro di poche settimane.
«Nel ferrarese al momento non si è resa
necessaria nessuna misura eccezionale 
spiega Ferrari  e anche se perdurasse una
situazione di siccità il quadro attuale potrebbe
essere confermato almeno fino alla fine del
mese». La portata del fiume si è drasticamente
ridotta negli ultimi giorni e si sta stabilizzando
al di sotto dei 400 mc al secondo. Una soglia
di sicurezza rispetto ai 230 mc al secondo che
coinciderebbero con l' apertura della fase di
emergenza. Si comprende quindi la speranza
dei dirigenti del Consorzio di Bonifica (e degli
agricoltori) di poter beneficiare anche dell' apporto di precipitazioni lontane dall' alveo del Po, perché
successivamente gli apporti idrici attraverso gli affluenti andrebbero ad alimentare il corso del maggiore
fiume italiano. Ferrari ricorda bene la magra record del 2003, quando i razionamenti dell' acqua
divennero operativi in provincia. «Da allora la situazione si è evoluta e la rete di prelievo è stata
adeguata  aggiunge il vicepresidente della Bonifica  le pompe oggi riescono a pescare a una
maggiore profondità e questo ci dà più sicurezza rispetto alla possibilità di poter affrontare periodi
relativamente lunghi di assenza o scarsità di piogge. Una grave minaccia è rappresentata però dalla
risalita del cuneo salino». Attualmente il fabbisogno viene garantito grazie alla pompa "storica" delle
Pilastresi, ma si potrà contare anche sulle due pompe ausiliarie delle Pilastresi, su altri due impianti a
Pontelagoscuro e sul Palantone del Canale EmilianoRomagnolo. Il monitoraggio del livello del Po ieri
ha raggiunto quota  6.62 con un ulteriore abbassamento del livello delle acque mentre il bollettino dell'
Arni indica, nel tronco cosiddetto di Santa Maria Maddalena, i tre punti dove il fondale si trova a soli 60
cm dalla superficie: Gaiba, Stienta e PontelagoscuroIsola Bianca.
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DALLA PARTE DEI CITTADINI.

«Non si devasti il territorio con le trivelle»

CARO CARLINO, è difficile comprendere la
logica di chi ci governa quando si legge che
lasceranno devastare la nostra provincia dalle
t r i ve l le ,  perché hanno v in to   le  g rand i
compagnie. Il nostro territorio è il frutto del
lavoro di intere generazioni che hanno speso
tutte le loro energie per ricavare, dalle paludi,
campi da colt ivare migl iorando, così,   l '
economia de l le   famig l ie  che v ivono d i
agricoltura. Questo tipo di intervento non solo
è costato immensi sacrifici umani, sociali ed
economici nel passato ma ancora costa molto
mantenere i consorzi di bonifica per la tutela
dell' equilibrio che abbiamo raggiunto tra
acque e terre. Basta pochissimo perché quest'
equilibrio venga a mancare. In ogni epoca le
popolazioni che hanno vissuto qui hanno fatto
politiche di conservazione, salvaguardia e
tutela della nostra buona terra. Possibile che
oggi più nessuno legga i   l ibr i  di  storia?
Possibile che tutti abbiano perso la memoria?
Possibile che i nonni non abbiano più voglia i
raccontare la loro vita di sacrifici?. E' per
questo che stanno svendendo la nostra
provincia alle grandi compagnie? Allora chi tutelerà la nostra gente? Se vogliamo portare nel mondo la
pera di Ferrara, il riso di Jolanda, e gli altri prodotti della nostra terra non posiamo essere trattati come
una popolazione del terzo mondo: la politica del territorio va condivisa con i cittadini che qui lavorano e
pagano le tasse.
Fiorella Barioni.
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Mantova L' acqua scarseggia, si teme che le temperature al di sopra della media stagionale
provochino una nuova secca da record.Con effetti devastanti per le coltivazioni di mais, i vigneti
e i pascoli di bovini.

La sete del Po così il grande fiume sta diventando
un deserto di sabbia

J ENNER  MELETT I  MOTTEGG IANA
(MANTOVA). La spiaggia bianca sembra
pettinata. Gli aironi si alzano lenti poi vanno a
pranzare nell' acqua bassa. «Con questo
caldo  racconta Gianni, pescatore solitario  è
difficile tirare su qualcosa. I pesci stanno sul
fondo delle buche, alla ricerca del fresco».
Una d is tesa d i  sabb ia   lunga p iù  d i  un
chilometro e larga 700 metri. Al mare non le
trovi più, spiagge così. Un solo pescatore, una
ragazza e un ragazzo che prendono un sole
che spacca poi si rifugiano sotto l' ombrellone
blu. Unica colonna sonora: le cicale. Manca
solo l' acqua, in questo paradiso. Il Po, il
grande fiume, è soltanto una striscia azzurra
stretta fra  la sabbia e  l '  argine sinistro.
Scendendo verso il mare, a poche decine di
chilometri, potresti attraversarlo a piedi. A
Valle Gaiba di Rovigo e all' Isola Bianca nel
ferrarese ci sono soltanto 60 centimetri d'
acqua. E la misura è stata presa nel "canale",
nella parte più profonda, dove dovrebbero
passare le barche grosse e le navi. Il Po fa
paura con le piene, quando supera o rompe gli
argini e allaga i paesi. Ma semina angoscia
anche quando è "magro" come in questa
estate troppo calda. Senza la sua acqua, le
campagne bruciano. Non crescono il mais e l'
erba per i bovini, si seccano i vigneti... «In giorni come questi  dice Giuliano Landini di Boretto, capitano
della Stradivari, nave che porta turisti sul fiume  comprendi il valore profondo dell' acqua e del fiume.
La mia nave è bloccata nel porto di Viadana, ma questo non è il problema più importante. Sabato
dovevo andare alla festa del Redentore a Venezia ma ho dovuto lasciare la mia nave in porto. Io ci
rimetto soldi ma i contadini rischiano il raccolto di un anno. Se i consorzi di bonifica mettessero in
azione tutti gli impianti con le idrovore, il Po sarebbe asciugato in pochi giorni. Tutti assieme avrebbero
infatti una capacità di prelievo di 1.500 metri cubi al secondo, ed il fiume in questi giorni ha una portata
di circa 400 metri cubi». Oggi ci sarà una riunione della Cabina di regia dell' autorità di bacino, per
chiedere aiuto ai consorzi che comandano nei bacini montani e nei laghi, soprattutto il lago Maggiore e
quello di Como. «Chiederemo  racconta Domenico Turazza, direttore della bonifica Emilia centrale 
che facciano scendere più acqua nel nostro fiume. Certo, anche loro hanno problemi, perché l' acqua
serve per l' energia elettrica e per mantenere un minimo vitale gli affluenti. Nel 2003, quando ci fu la
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grande secca, dovette intervenire il governo, attraverso la Protezione civile, per obbligare bacini e laghi
a rilasciare flussi maggiori. Adesso i rapporti sono migliori, forse basterà la richiesta ben motivata.
Siamo al limite. Le nostre idrovore, a Boretto  portano l' acqua nelle terre del Parmigiano reggiano 
rischiano di bruciare, tanto è lo sforzo per risucchiare l' acqua dal Po sempre più basso». Il fiume con
acqua troppo scarsa è anche un pericolo. «La richiesta di acqua ai laghi  spiega l' ingegner Ivano
Galvani, dirigente dell' Aipo, agenzia interregionale per il fiume Po  va fatta anche per evitare la risalita
del cuneo salino. Se il fiume è debole, il mare entra e risale per decine di chilometri. L' acqua salata
entra nelle falde e nelle campagne. Il livello sotto il quale il Po non può scendere è stato fissato a 350
metri cubi al secondo a Pontelagoscuro, dove inizia il tratto finale ». Dove il Po riceve l' Oglio un cartello
avverte che il "il ponte di barche è chiuso". È stato costruito nel 1922 ed è l' ultimo ponte fatto con
queste barche di cemento che fino all' ultimo dopoguerra, legate a decine le une alle altre, formavano
tanti ponti sul Po. L' Oglio però ha perso quasi tutta l' acqua e le barche ora appoggiano direttamente
sul fondo. Troppo alto il dislivello con la strada. Per questo il ponte è stato staccato. Arrivano ancora
turisti, a vedere questa reliquia. Si consolano con una visita al piccolo santuario della Madonna dei
Correggioli, «da secoli miracolosa » e un tempo con tanti fedeli che «le offerte venivano raccolte con i
badili e riposte nei sacchi». Almeno un miracolo l' ha fatto: il ponte c' è ancora. Spiaggia grandissima e
bella anche a Guastalla, in riva sinistra. A destra, il Peace in Po, bar ristorante discoteca con appese
decine di immagini ormai antiche di storioni di due quintali e recenti con pesci siluro quasi dello stesso
peso. «A dire il vero  racconta Guido Chiericati, da una vita guida del locale  a me la secca spaventa
meno della piena. Vede i segni messi sul muro? Il Po ogni tanto arriva e ci allaga fino al secondo piano.
Anche a novembre è arrivato al primo soffitto. La secca fa vedere la faccia bella del fiume, con le
spiagge, i boschi C' è gente che abita a pochi chilometri e non conosce nulla del fiume. Si pesca anche
bene, se l' acqua non è molta. Sembra incredibile ma con questo caldo i cefali saltano direttamente
nella barca. Ci sono risorse che gli italiani non conoscono più. Invece arrivano i tedeschi che vendono
carissima una settimana in camping nel bosco con pesca al siluro. Arrivano anche i ladri, ed i più
specializzati sono quelli dell' Est con elettrostorditori o palamiti  sfilza di ami lunga centinaia di metri 
per catturare carpe e siluri da rivendere nel loro Paese». Un tempo, chi non aveva da mangiare andava
in Po e si portava a casa la cena. Ora ci sono le pizzerie e trattorie con storione di allevamento. Con la
secca, stanno già arrivando i cercatori di fortuna. «Hanno trovato di tutto  dice Guido Chiericati 
durante le secche del 2003 e del 2006. Pirodraghe, vecchie barche, anche un carro armato arrugginito.
Io ho trovato un' ancora di due metri e mezzo. Sotto un arginello, c' era un tronco di acero rosso che
secondo gli esperti risale al Medioevo ». Quando arriva la secca, si va dai più anziani a cercare
informazioni. Per anni, in un luogo segreto della riva mantovana, si è cercata una cassaforte. Un
ragazzo di allora  la guerra stava finendo  vide camion di tedeschi in fuga. Da uno dei camion che era
riuscito a arrivare all' altro argine cadde una grande cassa di ferro. Furono trovati camion e carri armati,
ma non la cassaforte. Al tramonto cala la luce ma non il termometro. Tre o quattro persone in bici
arrivano al "Porto turistico fluviale regionale" di Boretto. «Vedi che disastro?». Una scala scende dal
piazzale verso il "Pontile Giudecca" dipinto di verde. Il pontile è però appoggiato sulla sabbia. Per
arrivare all' acqua ci sono altri cento metri. «L' attracco è stato costruito in riva destra  dice Giuliano
Landini, famiglia sul Po da tre generazioni  perché l' acqua anche con la secca arrivava fino a qui. Ma
solo perché fino agli '90 c' erano i ladri di sabbia, per fortuna scomparsi. E la sabbia ha ripreso il proprio
spazio». C' è un barcone in secca, accanto al pontile. Altre barche sono appoggiate sul fianco.
Sembrano immagini del lago d' Aral. ©RIPRODUZIONE RISERVATA Bisogna scongiurare la risalita del
cuneo salino ed evitare che l' acqua salata arrivi a contaminare le falde Oggi ci sarà una riunione della
Cabina di regia dell' autorità di bacino per chiedere che facciano scendere più acqua a valle FIUME A
SECCO Un barcone arenato dopo che le acque del Po si sono ritirate nella zona del mantovano. A
destra, altre immagini delle spiagge emerse a causa della secca del fiume.

JENNER MELETTI
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Viaggio nel Po, il fiume scomparso
Tra Piacenza e Mantova il caldo record lo ha quasi prosciugato.

MOTTEGGIANA (Mantova). La spiaggia
bianca sembra pettinata. Gli aironi si alzano
lenti poi vanno a pranzare nell' acqua bassa.
"Con ques to  ca ldo      racconta  G iann i ,
pescatore sol i tario  è dif f ici le t irare su
qualcosa. I pesci stanno sul fondo delle buche,
alla ricerca del fresco". Una distesa di sabbia
lunga più di un chilometro e larga 700 metri. Al
mare non le trovi più, spiagge così. Un solo
pescatore, una ragazza e un ragazzo che
prendono un sole che spacca poi si rifugiano
sotto l' ombrellone blu. Unica colonna sonora:
le cicale. Manca solo l ' acqua, in questo
paradiso. Il Po, il grande fiume, è soltanto una
striscia azzurra stretta fra la sabbia e l' argine
sinistro. Scendendo verso il mare, a poche
decine di chilometri, potresti attraversarlo a
piedi. A Valle Gaiba di Rovigo e all' Isola
Bianca nel ferrarese ci sono soltanto 60
centimetri d' acqua. E la misura è stata presa
nel "canale", nella parte più profonda, dove
dovrebbero passare le barche grosse e le
navi. Il Po fa paura con le piene, quando
supera o rompe gli argini e allaga i paesi. Ma
semina angoscia anche quando è "magro"
come in questa estate troppo calda. Senza la
sua acqua,  le campagne bruciano. Non
crescono il mais e l ' erba per i bovini, si
seccano i vigneti... "In giorni come questi  dice Giuliano Landini di Boretto, capitano della Stradivari,
nave che porta turisti sul fiume  comprendi il valore profondo dell' acqua e del fiume. La mia nave è
bloccata nel porto di Viadana, ma questo non è il problema più importante. Sabato dovevo andare alla
festa del Redentore a Venezia ma ho dovuto lasciare la mia nave in porto. Io ci rimetto soldi ma i
contadini rischiano il raccolto di un anno. Se i consorzi di bonifica mettessero in azione tutti gli impianti
con le idrovore, il Po sarebbe asciugato in pochi giorni. Tutti assieme avrebbero infatti una capacità di
prelievo di 1.500 metri cubi al secondo, ed il fiume in questi giorni ha una portata di circa 400 metri
cubi". Oggi ci sarà una riunione della Cabina di regia dell' autorità di bacino, per chiedere aiuto ai
consorzi che comandano nei bacini montani e nei laghi, soprattutto il lago Maggiore e quello di Como. L'
ARTICOLO INTEGRALE SU REPUBBLICA IN EDICOLA E SU REPUBBLICA +
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«Oasi deturpata». Scatta il sequestro
Volano, sigilli a sei ettari di terreno sul Taglio della Falce.

«ZONA sottoposta a sequestro».
Così recitano i cartelli che, già dalla fine del
2014, sono comparsi lungo il perimetro di un'
area da circa sei ettari in pieno Delta del Po.
Un' oasi naturale con al centro un laghetto,
meta di diverse specie di uccel l i  anche
protette.
U' area di proprietà di un privato ma che si
trova nel bel mezzo del parco del Delta, per l'
esattezza sul cosiddetto Taglio della Falce, a
una manciata di passi dal boscone della
Mesola. Già da diversi mesi quell' oasi era
finita nel mirino prima della polizia provinciale
e poi della procura, che ne aveva disposto i
sigilli. Il motivo? E' presto detto. Secondo la
ricostruzione degli inquirenti su quella zona
sarebbe stata avviata un' opera di riduzione
de l   l i v e l l o   de l l e   a cque   a t t r a ve r so   l a
realizzazione di una 'trincea' (una sorta di
canale di scolo che esce dal laghetto). Il tutto 
pare  senza le autorizzazioni necessarie per
interventi di quel tipo in una zona protetta. Un
lavoro che però non sarebbe stato portato a
p ieno  comp imen to  p rop r io  g raz ie  a l l '
intervento della polizia provinciale che, nell' inverno scorso, si era accorta che in quel fazzoletto di parco
qualcosa non andava. Segnalata la cosa alla procura (si procede per distruzione o deterioramento di
habitat all' interno di un sito protetto) è scattato il sequestro dell' oasi. L' intervento dell' autorità
giudiziaria ha congelato così i sospetti lavori di riduzione del livello dell' acqua.
IERI mattina, a distanza di qualche mese dal sequestro del terreno, la polizia provinciale è tornata sul
posto, insieme ad un tecnico incaricato dalla proprietà dell' area. Lo scopo del sopralluogo era quello di
effettuare i primi rilievi per poi in seguito mettere in atto un piano di ripristino dell' habitat. In accordo,
ovviamente, con il parco del Delta, organo di tutela della zona. I rilievi tecnici sono andati avanti per
circa un' ora ieri mattina, seguiti passo dopo passo dagli uomini della Provinciale. Nei prossimi mesi
quindi potrebbero essere delineati i lavori per il recupero dell' area che, secondo gli inquirenti, sarebbe
stata danneggiata. Quello sul Taglio della Falce non è l' unico intervento del genere svolto negli ultimi
tempi. Sempre alla fine dell' anno scorso, la polizia provinciale aveva infatti individuato un' altra area,
stavolta però nel Mezzano, nella quale erano state prosciugate alcune oasi. In quel caso furono
sequestrati 39 ettari di terreno, sul quale sarebbero stati svolti lavori senza l' ok della Provincia.
Federico Malavasi.
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Paesaggio lunare. Ferrara, è la gran secca del Po
Da Ravalle a Pontelagoscuro tra dune di sabbia bollente e rari esseri umani. L' acqua è
un brodo giallognolo e schiumoso.

FERRARA. Lo spauracchio è rappresentato
dal 2006 quando qui a Pontelagoscuro fu
toccato il record di secca. A giudicare da un
indicatore di livello molto artigianale, l' acqua
l amb ì ,   a l l o r a ,   t a c c he  ma i   n emmeno
immag i n a t e .   S i amo   i n   a u t o   ( d o ve   i l
computer/temperatura oscilla tra i 34° e i 35°):
partenza da Ravalle, arrivo fissato al circolo
Canottieri, poco dopo Pontelagoscuro. L'
orologio segna le 12,30. «Il peggio  ci dice
Claudio, che abita a pochi metri dal fiume e
che  incont r iamo su l l '  a rg ine     sono  le
conseguenze per i campi coltivati». Basta
girarsi dall' altra parte del Po. Mais, pomodori,
barbabietole, soia, persino i girasoli, soffrono
una siccità estenuante, già sofferenti dopo
giorni e giorni di arsura. Il paesaggio del Po è
lunare. Isole di sabbia affiorano, dune grigie e
bollenti come griglie per le bistecche, tronchi
che spuntano all' improvviso, zattere e barconi
arenate, detriti che si vanno a depositare
ovunque, "pastine" gialle che transitano a pelo
d' acqua, schiuma, rimasugli di falò e bottiglie
vuote. Argini bruciati dal sole, nudi e sassosi. Il
fiume è un vecchio padre ormai privo di forze,
stanco e solo: pioppi e salici argentei lo
assistono, attorno ad un capezzale che scotta,
come tanti figli impotenti. Da Ravalle, via
argine Destra Po, fino a Pontelagoscuro, nei punti più elevati il corso del Grande Fiume assomiglia ad
una sterminata minestra giallastra, ferma. Il fiume scorre ma il suo scorrere è quasi impercettibile.
Qualche temerario si nota. Come un uomo, sulla cinquantina, che dopo aver fatto un giro in barca
rimette a posto il motore mentre in mutande cerca un improbabile refrigerio. Gli applausi di un amico
sono una macchia allegra di folklore in un silenzio assordante. Ormai ci si è rassegnati: le poche
persone che troviamo sul nostro cammino sperano già nelle ormai immancabili piogge di Ferragosto
(ma possibile che quasi ogni anno il 15 di agosto piova?). Cerchiamo di addentrarci tra i rovi per
arrivare il più vicini possibile all' acqua, ma la voce di un agricoltore ci blocca: «Venite a vedere qui  ci
dice  : Qui i danni sono enormi. Saremo costretti a cogliere il mais in agosto, e poi mai visti così presto
i grappoli di uva rossa». Ma questi sono solo alcuni dei problemi: sono anni che l' Aipo (l' agenzia che
controlla come vive il fiume) formula prognosi riservate in attesa che qualcuno (quelli che oggi si
devono chiamare decisori pubblici ) prescriva, finalmente, i farmaci giusti. Espressioni come mettere a
regime le utenze, evitare il cuneo salino e uso plurimo delle acque , sono diventate formule vuote.
Perché il Po, di cui molti parlano e pochi, pochissimi si curano, è ormai stanco di tutto, "un serpentone
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dalle larghe e inutili spire"(copyright Gianni Brera) lasciato vigliaccamente al proprio destino. Si parla di
siluri e altri pesci che qualcuno, con la testa sotto un ombrellone piantato su una riva ormai larghissima,
spera di pescare, ma tra mille (necessarie!) precauzioni: « Mì clà roba lì an la magn mina, iet un mat? L'
é roba da andar all' usdàl ». Si riconoscono (e sono talmente belli che si tira un sospiro di sollievo) i
cormorani, gli aironi e i gabbiani sopra al grande canyon che si espande. «Venga a vedere  ci dice
ancora Guido, prima dei saluti  qui l' acqua è bassissima. Fate attenzione». Un fiume che sprofonda nel
canyon sembra quasi un paradosso. Ma questo oramai è un molle Far West senza più sceriffi.
©RIPRODUZIONE RISERVATA.

di Marcello Pulidori
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rendine (gol) protesta.

Doppia tassa sui carrai anche in via Pelosa

La questione della doppia tassazione per i
passi carrai di via Prinella  una strada di
periferia che costeggia un canale  contro la
quale i residenti si sono mobilitati e Francesco
Rendine (Gol) aveva presentato una mozione
di appoggio alla protesta, sembrava in via di
soluzione o per lo meno la sospensione della
tassazione lo faceva sperare. Ma ecco che la
stessa situazione si ripresenta per via Pelosa
in particolare al civico 11 dove risiedono
divers i  nucle i   fami l iar i  e  così  Rendine
r i d i s cende   i n   c ampo   con   una   nuova
interpellanza indirizzata al presidente del
Consiglio comunale.
N e l   s u o   t e s t o   s i   f a   r i f e r im e n t o   a l   "
suggerimento" della Polizia municipale verso
gli abitanti di via Pelosa 11 di pagare non solo
la tassa sul passo carraio, sia gli arretrati di
ben cinque anni. «L' assurdo  sostiene
Rendine  è che i residenti non usufruiscono di
alcun passo carraio ma il loro "passaggio"
avviene solo su un ponticello di proprietà del
Consorzio di bonifica al quale già pagano
regolarmente un canone. Quello che è ancor
più assurdo  prosegue  è che proprio di
fronte al nucleo abitativo esiste un campo
nomadi che non ha avuto la stessa richiesta da
parte della Polizia municipale».
L' assessore Roberto Serra ha annunciato che la riscossione del canone dei passi carrai verrà sospesa
per il 2015 ma «volendo sapere esattamente come stanno le cose  conclude Rendine  chiedo al
sindaco ed all' assessore una risposta scritta, su due punti: a) è vero che ai residenti di via Pelosa n.
11 è stata chiesta una doppia tassazione per i passi carrai mentre non è stata fatta per i nomadi lì
residenti; b) ritengono corretto sospendere la tassazione per via Prinella e chiederla per via Pelosa
strade che hanno le stesse caratteristiche».
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La pera, il riso e le trivellazioni

Caro Direttore, è difficile comprendere la
logica di chi ci governa, sia esso lo Stato, la
Regione o l'ente locale, quando si legge sui
quotidiani che lasceranno devastare la nostra
provincia dalle trivelle, perché hanno vinto le
grandi compagnie.
Il nostro territorio è il frutto del lavoro di intere
generazioni che hanno speso tutte le loro
energie per ricavare, dalle paludi, campi da
coltivare migliorando, così, l'economia delle
famiglie che vivono di agricoltura.
Questo tipo di intervento non solo è costato
immensi sacrifici umani, sociali ed economici
nel passato, ma ancora costa molto mantenere
i consorzi di bonifica per la tutela dell'equilibrio
che abbiamo raggiunto tra acque e terre.
Basta pochissimo perché quest'equilibrio
venga a mancare e vada perduta la fonte di
guadagno per migliaia di aziende agricole, e
non solo.
Basta aprire un libro di storia e comprendiamo
che in ogni epoca (età antica, Medioevo, età
moderna) le popolazioni che hanno vissuto qui
hanno fatto pol i t iche di conservazione,
salvaguardia e tutela della nostra buona terra.
Possibile che oggi più nessuno legga i libri di
storia? Possibile che tutti abbiano perso la
memoria? Possibile che i nonni non abbiano più voglia i raccontare la loro vita di sacrifici?
È per questo che stanno svendendo la nostra provincia alle grandi compagnie? Allora chi tutelerà la
nostra gente? Se vogliamo portare nel mondo la pera di Ferrara, il riso di Jolanda, e gli altri mille
prodotti della nostra terra, non posiamo essere trattati come una popolazione del terzo o quarto mondo:
la politica del territorio va condivisa con i cittadini che qui lavorano e pagano le tasse.
Fiorella Barioni
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caldo/2.

Coldiretti: la siccità svuota i serbatoi dei mezzi
agricoli

Rischio di stop per i mezzi e i trattori agricoli
con la conseguenza di non poter più svolgere
le normali attività in campagna perché diventa
impossibile irrigare e raccogliere i prodotti. L'
allarme per la mancanza di gasolio a causa
della siccità è stato lanciato da Coldiretti
Emilia Romagna, che ha già chiesto all '
assessorato regionale all' Agricoltura un'
assegnazione supplementare di gasolio
agricolo. Le aziende rischiano, da un lato, di
non poter più irr igare e di non poter far
funzionare i mezzi per la raccolta e il trasporto
della frutta.
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Le alte temperature mettono a rischio la Sacca
Goro, già mancanza di ossigeno in una zona circoscritta, ma il pericolo è concreto Il
sindaco Viviani: speriamo che il meteo cambi in fretta e che arrivi il vento fresco.

GORO Il protrarsi delle alte temperature sta
mettendo a dura prova i 2.700 ettari della
Sacca di Goro, uno stress continuo che dura
già da diversi giorni. La situazione al momento
è sotto controllo e gli interventi effettuati stanno
dando risultati positivi, ma l' incognita resta:
quanti giorni ancora durerà questo caldo? Il
sindaco Diego Viviani con delega alla Pesca,
s i   fa  por tavoce de l l '   in te ra  mar iner ia :
«nonostante la situazione sia sotto controllo, il
protrarsi di questo caldo ci preoccupa non
poco, speriamo che nei prossimi giorni il
meteo poss adarci una mano». L' installazione
delle otto pompe ad el ica al la Lanterna
Vecchia (6) e alla Conca di navigazione di
Gorino (2), «sta dando eccellenti risultati, la
continua movimentazione con conseguenze
esplulsione nel Po dell ' acqua anossica,
permette la circoscrizione del problema in un'
area a ridosso del porto di Gorino, lontano
dalla concessioni. Importante è stato anche la
costruzione del canale (con fondi messi a
disposizione dalle Coop.ve), che dalla zona
Nursery (Bassunsin) arriva a ridosso del Porto
di Gorino». Sono otto come dicevamo le
pompe ad elica in funzione 24 su 24 dislocate
t ra   la  Lanterna Vecch ia  e   la  Conca d i
Navigazione di Gorino, che permettono alla grande massa di acqua anossica (completamente senza
ossigeno), di contenere il problema a ridosso del Porto di Gorino (rotabusionà), in una zona dove non
ci sono concessione demaniali oppure sono state abbandonate da anni, le pompe riescono ad espellere
circa 1,800 mc di acqua in un minuto, e si sta già pensando visti i buoni risultati di potenziare la struttura
alla conca. In questi giorni la gradazione dell' acqua è di oltre 30º, per fortuna la salinità è buona.
La speranza è che nei prossimi giorni la temperature calino, magari accompagnate da forti venti che
favoriscano il rimescolamento e l' ossigenazione delle acque.
Odino Passarella.
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Comacchio.

Ancora dubbi sulla tassa di scolo
Fabbri: "Grosse perplessità sull' assogettabilità di Porto Garibaldi e del centro di
Comacchio"

Comacchio. Si è svolto ieri pomeriggio nella
sala consiliare l' incontro con i funzionari del
Consorzio di Bonifica, al fine di illustrare il
nuovo piano di classifica, recentemente
adottato dalla Regione Emilia Romagna. "Il
Comune di Comacchio  spiega il Sindaco
Marco Fabbri     è stato  i l  pr imo ad aver
richiesto un incontro con il preciso intento di
approfondire e condividere con i consiglieri
comunali i contenuti del piano di classifica.
Sono stati spiegati tutti i motivi per i quali l'
attività del Consorzio è necessaria e i relativi
costi di gestione dei loro impianti e sono stati
illustrati i parametri di calcolo della tassa di
scolo, intorno alla quale si discute da anni". "L'
amministrazione comunale  prosegue il
s indaco     ha  g ià  p repara to   le  p ropr ie
osservazioni al piano, da trasmettere entro il
termine previsto del 24 luglio. Abbiamo in
particolare grosse perplessità legate alla
assogettabilità di Porto Garibaldi e del centro
storico di Comacchio, nonostante lo stesso
centro storico dovrebbe subire a partire dal
2016 una sensibile riduzione". "Auspichiamo
che i consiglieri di minoranza, grazie al
confronto con lo stesso Consorzio,  conclude
Fabbri , possano contribuire con ulteriori
osse rvaz ion i   en t ro   i   t e rm in i   s tab i l i t i .
Ricordiamo che ogni cittadino, può presentare le proprie osservazioni al suddetto piano, sempre entro
la medesima scadenza".
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Argenta.

Valli in Armonia con Monteverdi
La mezzosoprano Gloria Banditelli omaggia il geniale compositore.

Argenta. Si terrà domenica 26 luglio a partire
dalle 18.30, il terzo appuntamento di Valli in
Armonia 2015, rassegna organizzata dalla
società Terre Srl  Gruppo Soelia, Consorzio
della Bonifica Renana, Ecomuseo di Argenta,
Parco Delta del Po, insieme al Circolo Amici
della Musica "F.G. Zagagnoni", Club Alpino
Italiano e la Pro Loco. Il Bosco del Traversante
sarà il testimone, silenzioso ma partecipe, di
un originale concerto interamente dedicato alla
geniale figura di Claudio Monteverdi, uno dei
compositori più innovativi di tutti i tempi,
formidabile indagatore dell' animo umano.
Questo appassionato tributo dal titolo "S' apre
il ciel  Omaggio a Claudio Monteverdi", vedrà
protagonista una delle più famose cantanti
italiane, il mezzosoprano Gloria Banditelli,
figura internazionale di riferimento nella prassi
esecutiva della musica vocale barocca che,
insieme al soprano Miho Kamiya e al baritono
Giacomo Contro, interpreterà alcune tra le più
belle e suggestive pagine monteverdiane, in
particolare Il combattimento di Tancredi e
C lo r i nda ,  p ie t ra  m i l i a re  de l l a  mus ica
occidentale, ispirato ad uno degli episodi più
drammatici e commoventi della Gerusalemme
liberata di Torquato Tasso, capolavoro
assoluto della letteratura di tutti i tempi. La
parte strumentale sarà affidata all' ensemble Camerata Estense, formato da Antonino Bono e
Alessandro Fattori, violini, Florinda Ravagnani, viola, Filippo Trevisan, violoncello, Marco Tagliati,
contrabbasso, Giulio Arnofi, arcilliuto ed Elena Masina Dirani, clavicembalo. A seguire ricco buffet nell'
area antistante al museo delle Valli di Argenta. Il costo dell' evento è di 20 euro, comprensivo del
concerto e del buffet, con possibilità di assistere al solo concerto a 10 euro. Navetta gratuita da Argenta
con partenza da piazza Marconi dalle 17. Per informazioni e prenotazioni contattare il museo delle Valli
di Argenta al numero 0532 808058 o all' indirizzo email info@vallidiargenta.org.
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CAMPOTTO IL CONCERTO PER VALLINARMONIA

Al Bosco del Traversante omaggio a Monteverdi

SI TERRÀ domenica dalle 18.30 il terzo
appuntamento d i  Val l inArmonia 2015,
rassegna organizzata dalla Società Terre del
Gruppo Soelia, Consorzio della Bonifica
Renana, Ecomuseo di Argenta, Parco Delta
d e l   P o ,   C i r c o l o   Am i c i   d e l l a  Mu s i c a
'Zagagnoni', Club Alpino Italiano e la Pro Loco.
Il Bosco del Traversante sarà il testimone di un
originale concerto interamente dedicato alla
geniale figura di Claudio Monteverdi, uno dei
compositori più innovativi di tutti i tempi.
QUESTO appassionato tributo dal titolo 'S'
apre il ciel omaggio a Claudio Monteverdi'
vedrà protagonista una delle più famose
cantanti italiane, il mezzosoprano Gloria
Banditell i (foto), f igura internazionale di
riferimento nella prassi esecutiva della musica
vocale barocca che, insieme al soprano Miho
Kamiya e al  bar i tono Giacomo Contro,
interpreterà alcune tra le più belle e suggestive
pagine monteverdiane,  in part icolare  ' I l
combattimento di Tancredi e Clorinda', pietra
miliare della musica occidentale, ispirato a uno
degli episodi più drammatici e commoventi
della Gerusalemme Liberata di Torquato Tasso. La parte strumentale sarà affidata all' ensemble
Camerata Estense, formato da Antonino Bono e Alessandro Fattori, violini, Florinda Ravagnani, viola,
Filippo Trevisan, violoncello, Marco Tagliati, contrabbasso, Giulio Arnofi, arcilliuto ed Elena Masina
Dirani, clavicembalo. A seguire un buffet nell' area antistante al Museo delle Valli di Argenta. Il costo
dell' evento è di 20 euro e comprende sia il concerto che il buffet. Per chi invece volesse assistere solo
al concerto il costo sarà di 10 euro. Ci sarà una navetta gratuita da Argenta con partenza da piazza
Marconi dalle ore 17. La prenotazione è obbligatoria e si può effettuare al Museo delle Valli di Argenta di
Campotto al numero 0532808058, aperto da martedì a domenica dalle 9 alle 13.
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COMACCHIO E IL SINDACO CHIEDE LA COLLABORAZIONE DEI CONSIGLIERI DI
MINORANZA PER LE OSSERVAZIONI AL PIANO

Tassa di scolo, anche Porto Garibaldi dovrà pagare
il balzello'

I TECNICI del Consorzio di Bonifica hanno
esposto ieri, in sala consiliare, le novità della
delibera regionale che introduce il Piano di
C lass i f i ca ,  come s t rumento   tecn ico  e
amminis t rat ivo per   real izzare un equo
comparto fra tutti i consorziati e determinare il
grado di beneficio che consente il calcolo del
tributo. Uno strumento che non prevede in
realtà per legge una fase preliminare, ma che
il Consorzio ha cercato di condividere con un
incontro rivolto all' amministrazione, ma aperto
al pubblico, prima che termini, domani, la fase
in cui è possibile produrre osservazioni a
riguardo.
AD ILLUSTRARLO, il direttore generale,
Riccardo Roversi, che ha sottolineato le novità
introdotte nel calcolo dei «benefici», ossia l'
equa ripartizione tra tutti i consorziati del
Consorzio di Ferrara, che non fa più differenze
tra consorziati agricoli e non agricoli, e ora
calcola proporzionalmente in base al beneficio
ottenuto. Si distingue in sostanza il beneficio
idraulico (di scolo e di difesa delle acque), da
que l l o  d i   rego lamen taz ione   i d rau l i ca
(irrigazione) che è a carico solo dei terreni agricoli, mentre fattore principale su cui determinare il valore
della tassa di scolo diviene la rendita catastale dell' immobile. Il centro storico di Comacchio
rientrerebbe tra le classi impositive più basse, ma il contributo non è annullato del tutto, perché spiega
Roversi «i consorziati proprietari di immobili concorrono in base al grado delle interconnessioni, più
sono significative più il contributo è alto». A Comacchio dunque la situazione delle interconnessioni di
scarico il più delle volte prevede sfumature molto labili che, tuttavia, secondo il Consorzio non
sarebbero pari a zero. L' imposizione del tributo resta un boccone difficile da mandare giù per la
popolazione locale. «Perché se ci siamo dotati di depuratore per essere esentati dalle tasse, dobbiamo
pagare un altro tributo?» chiede il geometra Ider Carli. »Avete effettivamente quantificato la portata e il
numero dei vostri interventi in quest' area?
Se non c' è sovraccarico tranne che in emergenze poiché nella norma il Consorzio non regimenta affatto
gli scarichi, che senso ha estendere a tutti gli immobili una tassa nata come prettamente agricola?». «L'
amministrazione comunale  dice il sindaco  ha già preparato le proprie osservazioni al piano, da
trasmettere entro il termine previsto». Vale a dire domani. «Abbiamo in particolare grosse perplessità 
prosegue Fabbri  legate alla assogettabilità di Porto Garibaldi e del centro storico di Comacchio,
nonostante lo stesso centro storico dovrebbe subire a partire dal 2016 una sensibile riduzione.
Auspichiamo che i consiglieri di minoranza, grazie al confronto con lo stesso Consorzio, possano
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contribuire con ulteriori osservazioni entro i termini stabiliti. Ricordiamo che ogni cittadino, può
presentare le proprie osservazioni al Piano, entro il 24 luglio». Candida Cinti.
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comacchio.

Tassa di scolo da definire

COMACCHIO Si è svolto ieri l' incontro con i
funzionari del Consorzio di Bonifica, al fine di
i l lustrare i l  nuovo Piano di Classif ica. I l
Comune  ha spiegato il sindaco Marco Fabbri
 è stato il primo ad aver richiesto un incontro
con i l  preciso  intento di  approfondire e
condividere con i  consigl ier i  comunali   i
contenuti del piano di classifica. Sono stati
spiegati tutti i motivi per i quali l' attività del
Consorzio è necessaria e i relativi costi di
gestione dei loro impianti e sono stati illustrati i
parametri di calcolo della tassa di scolo,
intorno alla quale si discute da anni. Il Comune
 ha detto ancora il sindaco  ha già preparato
l e   p r op r i e   o sse r vaz i on i   a l   p i ano ,   da
trasmettere entro il termine previsto del 24
luglio.
Abbiamo in particolare grosse perplessità
legate alla assoggettabilità di Porto Garibaldi e
del centro storico di Comacchio, nonostante lo
stesso centro storico dovrebbe subire a partire
dal 2016 una sensibile riduzione.
Auspichiamo  ha detto ancora il sindaco  che
i consiglieri di minoranza, grazie al confronto
con lo stesso Consorzio,  conclude il sindaco
 ,   p o s sano   c on t r i b u i r e   c on   u l t e r i o r i
osse rvaz ion i   en t ro   i   t e rm in i   s tab i l i t i .
Ricordiamo che ogni cittadino può presentare osservazioni al piano, sempre entro la medesima
scadenza».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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anche la cia chiede interventi.

«Fauna selvatica, situazione insostenibile»
Calderoni: contenere le specie che danneggiano le coltivazioni. Appello agli animalisti.

Argini di fiumi e canali compromessi, raccolti
continuamente danneggiati e timore per la
propria incolumità fisica. Le imprese agricole
sono ormai esasperate dalla situazione,
diventata insostenibile, dei danni causati dalla
fauna selvatica. Una situazione che, non solo a
Ferrara, è diventata una vera e propria
emergenza tanto che Cia nazionale sta
sollecitando interventi urgenti da parte del
Ministero delle Politiche Agricole. Cia Ferrara,
in pieno accordo con le direttive nazionali,
sottolinea come in tutto il territorio di Ferrara
continui a persistere un concreto problema di
contenimento delle specie alloctone e invasive
nelle campagne e che i danni alle imprese e
alle persone hanno già superato i livelli di
guardia.
«Il contenimento della fauna selvatica e dei
danni da essa provocati alle colture  afferma
Stefano Calderoni, presidente provinciale di
Cia Ferrara  è una situazione che sul nostro
territorio si è accentuata in ragione delle nuove
norme che hanno ricompreso la nutria tra le
specie arvicole togliendo alle province la
competenze dell' attività di controllo. Questo
ha fatto sì che il problema sia ormai diventato
emergenza, peraltro in una situazione dove
ancora non sono state definite in modo univoco le modalità d' intervento. Le specie alloctone e i
predatori selvatici crescono in maniera incontrollata, insostenibile rispetto al territorio e allo stesso
equilibrio naturale e riproduttivo. Non si tratta solo di salvaguardare le colture o i redditi delle imprese
agricole a cui nessuno rimborsa i danni subiti, si tratta anche  continua Calderoni  di garantire
sostenibilità e sicurezza nelle aree rurali. Questo anche in riferimento ai danni provocati dalle nutrie agli
argini dei fiumi che possono provocare allagamenti e danni a cose e persone, non solo alle aziende
agricole.
Cia Ferrara chiede, dunque, agli enti preposti di attivare rapidamente politiche di contenimento
adeguate per controllare l' invasività della e prevenire i danni conseguenti alla proliferazione delle
specie alloctone. Un invito  spiega Calderoni  anche alle associazioni venatorie, ambientaliste e
animaliste perché si avvii senza pregiudizi una seria riflessione che non veda scaricare sulle spalle
degli agricoltori il costo di una inefficace attività di gestione faunistica.
Siamo però stanchi di essere bollati come mondo agricolo come i "cattivi" di turno, quelli che vogliono
eliminare animali innocui. Gli agricoltori sono anzi, i primi che, con il loro lavoro, salvaguardano il
territorio e l' ambiente e certo meritano rispetto e attenzione per la loro attività e per le loro esigenze
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imprenditoriali».

23 luglio 2015
Pagina 8 La Nuova Ferrara

acqua ambiente fiumi< Segue

8

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



«I cantieri ferraresi sono una priorità»
Raffaele Donini: «Tangenziale Ovest chiusa a inizio 2016, Cispadana e Ferrara Mare
opere di rilevanza nazionale»VIABILITÀ»SOPRALLUOGO DELL' ASSESSORE
REGIONALE.

La chiusura del cantiere per la realizzazione
dell' ultimo tratto della Tangenziale Ovest nei
pr imi  mesi  del  2016;  e  la  garanzia del
finanziamento regionale di 179 milioni di euro
destinati alla Cispadana che, insieme alla
trasformazione in autostrada della Ferrara
Mare, dovrà diventare un' opera di rilevanza
nazionale.
Questi i punti fermi ribaditi ieri pomeriggio dall'
assessore regionale ai Trasporti Raffaele
Donini, nel corso del sopralluogo al cantiere
della Tangenziale Ovest compiuto con i
consiglieri regionali Paolo Calvano e Marcella
Zappaterra, al sindaco Tiziano Tagliani, all'
assessore comunale al Lavori Pubblici Aldo
Modonesi e al responsabile del Settore
Infrastrutture del Comune di Ferrara Enrico
Pocaterra.
È dal  1997 che  i   ferraresi  aspettano  la
Tangenziale Ovest. Nel dicembre 2014 era
stato finalmente completato il primo tratto,
quello che congiunge via Beethoven con via
Modena, accorciando il tragitto da 20 a 3
minuti. Resta da completare la seconda parte,
che da via Ferraresi arriverà al casello di
Ferrara Sud, togliendo un bel po' di traffico
dalla congestionata via Bologna. Ed è proprio
al casello autostradale, destinato a diventare uno degli snodi stradali cruciali non solo per la viabilità
ferrarese, che ieri tecnici e amministratori si sono dati appuntamento per un bilancio sull' andamento dei
lavori e dei progetti. Il cantiere della Tan genziale Ovest sembra ormai procedere senza intoppi «e
contiamo di concludere e inaugurare l' opera nei primi mesi del prossimo anno», prevede Donini.
Un altro capitolo fondamentale è rappresentato dalla Cispadana: «Siamo ora nelle condizioni di poter
sbloccare la Valutazione di Impatto Ambientale  prosegue Donini  questione che sarà affrontata dal
Consiglio dei Ministri puntando a trovare un punto d' incontro tra il Ministero dell' Ambiente, che ha già
concesso l' assenso alla Via, e quello ai Beni Culturali, su posizioni più critiche. Già avviato anche l' iter
per trasformare la Cispadana in opera di rilevanza nazionale, e nel frattempo la Regione ha già messo
a bilancio 179 milioni di euro per mantenere il finanziamento regionale: tra la fine di quest' anno e l'
inizio del 2016 sarà approvato il Piano Economico Finanziario da presentare al Cipe, il Comitato
interministeriale per la programmazione economica».
Un' altra priorità, ha concluso l' assessore, è la superstrada Ferrara Mare e il progetto di trasformarla in
autostrada con la realizzazione della terza corsia, progetto per il quale, ha ribadito Donini, «siamo
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impegnati nel conseguimento della Via, in un' ottica di abbattimento del fabbisogno regionale di
infrastrutture».

23 luglio 2015
Pagina 8 La Nuova Ferrara

acqua ambiente fiumi< Segue

10

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Dissesto idrogeologico, pronto il piano degli
interventi: sicurezza al primo posto

Decreto presto in Gazzetta Ufficiale, corsia
preferenziale per le ' infrastrutture verdi'
Sicurezza per la popolazione esposta; pronta
cantierabilità; impatto economico sui beni a
rischio. Sono i criteri principali che stabiliscono
le priorità di finanziamento degli interventi
proposti dalle Regioni in materia di dissesto
idrogeologico, compresi nel piano del governo
da 7 miliardi in 7 anni per la sicurezza dei
cittadini e del territorio. Parametri elencati nel
decreto della Presidenza del Consiglio dei
Ministr i  che def in isce,  su proposta del
Ministero dell' Ambiente, i principi per la
composizione delle graduatorie. L' iter del
dec re to   s i   è   conc luso  e   s i   avv ia  a l l a
pubblicazione in gazzetta ufficiale. (Italia
Sicura

http://italiasicura.governo.it/site/home/news/articolo615.html ) Parola d' ordine sicurezza, quindi. Ma
anche tutela degli ecosistemi e una corsia preferenziale per le infrastrutture verdi. Il tutto realizzato
attraverso una procedura informatica di raccolta dei dati e delle richieste trasparente. Sicurezza. I
progetti mirati alla sola riduzione del rischio verranno valutati in funzione dei seguenti principi: priorità
regionale (peso 20), livello della progettazione approvata (10), completamento (10), persone a rischio
diretto (60), beni a rischio grave (30), frequenza dell' evento (30), quantificazione del danno economico
atteso (10), riduzione del numero di persone a rischio diretto (30), presenza di "misure di
compensazione / mitigazione"(5). Tutela degli ecosistemi. Avranno invece una 'corsia preferenziale' i
cosiddetti interventi integrati (introdotti dal DL n. 133/2014) che mirano alla riduzione del rischio
idrogeologico e alla tutela degli ecosistemi: il decreto parla di "infrastrutture verdi", che avranno una
priorità se soddisfano le condizioni di ammissibilità e sono ritenute finanziabili. A questi progetti sono
dedicate risorse pari ad almeno il 20% della dotazione finanziaria complessiva dell' Accordo di
Programma. I requisiti degli "interventi integrati" sono i seguenti: devono contribuire al raggiungimento
degli obiettivi della Direttiva Quadro sulle Acque 2000/60/CE; devono realizzare specifiche condizioni di
riduzione del rischio e di incremento della biodiversità. Trasparenza e informatizzazione. Il Ministero
dell' Ambiente ha puntato fortemente sulla trasparenza nella raccolta informatica dei dati attraverso il
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sistema RendisIspra ( http://www.rendis.isprambiente.it/rendisweb/ ), trasformato negli ultimi due anni
in una piattaforma interattiva di raccolta dati e richieste, di verifica dello stato degli interventi di difesa
del suolo e, ancor più con l' ultimo decreto, di colloquio con i soggetti interessati, in particolare le
regioni, e ripartizione delle responsabilità.
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RISPARMIO IDRICO E NUOVI RUOLI NEI CAMPI.

Rete di agricoltori «efficienti» per placare la grande
sete
L' Europa ridisegna i compiti, mentre arrivano più fondi.

L' ondata di siccità che anche quest' anno
minaccia i campi di mais e le cocomeraie non
è un' emergenza. Quanto meno, nel senso che
intende il presidente del consorzio irriguo Est
TicinoVilloresi, Alessandro Folli: «Ormai
viviamo di emergenze biennali».
P ra t i   che   i ng i a l l i s cono ,   v i gne   che   s i
accartocciano e le vacche che si rifiutano di
fare il latte: questa non è un' emergenza ma la
morte annunciata dei raccolti, provocata dal
cambiamento c l imat ico ma anche dal l '
incapacità delle istituzioni di gestire la risorsa
idrica in relazione alla meteorologia, come
peraltro si è sempre fatto. Folli è uno dei
presidenti dei consorzi irrigui e di bonifica che
hanno tenuto la loro convention all' Expo, sotto
l' egida dell' Anbi, mentre le campagne erano
ostaggio di Flegetonte e di Caronte, il Po
iniziava a inabissarsi e l' Emilia Romagna
deliberava l' assegnazione di un quantitativo
straordinario di gasolio agricolo, perché dove l'
acqua non arriva da sola devono lavorare le
pompe. Giorno e notte, senza requie, in un
crescendo di tensione: sarebbe effettivamente
un' emergenza, se non avvenisse suppergiù
ogni due anni.
L' aspetto veramente drammatico del caso siccità (ma, spostandoci in inverno, si potrebbe dire lo
stesso per le alluvioni) è invece la frammentazione di informazioni e competenze, ma anche l' ignoranza
generale sul contesto in cui si crea il problema. «Ma i cittadini lo sanno  si chiedeva ieri sempre Folli 
che il 70% del costo dell' acqua lo pagano gli agricoltori?».
Ovviamente non lo sanno; anche a molti politici, però, non dev' essere del tutto chiaro dove conduca
quella «assenza di scelte di fondo sul Piano Irriguo Nazionale» che ha denunciato il presidente dell'
Associazione nazionale bonifiche italiane, Francesco Vincenzi, agricoltore in quel di Modena. E perché
stupirsene?
Sappiamo tutto di cucina televisiva e molto di biologico e chilometro zero, ma nulla di minimo deflusso,
da cui dipende la vita dei fiumi, e del funzionamento della falda freatica, da cui dipende la nostra
esistenza; figurarsi di sommersione e microirrigazione, di difesa integrata e precision farming... non ci
deve sorprendere allora se, al momento di finanziare le opere irrigue lo Stato destina solo un terzo dei
fondi disponibili al CentroNord, cioè da Roma alle Alpi, quando la sola Lombardia assicura al Paese il
30% della produzione lorda vendibile di cibo.
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G li agricoltori sanno bene di scontare un deficit di immagine pubblica, figlio della nostra cultura
industriale e postindustriale, ma stanno rendendosi conto che possono uscire dall' angolo proprio grazie
all' acqua. È la tesi dell' Anbi: «La globalizzazione ha redistribuito i compiti e a noi ha assegnato quello
di produrre cibo e custodire l' ambiente», ha detto il direttore generale dell' associazione nazionale
bonifiche italiane, Massimo Gargano, segnando la rotta della convention sul tema 'Il cibo è irriguo'. Si
parlava di siccità ma anche di dissesto idrogeologico, che è l' altro aspetto del problema e infatti i
consorzi gestiscono sia 181mila chilometri di canali irrigui, che alimentano 3,3 milioni di ettari coltivati,
sia lo scolo delle acque su sette milioni di ettari, nonché 754 impianti idrovori, opere di laminazione
contro le piene, diecimila chilometri di argini... Non tutta la gestione della risorsa idrica passa attraverso
di loro  il settore è un ginepraio di norme e competenze  ma sono i gangli reali del sistema regolatorio
dell' acqua pubblica, al punto che l' ex presidente della Corte Costituzionale Cesare Mirabelli ha escluso
esplicitamente un ridimensionamento del loro ruolo nell' ambito della riforma costituzionale,
ipotizzandone semmai un rafforzamento «in quanto espressioni di sussidiarietà».
A saldare i destini dell' acqua a quelli dell' agricoltura è la conduzione di questi enti, che per statuto
sono amministrati dagli utenti, quindi proprio dagli agricoltori: Gargano, prima presidente e ora direttore
generale dell' Anbi, viene dalla Coldiretti; prima di lui guidava l' Anbi Arcangelo Lobianco, che della
bonomiana ha retto la presidenza più lunga, dopo quella del fondatore. In altre parole, il discorso del
'compito' assegnato dalla globalizzazione al mondo agricolo non ha nulla di messianico, ma inquadra
un riposizionamento strategico al termine del quale il 'mestiere' del contadino ci apparirà molto diverso
da quello che conosciamo. L' Europa ha già disegnato questo nuovo ruolo attraverso una serie di
riforme che hanno spostato parzialmente il finanziamento pubblico dalla difesa dei raccolti  attraverso
quote e ammassi  a quella del reddito agricolo, ma in cambio dell' esercizio di funzioni ambientali e
sociali. La cosiddetta agricoltura multifunzionale è il 'compito' tratteggiato da Gargano e, diversamente
dal sistema degli aiuti diretti che nel dopoguerra ha garantito l' autosufficienza alimentare, l' accesso
dell' impresa agricola alle provvidenze della multifunzionalità non discende solo dall' averne titolo ma
anche dalla capacità di fare rete con altre aziende e con le istituzioni per partecipare, tra l' altro, a quei
programmi di ammodernamento, efficientamento e aumento della sostenibilità del sistema irriguo,
rispetto ai quali, secondo Fabrizio De Filippis (Università Roma Tre) e Raffaella Zucaro (Crea) nella
Pac 20142020 si presentano «notevoli opportunità». Ci sono 'compiti' e soldi per affrontare l'
emergenza idrica, se si saprà sfruttare la dimensione multifunzionale della nuova impresa agricola: nel
Programma di sviluppo rurale nazionale sono previsti 300 milioni e altri 300 sono in arrivo, ha promesso
all' Expo il capo di gabinetto del Mipaaf Angelo Zucchi; senza contare che la gestione delle risorse
idriche, ricorda lo studio De FilippisZucaro, condiziona anche gli aiuti che vengono tuttora erogati alle
imprese per l' attività specificamente agricola.
N on sarà comunque una passeggiata, poiché gran parte dei piani di sviluppo rurale debbono ancora
essere approvati e l' applicazione della stessa Direttiva quadro sulle acque è in progress, ma anche per
la Comunità europea l' efficienza del consumo idrico in agricoltura, che interpella il tema dei costi
aziendali, è centrale. Sui modi per raggiungerla il dibattito è invece apertissimo: appena nato, il
Consiglio per la ricerca in agricoltura ha già iniziato a lavorare sul ciclo idrico, anche perché il
commissario delegato, Michele Pisante, è un esperto di agricoltura conservativa, un sistema di gestione
che punta a un uso del suolo che migliori la fertilità e la capacità di ritenzione idrica e salvaguardi la
biodiversità. All' Expo, Pisante ha spiegato che per effetto del cambiamento climatico «entro il 2030
anche in Italia il fabbisogno idrico aumenterà e per allora dovremo essere pronti ad aumentare l'
efficienza in agricoltura»; che il ruolo degli agricoltori è insostituibile ed «è quanto mai opportuno
riconoscere economicamente il loro servizio ecosistemico»; che «le innovazioni sono importanti ma lo
sono anche le best practices». Tesi non dissimile da quella di Claudio Gandolfi dell' Università di
Milano, che studia i sistemi di efficientamento irriguo ed è convinto che nessuna tecnologia da sola
risolverà il problema dell' oro bianco.
I n questo campo, l' efficienza non è funzione del risparmio: «In alcune zone rinunciare all' irrigazione
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per sommersione o scorrimento può creare l' illusione di consumare meno acqua, ma così non ricarico
la falda freatica ed essa si abbasserà, incrementando i costi di captazione, inaridirò i canali che hanno
anche una funzione paesaggistica e lo stesso consumo che prima diluivo nel tempo si accumulerà nei
mesi critici, generando picchi e deficit». Insomma, vietato semplificare: la chiave dell' efficienza consiste
nella capacità di monitorare e gestire con incentivi e penalizzazioni il miglior utilizzo della risorsa.
Quanta strada ci sia ancora da fare lo segnala questo episodio: in seguito alla siccità ricorrente, molti
agricoltori si sono dotati di pozzi aziendali che oggi sono migliaia, permettono di automatizzare le
operazioni irrigue e in genere sono a norma. Ma se l' obiettivo è una gestione 'efficiente' della risorsa
idrica, tutti quei pozzi rappresentano altrettanti 'buchi' nella rete.
© RIPRODUZIONE RISERVATA.

di Paolo Viana
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Faraoni (Pd) chiede interventi per la messa in
sicurezza di via Ferrarese a Zerbinate

IN VIA Ferrarese a Zerbinate, dove anche l'
a s f a l t o   è   d i s connesso ,   l e   t r ansenne
caratterizzano un tratto di strada (foto). Vuole
vederci chiaro Ilaria Faraoni, consigliere
comunale del Pd, che ieri ha depositato sul
tavolo del sindaco Fabio Bergamini ben due
interpellanze che chiedono spiegazioni in
merito allo stato delle cose. «Da due anni 
spiega il consigliere del Pd  è presente una
frana che, nonostante le segnalazioni dei
residenti, non ha mai visto una risoluzione
definit iva del problema. A questo punto
chiediamo al l '  amministrazione quando
deciderà di mettere finalmente in sicurezza la
s t rada e  qua l i  s iano g l i  accord i  con  i l
Consorzio di Bonifica di Burana». Non è tutto.
Sulla stessa strada, sempre a Zerbinate, la
viabilità è difficoltosa per la provvisoria messa
in sicurezza del ponte: «Data la pericolosità
del tratto  segnala Faraoni  è la provvisorietà
della soluzione adottata sinora, è necessario
capire quando si decideranno a mettere in
sicurezza il ponte e a ripristinare la normale
circolazione». cl. f.

24 luglio 2015
Pagina 12 Il Resto del Carlino (ed.

Ferrara)
consorzi di bonifica

4

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



TASSA DI SCOLO POLEMICHE CON FABBRI.

«Le osservazioni al Piano? Chieste a tempo
scaduto»

«LA TASSA di scolo non ha ragione di esistere
 spiega Manrico Mezzogori  Comacchio
centro dovrebbe chiedere i l  r imborso al
Consorzio di Bonifica, altro che sconto. Nel
mirino è finita anche Porto Garibaldi per un by
pass all' altezza dell' ex stabulario dal quale,
solo in casi eccezionali, passa una goccia d'
acqua. La tassa di scolo è edulcorata del 20%,
ma resta inconcepibile, il sistema integrato
consortile è stato potenziato con le pompe di
sollevamento, gli allagamenti riguardano la
zona del porto canale e non quel la che
giustificherebbe la gabella».
L '   INCONTRO  in  Comune su l  p iano d i
classifica del Consorzio, voluto dalla Regione
per mettere ordine nella vicenda, ha acceso
vecchie e nuove polemiche. «Il sindaco chiede
alle minoranze di collaborare 36 ore prima
de l l a   scadenza  de l l a   consegna  de l l e
osservazioni, cioè oggi: un' assurdità. Fin dall'
inizio della legislatura la questione era stata
sollevata, sono 20 anni che i comacchiesi
sostengono l' iniquità della tassa  dice Antonio
Di Munno del FaroFi  gli uffici comunali
dovevano monitorare l' avvento del piano e il sindaco intervenire prima della sua pubblicazione e
discuterne con le forze politiche per avvallare le osservazioni in Consiglio». Rincara la dose Davide
Michetti dell' Onda. «Ma che vuol dire noi presentiamo le nostre osservazioni e voi le vostre? Un
sindaco non fa così; rispondendo a una mia interrogazione di giugno disse che avrebbe incaricato i
tecnici di elaborare le osservazioni al piano, s' era inteso che ne avremmo parlato in commissione
consiliare, presupposto importante per concentrare lo sforzo di tutti sull' infinita questione. Non è
successo, nulla sappiamo degli elaborati comunali. Non è democrazia». Di parere contrario il sindaco:
«Erano informati da oltre due mesi, tra i comuni, Comacchio è l' unico che ha indetto una riunione
aperta; nessuno ha richiesto né un Consiglio né una commissione sul tema. Sarebbe meglio si badasse
alla sostanza delle cose». Monica Forti.

FORTI MONICA
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berra  barbieri sulla polemica per i lavori antiallagamenti.

Il vicesindaco: ognuno s' assuma le proprie
responsabilità

BERRA Durante il recente consiglio comunale
che si è svolto lunedì scorso è stato lungo il
dibattito anche dopo le richieste giunte dai
consiglieri Simone Grandi e Stefano Bigoni in
merito ai lavori per il riequilibrio idrico a
Serravalle, tema di cui si parla da tempo in
paese. Le risposte da parte dell' assessore al
bilancio Egle Cenacchi e dell' assessore ai
lavori pubblici (nonché vicesindaco) Filippo
Barbieri sono immediate. A Serravalle è
previsto un importante intervento per nuove
canalizzazioni e scarichi di maggiore portata
per prevenire il fenomeno degli allagamenti
che da anni  interessa questo come altr i
territori. L' opera è divisa in due stralci, uno
affidato al Cadf ed uno alla Bonifica.
E   in  ques to  contes to  s i   inser isce  una
dichiarazioni del vicesindaco Barbieri: «Se c' è
una cosa che mi dà enormemente fastidio 
spiega il vicesindaco di Berra  è dire cose che
poi vengono disattese non tanto nei mie
confronti ma in quelle dei cittadini. Solo
qualche giorno fa nel corso del consiglio
comunale  ha detto ancora Barbieri  ho detto
che una parte dei lavori riguardanti il riassetto
i d r i c o   d i   Se r r a va l l e   i n   p a r t i c o l a r e   l '
allargamento del canaletto che da Serravalle
viene verso Berra portando via l' acqua di quella zona di Serravalle, sarebbero iniziati alla fine di questo
mese. Questa mattina, dopo l' ennesima telefonata che si somma alle tante fatte nelle scorse settimane
e mesi  prosegue ancora Barbieri  ci viene risposto dal Consorzio di Bonifica che inizierà dopo
ferragosto, forse, lavoro prima annunciato per fine giugno, poi pe fine luglio ed ora forse a fine agosto.
Già a febbraio  dice ancora il vicesindaco  avevamo firmato la convenzione assieme al Consorzio di
Bonifica ed al Cadf per la realizzazione del progetto che prevedeva il suo temine per fine anno ma gli
accordi erano di iniziarli in questo periodo. Da febbraio sono state fatte diverse riunioni nelle quali ci è
sempre stato confermato, sotto nostra insistenza, che sarebbero iniziati a giugno anche perché il
Consorzio di Bonifica, a differenza del Cadf, non necessita di procedere a nessuna gara avendo i mezzi
per eseguire l' opera. Il Cadf, invece  sono sempre parole di Barbieri  , come già anticipato, dopo le
indagini geologiche ha dovuto modificare il progetto iniziale perché il terreno torboso non è in grado di
sorregge i nuovi scatolari che andrebbero posati e dunque dovremmo valutare assieme come
procedere per potere iniziare anche questa opera il prima possibile. Di fronte a cittadini esasperati  è
dunque la conclusione del vicesindaco di Berra su questo annoso tema  che ad ogni intensa pioggia
hanno l' acqua in casa, io credo che qualcuno dovrà assumersi le proprie responsabilità. In questo caso,
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spero ovviamente che non si presenti, si sappia che noi saremo a fianco di queste persone
condividendo la loro rabbia e tutelando eventualmente i loro diritti.
Gli accordi, soprattutto verbali, presi con il sottoscritto e l' ufficio tecnico e quindi indirettamente con i
nostri cittadini vanno rispettati, altrimenti ci si assumerà le proprie responsabilità».
©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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comacchio  tassa di scolo.

«La minoranza messa da parte»
Il consigliere Michetti: adesso chiedono aiuto, ma non c' è tempo.

COMACCHIO Il consigliere dell' Onda Davide
Michetti interviene in ordine alla questione
Tassa  d i   sco lo .  «A  segu i to  de l la  m ia
interrogazione del giugno scorso, il sindaco in
seduta consiliare, mi rispose che avrebbe dato
incarico ai tecnici comunali di elaborare le
relative osservazioni al piano di classifica del
Consorzio di Bonifica, a mio avviso lasciando
intendere che poi se ne sarebbe riparlato
durante una commissione consiliare  dice
Michetti  Nei giorni scorsi l' incontro con i
rappresentanti del Consorzio in cui ci sono
state spiegate alcune delle tantissime cose
che comporta questo nuovo Piano di Classifica
e il sindaco ha chiesto aiuto ai consiglieri
perché facciano la loro parte. Mi preme
ricordare che, pur sapendo che questo onere
spetta all' amministrazione, non mi sono tirato
indietro e ho atteso con fiducia un apposito
incontro nelle sedi preposte. Tale incontro non
vi è stato, ma allo stesso tempo con 24 ore allo
scadere dei termini, ieri il primo cittadino ci ha
ch ies to  nuovamente  a iu to .  Che  a iu to
potremmo mai dare in tempi così ristretti, e
con una mole di documenti e verifiche sul
posto da fare? Perché i l  paladino del la
democrazia non ha voluto condividere con il
consiglio comunale le osservazioni che i nostri tecnici avevano elaborato? Perché non ha portato in
consiglio comunale tali osservazioni per renderle ufficialmente più forti? Ora che anche Porto Garibaldi
dovrà pagare, come intende difendere da questo ulteriore e forse inutile balzello i suoi concittadini?».
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Bondeno.

Via Ferrarese, il Pd all' attacco sulle lunghe
'soluzioni provvisorie'
Ilaria Faraoni ha chiesto all' amministrazione tempi e soluzioni certi per i due tratti dove
si verificano disagi.

Zerrbinate. Quali tempistiche e quali soluzioni
per i disagi per la circolazione stradale in via
Ferrarese,  a Zerbinate d i  Bondeno? A
chiederlo alla giunta di Fabio Bergamini è la
consigliera comunale Ilaria Faraoni del Partito
Democratico, che attraverso due interpellanze
si concentra su altrettanti problemi riscontrati
dagli automobilisti della frazione. Il primo
riguarda il ponte provvisorio di metallo che
attraversa il canale Diversivo di Fossalta,
" dove ,   da  mo l t i s s imo   t empo ,   è   s t a t a
posiz ionata una strut tura di   ferro sul la
carreggiata e sono state sistemate transenne
provvisorie che impediscono ai veicoli  l '
occupazione dell' intera carreggiata ed è stato
imposto l' obbligo di senso alternato". Una
situazione che solleva i quesiti della Faraoni:
"Quali sono  domanda la consigliera  le reali
condizioni del ponte dal punto di vista della
sicurezza?", e "data la pericolosità del tratto e
provvisorietà della soluzione sinora adottata,
quali sono le tempistiche previste per la
definitiva messa in sicurezza del ponte e il
ripristino della normale circolazione?". La
seconda interpellanza è relativa invece alla
parte di carreggiata franata in prossimità dei
civici 337 e 339 di via Ferrarese, e dove
"ormai da due anni sono presenti transenne
che delimitano la parte di strada impraticabile e pericolosa", mentre "non sono stati effettuati i lavori
necessari alla risoluzione del problema". Una situazione che secondo la Faraoni "non solo causa
notevole disagio alla circolazione stradale conseguentemente al restringimento della carreggiata, ma
rischia di cagionare un danno economico alle aziende agricole che solo faticosamente vengono
raggiunte dai mezzi pesanti per il trasporto dei loro prodotti". Da qui le domande della consigliera
comunale all' amministrazione: "Per quale ragione  chiede la Faroni  ad oggi non si è provveduto a
intervenire nonostante le ripetute segnalazioni presentate dai residenti?", "Essendo la frana in
prossimità di un canale di competenza del Consorzio di Bonifica di Burana, quali provvedimenti intende
prendere l' amministrazione comunale di concerto con il succitato ente", e infine "entro quali termini si
intende intervenire ponendo fine all' annoso problema mettendo definitivamente in sicurezza la strada e
i cittadini residenti?".

24 luglio 2015 Estense
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Tassa di scolo da definire
COMACCHIO. Si è svolto ieri l' incontro con i funzionari del Consorzio di Bonifica, al fine
di illustrare il nuovo Piano di Classifica. Il Comune  ha spiegato il sindaco Marco Fabbri
 è stato...

COMACCHIO. Si è svolto ieri l' incontro con i
funzionari del Consorzio di Bonifica, al fine di
i l lustrare i l  nuovo Piano di Classif ica. I l
Comune  ha spiegato il sindaco Marco Fabbri
 è stato il primo ad aver richiesto un incontro
con i l  preciso  intento di  approfondire e
condividere con i  consigl ier i  comunali   i
contenuti del piano di classifica. Sono stati
spiegati tutti i motivi per i quali l' attività del
Consorzio è necessaria e i relativi costi di
gestione dei loro impianti e sono stati illustrati i
parametri di calcolo della tassa di scolo,
intorno alla quale si discute da anni. Il Comune
 ha detto ancora il sindaco  ha già preparato
l e   p r op r i e   o sse r vaz i on i   a l   p i ano ,   da
trasmettere entro il termine previsto del 24
lug l io .  Abb iamo  in  par t i co la re  g rosse
perplessità legate alla assoggettabilità di Porto
Garibaldi e del centro storico di Comacchio,
nonostante lo stesso centro storico dovrebbe
subire a part i re dal 2016 una sensibi le
riduzione. Auspichiamo  ha detto ancora il
sindaco  che i consiglieri di minoranza, grazie
al confronto con lo stesso Consorzio, 
conclude il sindaco , possano contribuire con
ulteriori osservazioni entro i termini stabiliti.
Ricordiamo che ogni cittadino può presentare
osservazioni  a l  p iano, sempre entro  la
medesima scadenza». ©RIPRODUZIONE RISERVATA.

23 luglio 2015 lanuovaferrara.it
consorzi di bonifica

10

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



«Chi paga il guasto al Doro?»

CARO CARLINO, l' altro pomeriggio, dalle
15.30 alle 21, in tutta la zona del Doro c' è
stata una interruzione dell' acqua potabile per
un guasto alla rete idrica: provocato? I l
termometro,  in quelle ore, ha toccato la
temperatura di  +40° che associata al la
mancanza dell ' oro bianco (acqua), avrà
certamente creato diversi problemi, sopratutto
agli anziani debilitati e ai bambini.
L' operatore telefonico di Hera, immagino
abbia risposto a molte telefonate, ricevute dall'
utenza.
Alle 18 in via Padova, tra la casa cantoniera
fino all' incrocio con via Galvani, si era formato
una specie di laghetto, dalla parte dove una
volta era ubicata la Coop: zona in cui si è
verificato, o è stato provocato, il danno.
Gli operatori di Hera hanno cercato, in ogni
maniera, di contenere la fuoriuscita d' acqua
dalla rete idrica, lavorando con la cognizione
del danno. Bravi, complimenti. Una piccola
riflessione, però. Non è giusto che tutta l'
acqua sperperata, per negligenza (forse) di
qualcuno che nemmeno un badile dovrebbe
avere fra le mani, la si debba addebitare all' incolpevole utenza. Gli amministratori di Hera dovrebbero
prendere provvedimenti ben al disopra dell' utenza stessa. Giacomo Giorgi ***** GIRIAMO questa sua
lettera a Hera che certamente chiarirà sia il motivo del guasto sia su chi ricadranno le spese dovute alla
perdita di acqua. Venendo ai centralini, in questi giorni di 'fuoco' presi d' assalto: se l' operatore non
riesce a rispondere subito, è l' appello che arriva da Hera, cerchiamo di non perdere la pazienza e
attendere il nostro turno.

24 luglio 2015
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Il vicesindaco: ognuno s' assuma le proprie
responsabilità
BERRA. Durante il recente consiglio comunale che si è svolto lunedì scorso è stato
lungo il dibattito anche dopo le richieste giunte dai consiglieri Simone Grandi e Stefano
Bigoni in merito ai...

BERRA. Durante il recente consiglio comunale
che si è svolto lunedì scorso è stato lungo il
dibattito anche dopo le richieste giunte dai
consiglieri Simone Grandi e Stefano Bigoni in
merito ai lavori per il riequilibrio idrico a
Serravalle, tema di cui si parla da tempo in
paese. Le risposte da parte dell' assessore al
bilancio Egle Cenacchi e dell' assessore ai
lavori pubblici (nonché vicesindaco) Filippo
Barbieri sono immediate. A Serravalle è
previsto un importante intervento per nuove
canalizzazioni e scarichi di maggiore portata
per prevenire il fenomeno degli allagamenti
che da anni  interessa questo come altr i
territori. L' opera è divisa in due stralci, uno
affidato al Cadf ed uno alla Bonifica. E in
questo contesto si inserisce una dichiarazioni
del vicesindaco Barbieri: «Se c' è una cosa
che mi dà enormemente fastidio  spiega il
vicesindaco di Berra  è dire cose che poi
vengono disattese non tanto nei mie confronti
ma in quelle dei cittadini. Solo qualche giorno
fa nel corso del consiglio comunale  ha detto
ancora Barbieri  ho detto che una parte dei
lavor i   r iguardant i   i l   r iasset to   id r ico  d i
Serravalle in particolare l' allargamento del
canaletto che da Serravalle viene verso Berra
portando via  l '  acqua di  quel la zona di
Serravalle, sarebbero iniziati alla fine di questo mese. Questa mattina, dopo l' ennesima telefonata che
si somma alle tante fatte nelle scorse settimane e mesi  prosegue ancora Barbieri  ci viene risposto
dal Consorzio di Bonifica che inizierà dopo ferragosto, forse, lavoro prima annunciato per fine giugno,
poi pe fine luglio ed ora forse a fine agosto. Già a febbraio  dice ancora il vicesindaco  avevamo
firmato la convenzione assieme al Consorzio di Bonifica ed al Cadf per la realizzazione del progetto che
prevedeva il suo temine per fine anno ma gli accordi erano di iniziarli in questo periodo. Da febbraio
sono state fatte diverse riunioni nelle quali ci è sempre stato confermato, sotto nostra insistenza, che
sarebbero iniziati a giugno anche perché il Consorzio di Bonifica, a differenza del Cadf, non necessita di
procedere a nessuna gara avendo i mezzi per eseguire l' opera. Il Cadf, invece  sono sempre parole di
Barbieri  , come già anticipato, dopo le indagini geologiche ha dovuto modificare il progetto iniziale
perché il terreno torboso non è in grado di sorregge i nuovi scatolari che andrebbero posati e dunque
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dovremmo valutare assieme come procedere per potere iniziare anche questa opera il prima possibile.
Di fronte a cittadini esasperati  è dunque la conclusione del vicesindaco di Berra su questo annoso
tema  che ad ogni intensa pioggia hanno l' acqua in casa, io credo che qualcuno dovrà assumersi le
proprie responsabilità. In questo caso, spero ovviamente che non si presenti, si sappia che noi saremo
a fianco di queste persone condividendo la loro rabbia e tutelando eventualmente i loro diritti. Gli
accordi, soprattutto verbali, presi con il sottoscritto e l' ufficio tecnico e quindi indirettamente con i nostri
cittadini vanno rispettati, altrimenti ci si assumerà le proprie responsabilità». ©RIPRODUZIONE
RISERVATA.
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Dopo l'uso umano l'acqua sia per piante e animali,
l'appello di Marino Zani. De Castro: 200 milioni di
danni in agricoltura per il troppo caldo
Il Po è a 350 mc al secondo di portata. 140 persone al lavoro e 10 mila le aziende che
irrigano nel comprensorio del Consorzio di Bonifica dell'Emilia Centrale. Tre opere per
aumentare la disponibilità idrica del 10% entro il 2020: il 30 si inaugura l'impianto di
Mancasale per il recupero delle acque reflue

BORETTO (24 luglio 2015) Al lavoro contro la
grande sete. In Italia solo in queste ore i danni
per eccesso da caldo in agricoltura sono pari,
p e r   o r a ,   2 0 0   m i l i o n i   d i   e u r o   m a   è
potenzialmente molto maggiore è quanto
affermato Paolo De Castro, presidente della
Commissione Agricoltura e Sviluppo Rurale
del Parlamento Europeo intervenuto a Baveno
all'annuale assemblea Anbi. Il Po, a Boretto
dove sorge uno degli impianti di prelevamento
tra i più grandi d'Italia, ha un livello di 15,80
metr i  sopra  i l   l ivel lo del  mare, con una
tendenza a stabilizzarsi dopo il calo dei giorni
scorsi: la portata è di soli 350 mc al secondo.
Siamo comunque operativi tra Reggio Emilia,
Modena e Mantova per conseguire anche nel
2015 un Pil agricolo che vale oltre 500 milioni
di euro afferma Marino Zani, presidente del
Consorzio di Bonifica dell'Emilia Centrale. E'
bene notare come oltre il 70% delle colture
irr igue di pianura sono irr igate. Dopo i l
consumo umano, ribadiamo con forza che la
risorsa idrica il consumo idrico sia per motivi
giuridici, e prima ancora, etici, debba essere
destinata prioritariamente all'agricoltura. La
stessa agricoltura che produce beni primari
per l 'uomo e contribuisce a mantenere il
paesaggio ordinato. E mentre si auspica per il
fine settimana l'avvento di rovesci che possano attenuare la morsa dell'accoppiata caldo e siccità, in
queste immettiamo sul nostro comprensorio 30.000 litri d'acqua al secondo derivati dal Po a Boretto e
circa un migliaio dal Secchia che aggiunge Zani . Su una superficie irrigabile di 120.000 ettari dove
10.000 aziende irrigano mais, prati stabili, medicai per il Parmigiano Reggiano, vigneti e pereti. Da
segnalare anche alcuni casi di usi d'acqua a fini industriali sui canali alimentati da derivazioni
appenniniche. Per far fronte alle ingenti richieste entra nel dettaglio il direttore Domenico Turazza  , il
Consorzio di Bonifica dell'Emilia Centrale, come consuetudine in questo periodo, ricorre alle turnazioni
irrigue: i canali secondari e soprattutto i terziari (canali distributori finali) sono invasati a rotazione. Nel
dettaglio i canali del Consorzio di Bonifica dell'Emilia Centrale ammontano 2500 chilometri, con 50
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impianti di sollevamento. In questo momento sono impegnate 140 persone tra addette all'irrigazione e
agli impianti. Sul tema sete Paolo De Castro ha aggiunto E' il momento della prevenzione quindi
diciamo stop alla gestione tampone delle emergenze idriche ogni estate. La soluzione sono opere
pubbliche per essere competitivi sul mercato globale. La riforma della nuova Pac e il Psr vanno in
questa direzione: i consorzi di bonifica per questo propongono opere già cantierabili. Il Consorzio di
Bonifica dell'Emilia Centrale mette in campo tre risposte spiega il direttore Turazza  Recupro è il
progetto che inauguriamo, con la Regione Emilia Romagna e Iren, il 30 luglio 2015, a Mancasale alle
10.30, alla presenza dell'assessore regionale alla Difesa del Suolo, Paola Gazzolo. Si tratta di uno dei
primi esempi di utilizzo di acqua reflua depurata dall'impianto di a Mancasale a Reggio Emilia (6 milioni
di metri cubi d'acqua), resa così compatibile per l'irrigazione in conformità alla legge: consentirà un
maggiore apporto del volume totale complessivo movimentato ogni anno del 5% circa, con un
significativo risparmio energetico. A questa misura si sommano i tre interventi finanziati dal ministero
sul Piano irriguo nazionale, per un totale di 19 milioni di euro, in corso di realizzazione, anch'essi tesi a
rendere più efficiente la rete irrigua sia dal punto di vista della mancata dispersione idrica, quanto anche
per la riduzione dei consumi energetici. Infine, dopo l'ampliamento del bacino a monte della traversa di
Castellarano è in corso la progettazione di una serie di piccoli invasi laterali ai fiumi che consentiranno
l'utilizzo ai fini irrigui dell'acqua che scorre nei fiumi in primavera. In totale la disponibilità irrigua del
consorzio, che ogni anno si aggira mediamente sui 200 milioni di metri cubi d'acqua, dovrebbe
aumentare del 10% entro il 2020.
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Salvaguardia idrogeologica, i fondi ci sono: dal
governo oltre un miliardo

pianeta verde S e davvero sarà così, e se si
trasformerà sul serio in interventi sul campo, la
notizia dell' imminente firma di Accordi di
programma per un miliardo e 200 milioni di
lavori destinati alla salvaguardia idrogeologica
potrà essere annoverata fra quelle 'storiche'
per il comparto. L' annuncio comunque c' è, ed
è arrivato niente di meno che davanti ai
Consorzi riuniti dall' Anbi ad Expo 2015 per l'
evento Il cibo è irriguo.
Soldi freschi, dunque, con i quali si cercherà di
met ter  mano a l  d isastro  idrogeologico
nazionale che ogni volta proprio l' Anbi, ma
non solo, tira in ballo quando vi sono grandi
caldi e siccità oppure piogge torrenziali.
Perché il risultato non cambia: l' Italia, agricola
e non agr icola,  dal  punto di  v ista del la
gestione dell' acqua ha fatto in passato grandi
cose, ma adesso pare quasi non riuscire a
governare un torrente. «Lavorare bene,
lavorare insieme, lavorare da subito», è stato
quindi l '  appello rivolto dal ministro dell '
Ambiente, Gian Luca Galletti, all' assemblea
dei Consorzi di bonifica italiani; un grido al
quale si è aggiunta la speranza di avere presto
una legge contro il consumo del suolo.
Intanto, l' emergenza c' è e continua.
L' Anbi ha parlato chiaro. «L' assenza di scelte di fondo sul Piano irriguo nazionale, così come l'
eccessivo consumo di suolo, accompagnati dalle conseguenze dei cambiamenti climatici, fa sì che
siamo alla vigilia della richiesta di stato di calamità naturale per l' agricoltura; ancora una volta,
serviranno risorse per riparare danni e non per incentivare uno sviluppo programmato», ha spiegato
Francesco Vincenzi, presidente dell' associazione. Mentre Coldiretti ha snocciolato qualche numero
inquietante: il livello del Po è sceso di un metro per effetto del mese di gran caldo, ma si sono svuotati
rapidamente anche i grandi laghi. Caldo e siccità, poi, hanno già fatto sentire i loro effetti: ortaggi e
frutta, ma anche il mais, sarebbero in grande difficoltà. Non va meglio per l' allevamento: a causa dello
stress, la produzione nazionale di latte sarebbe diminuita del 1015% (meno 100 milioni di litri di latte in
un mese).
Il bilancio stimato dei danni provocati da un mese di grande caldo è di almeno 200 milioni di euro.
Ma non basta. C' è da giurare che quando inizierà a piovere si cadrà nella situazione opposta: l' acqua
in molte aree dilagherà incontrollata, provocando altri danni. Proprio i coltivatori hanno già avvertito dei
pericoli di temporali violenti e grandine (ma, almeno per quest' ultima, ci penseranno le assicurazioni).
Consorzi e agricoltori hanno però ragione: senza interventi programmati e costanti, l' Italia continuerà ad
avere problemi idrici sempre più importanti.
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Emergenza caldo.

Il Nord è sempre più assetato Scatta l' allarme per le
colture
L' Anbi: la Protezione civile gestisca uso dell' acqua nelle aree a rischio.

I temporali degli ultimi giorni hanno portato un
po' di refrigerio ma non un miglioramento delle
r isorse  idr iche. L'  Anbi,   l '  associazione
naz iona le  bon i f i che s in te t izza  cos ì   la
s i tuaz ione:   I ta l ia  de l  Nord sempre p iù
assettata; le portate del fiume Po sono in calo
e l' allarme è arrivato anche per il Piave, i laghi
di Garda (sceso sotto soglia 50%), Iseo al 21%
e Como al 30%. La tendenza è di un' ulteriore
riduzione mentre tensioni idriche si stanno
manifestando anche in Abruzzo e Molise. Nel
Sud dell' Italia, invece, è migliore grazie ai
grandi bacini dove si registra una capacità
superiore al 50%. Ecco perchè Francesco
Vincenzi, presidente dell '  associazione,
sollecita l' attivazione di tavoli di concertazione
visto che «il persistere di un caldo torrido e l'
a s s en za   d i   p r e c i p i t a z i o n i   o bb l i g a   a
razionalizzare l' utilizzo dell' acqua». Secondo
l' Anbi deve essere la Protezione Civile, l' ente
terzo, delegato a gestire le diverse situazioni
della risorsa acqua che viene usata per la vita
quotidiana delle famiglie, per l' agricoltura, l'
ambiente, l' industria e a livello turistico e
sportivo.
Le colture a rischio Vincenzi ricorda che la
normativa prevede che la priorità dell' uso
delle risorse idriche va all' utilizzo umano e,
subito dopo a quello agricolo. E qui c' è già una situazione di sofferenza. Secondo la Cia
Confederazioni italiana agricoltori «i cambiamenti climatici, con il progressivo aumento delle
temperature e dei periodi di siccità, hanno effetti diretti sulle colture. E non si tratta solo di pomodori,
pesche e nettarine, ma anche di mais e uva».
I problemi sono sicuramente a breve termine ma la Cia parla anche di danni a più lungo periodo a
causa delle temperature africane: «Dal colpo di calore, che dissecca porzioni della pianta provocando
uno squilibrio idrico con effetti sullo sviluppo, alle scottature che colpiscono colletti e fusti delle giovani
colture, alla spaccatura dei frutti». Senza contare che il caldo, accompagnato da un alto tasso di umidità
«aumenta il rischio di attacchi parassitari» e fa crescere anche il costo della «bolletta energetica per
mantenere i prodotti freschi nei magazzini di conservazione». Oltre alla colture il gran caldo
«nonostante gli impianti di ventilazione nelle stalle, la produzione di latte è calata di 5 o 6 litri al giorno».
E le alte temperature di questi giorni rischiano anche di anticipare di molto la maturazione dei vigneti, e
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se «l' invaiatura parte prima, anche i tempi della raccolta rischiano di essere molto anticipati».
Prime stime di danni Secondo Coldiretti, il bilancio stimato dei danni provocati da un mese di grande
caldo è di almeno 200 milioni.
Una cifra che potrebbe aumentare visto che l' annunciato arrivo del maltempo rischia di portarsi dietro
«manifestazione temporalesche violente che si sono già verificate in alcune aree del Paese con la
grandine che in questo periodo è la più temuta dagli agricoltori perché rovina irreversibilmente i
raccolti».
E aumenta anche l' allarme incendi. Solo venerdì il Corpo Forestale dello Stato è stato impegnato per
cercare di spegnere le fiamme di cinquanta roghi concentrati soprattutto nel Lazio e in Campania. E il
giorno prima il Cfs ha segnalato interventi in altre 108 situazioni.

MAURIZIO TROPEANO

26 luglio 2015
Pagina 16 La Stampa

urber e anbi< Segue

4

Riproduzione autorizzata licenza Ars Promopress 20132016



Oggi a VallinArmonia il tributo è per Monteverdi

Se l' anno scorso, il concerto all' interno del
bosco del Traversante, nell' oasi di Campotto,
è risultato agli oltre 100 spettatori una vera e
propria sorpresa, quest' anno sarà la curiosità
dell' evento a stimolare la partecipazione.
Infatti, il terzo appuntamento con la rassegna
"VallinArmonia" previsto per oggi non è altro
che un omaggio a Claudio Monteverdi. "S'
apre il ciel", questo il titolo dato al concerto,
vedrà presente tra alberi secolari, rami e fitta
vege t a z i one   l a   "Came ra t a  Es t ense "
accompagnare un' interprete straordinaria
come Gloria Bandinelli (mezzosoprano), Miho
Kamiya   ( sop rano )  e  G iacomo Con t ro
(baritono). L' orchestra composta da Antonino
Bono e Alessandro Fattori (violini), Filippo
Trev isan  (v io loncel lo) ,  Marco Tagl ia t i
(contrabbasso), Giulio Arnofi (arciliuto) ed
E l e n a   M a s i n a   ( c l a v i c e m b a l o )
accompagneranno i cantanti lirici su arie e
madrigali a due e tre voci per un appassionato
t r i b u t o   a l   g e n i o   d i   M o n t e v e r d i .   L '
organizzazione con in testa il team di Terre srl,
la bonifica Renana e il circolo Amici della
musica, hanno messo a disposizione una
navetta che dalle ore 17 inizierà a funzionare
da Piazza Marconi di Argenta fino al museo
delle Valli di Campotto. Di qui verrà organizzato un trasporto sempre con l' ecobus fino al bosco del
Traversante, in pieno centro dell' oasi di Campotto e del Parco del Delta del Po. Per informazioni: 0532
808.058.
(g.c.) ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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La guerra alle zanzare ragiunge nuove frontiere
L' intensa attività di irrigazione ed il gran caldo ne favoriscono il proliferare Trattamenti
antilarvali e adulticidi le armi per poter contenere il fenomenoLIDO ESTENSI»NUOVI
SISTEMI DI LOTTALa festa dei nonni al giro di boalido scacchi.

LIDO SCACCHI. Ultima sera del week end per
festeggiare i nonni in Via Monte San Michele.
Alle 9 messa dedicata ai santi Gioacchino e
Anna, nonni di Gesù, con la partecipazione
de l l a  Cora le   "Lu i sa  Cazzan t i "   d i  San
Giuseppe. Alle 15 apertura stand della pesca
di beneficenza 'pozzo di San Patrizio', angolo
Vintage. Alle 19 apertura stand gastronomico
con specialità tipiche. Alle 21.45 show con i
ballerini di Asd El Movimiento di Comacchio a
presentare "Zumba che Allegria!". (ca.bo.)
LIDO DEGLI ESTENSI Tra le aziende locali
che si stanno imponendo sul panorama
nazionale per progetti pilota, figura anche
Florl idi srl  di Mirco e Massimo Bonfatt i ,
divenuta punto di riferimento non soltanto in
materia di verde pubblico e privato, ma anche
sul versante delle disinfestazioni e della lotta
alle zanzare. «Quest' anno abbiamo potenziato
l' azienda creata da mio padre  dichiara Mirco
B o n f a t t i      c o n s o l i d a n d o   i m p o r t a n t i
collaborazioni con l' Università di Ferrara e
con Antea, che da anni si occupa delle lotta
integrata ai culicidi». Attraverso l' azienda,
Bonfatti sta puntando a creare specifiche
professionalità nel settore delle disinfestazioni,
organizzando cors i  d i   formazione e d i
aggiornamento professionale per i vecchi e nuovi dipendenti. «Grazie alla collaborazione con l'
Università degli studi di Ferrara  prosegue Bonfatti , abbiamo assunto recentemente un giovane
neolaureato in biologia, ma abbiamo anche avviato tante altre collaborazioni tra Ravenna, Venezia e
Ferrara, nel campo delle zanzare, sia per i trattamenti antilarvali, che per quelli adulticidi. Florlidi si
occupa anche di derattizzazioni , oltre alla nota problematica dei gabbiani, contrastata mediante l'
impiego si specifici dissuasori.
«Ci stiamo occupando, in collaborazione con Regione e Provincia  prosegue Bonfatti , del grave
problema relativo al proliferare delle nutrie, servendoci di attrezzature di cattura non cruente, al fine di
non far soffrire gli animali».
In questo periodo Florlidi ha al proprio attivo numerose collaborazioni con condomini e campeggi sui
lidi, «perché la nostra mission è quella della miglior tutela della salute e del benessere del turista 
specifica Bonfatti ». Alex Balboni, ventisettenne neolaureato in Biologia è l' ultimo assunto nell' azienda
di Bonfatti ed ammette che «sono stato segnalato dalla Facoltà di biotecnologie dell' Università di
Ferrara, che ho frequentato e ora lavoro come responsabile tecnico. Sto facendo una grande
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esperienza sul campo, seguendo le squadre che si occupano dei trattamenti contro le zanzare». I
trattamenti vengono eseguiti tutti i giorni, con una diversificazione oraria tra quelli antilarvali, che si
effettuano al mattino nei pozzetti e lungo i fossi e quelli adulticidi, che invece devono essere eseguiti in
orario serale. L' ultimo bollettino di monitoraggio delle zanzare, diramato ieri dal Centro di ecologia
applicata Delta del Po mostra che la soglia di tollerabilità è stata superata a San Giuseppe di
Comacchio, al Lido di Volano e ai Lidi Scacchi e Pomposa, a causa dell' intensa attività di irrigazione
delle colture agricole, che affiancano le aree residenziali delle citate località. Il Cead continua tuttavia a
distribuire gratuitamente il prodotto antilarvale (telefono/fax: 0533/313707).
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goro  miglioramenti lievi.

Acqua ancora senza ossigeno Molti i rischi nella
Sacca

GORO Nella mattinata di ieri si è registrato un
leggero miglioramento nella Sacca di Goro,
complici i venti garbinoponente, che hanno
tenuto la grande macchia di acqua più da est
verso il porto di Gorino, a differenza di venerdì
scorso quando il gioco dei venti aveva favorito
l' espansione dell' acqua anossica (vale a dire
scarsa di ossigeno) più a ovest a ridosso delle
concessioni demaniali, diverse di queste
invase dall' acqua "bianca", nei prossimi giorni
si quantificheranno i danni subiti. Naturalmente
il problema non è risolto, anzi, rimane lo stato
di al lerta: bisognerà difatt i  attendere le
prossime 48 ore, e il tanto atteso vento per l'
ossigenazione dell' acqua stessa, fino a che
queste due componenti non avranno risvolti
positivi, il problematico assetto ambientale ed
economico potrebbe verificarsi anche nelle
concessioni   in v ista mare e nel la zona
Boccaura".
Per il momento questo pericolo è scongiurato,
però la situazione rimane critica. Infatti anche
nella mattinata di ieri la grande macchia d'
acqua era ben visibile in Sacca soprattutto
nella parte est, ed emanava un odore acre, e
in diverse zone si potevano notare pesci morti.
Comunque bisogna attendere almeno fino a
domani o dopodomani, per verificare se la moria è stata contenuta in termini accettabili oppure se
anche le zone più produttive della Sacca hanno subito danni.
Una cosa è certa: nelle zone colpite dall' acqua anossica il danno ambientale ed economico è stato
rilevante, e dovranno passare mesi se non anni perché queste zone tornino alla normalità.
Odino Passarella ©RIPRODUZIONE RISERVATA.
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DEDUCIBILI I CONTRIBUTI AL CONSORZIO DI
BONIFICA

Un imprenditore agricolo può dedurre dal
quadro RP i contributi pagati a un consorzio
per   la  boni f ica e  lo  sco lo  de l   ter reno?
S.M.ROVIGO È ammessa, in base alla lettera
a del comma 1 dell' articolo 10 del Tuir, la
deduzione dei contributi versati ai consorzi
obbligatori per legge, o in dipendenza di
provvedimenti della pubblica amministrazione,
gravanti sugli immobili il cui reddito concorre a
f o rma r e   i l   r e d d i t o   c omp l e s s i v o   d e l
contribuente (a quest' ultimo proposito non
rileva, così come chiarito dalla risoluzione 44/E
del 4 luglio 2013, l' eventuale effetto sostitutivo
dell' Imu). A cura di Alfredo Calvano Iva [2602]
[357409]
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Lavori, si allunga la Destra Po Rifiuti, in arrivo nuovi
cestini

Da oggi al 2 agosto saranno aperti diversi
cantieri in città.
Oltre all' inizio, proprio oggi, dei lavori per la
realizzazione del nuovo manto stradale in
corso Giovecca, diverse altre zone cittadine
sono interessate da interventi.
Rete ciclopedonale. Proseguono i lavori per il
completamento del percorso Destra Po, nei
tratti di via Calzolai e via Malpasso, la cui
conclusione è prevista ad agosto.
Via Bentivoglio. Saranno eseguiti nella notte
fra il 29 e 30 luglio e in quella fra il 30 e il 31
luglio i lavori di posa della segnaletica stradale
o r i z z on t a l e   e   c omp l emen t a r e   i n   v i a
Bentivoglio, nel tratto da via Maragno a via
dell' Industria, a completamento dei recenti
lavori di riasfaltatura. Non sono previste
deviazioni nè chiusure al traffico veicolare, ma
saranno possibili rallentamenti.
Segnaletica. Cominciano oggi i  lavori di
realizzazione della segnaletica necessaria a
dare esecuzione a una serie di ordinanze
sindacali permanenti di viabilità in: corso
Giovecca 95, corso Porta Mare intersezione
Ercole I d' Este, via Manferdini di fronte al 25,
via Ghisiglieri 1614, corso Vittorio Veneto 7.
Illuminazione pubblica. Proseguono i lavori di
adeguamento impiantistico della pubblica illuminazione per la trasformazione di impianti in serie in
impianti di derivazione.
Le aree attualmente interessate sono via Mortara, via Della Resistenza, vicolo del Pero e via
Ocaballetta.
Arredo urbano. È partita nei giorni scorsi e terminerà all' inizio della prossima settimana l' installazione
di cento nuovi cestini porta rifiuti in una serie di vie e piazze del centro storico (tra cui piazza Trento
Trieste, corso Martiri, via Cortevecchia) a prosecuzione dell' opera di riqualificazione da tempo avviata
dal Comunale per questa area della città.
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Con la grande siccità i mezzi agricoli hanno sete di
gasolio
Cresce l' esigenza di irrigare e calano le quote carburante Piva (Uma): addio al concetto
di consumo medio standard.

«Il lungo periodo siccitoso e le temperature
davvero elevate mettono in dif f icoltà  le
imprese agricole di tutto il territorio, costrette a
vere e proprie irrigazioni d' emergenza». Mais,
pomodoro, orticole, barbabietola da zucchero
e soia sono in sofferenza da qualche settimana
per l' assenza di pioggia e stanno richiedendo
restituzioni idriche straordinarie che fanno
consumare alle imprese una quantità ingente
di  gasol io agr icolo per  l '   i r r igazione.  I l
problema non è solo il costo sostenuto per
irrigare ma il rischio di esaurire la quota di
carburante assegnato con accise agevolate,
ridotta notevolmente negli ultimi anni. «La
legge di stabil i tà  spiega Claudia Piva,
responsabile provinciale Uma  ha ridotto
ulteriormente, dal 1° gennaio 2015, la quota di
gasolio agevolato assegnato alle aziende
ag r i co l e .   I n   t r e  ann i   pa r l i amo  d i   una
diminuzione del 23% una percentuale che,
anche con un andamento climatico "normale"
crea difficoltà alle aziende agricole ma che
diventa un grande problema in un anno come
questo, particolarmente siccitoso. Le aziende 
che solitamente irrigano due volte la settimana
 devono irrigare praticamente tutto il giorno
per non perdere produttività e questa esigenza
manda letteralmente in ti l t  i l  concetto di
"consumo medio standardizzato" che si utilizza per calcolare le quote di gasolio agevolato assegnato
agli agricoltori. È evidente che la media di gasolio necessario per irrigare si sta notevolmente alzando e
le aziende rischiano dunque di dover acquistare carburanti al prezzo di mercato, facendo aumentare i
costi di produzione anche per le lavorazioni agricole dei prossimi mesi». Preoccupato per la situazione
Stefano Calderoni, presidente provinciale di Cia Ferrara, che si è attivato per chiedere un intervento d'
emergenza finalizzato ad aumentare la quota di gasolio agevolato. «Le aziende agricole  spiega
Calderoni  sono stanche di correre su una pista a ostacoli. Devono poter produrre mettendo in gioco la
loro capacità imprenditoriale, senza preoccuparsi continuamente di superare difficoltà generate dal
sistema burocratico e amministrativo. Non è davvero possibile che un' impresa, mentre sta affrontando
il problema della siccità e dell' irrigazione d' emergenza debba preoccuparsi di esaurire la quota di
gasolio agevolato e quindi di dover sostenere dei costi aggiuntivi per l' acquisto di carburante a prezzo
pieno. Sono, appunto, questi ostacoli che rallentano il settore, facendogli perdere competitività e
impedendo alle aziende di investire. Perché se i costi di produzione assorbono gran parte del reddito, il
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margine per il rinnovamento diventa esiguo, se non inesistente. La nostra associazione si sta muovendo
su diversi fronti per abbattere gli ostacoli e consentire alle aziende di svolgere il loro lavoro di produttori
e imprenditori. Per quello che riguarda il gasolio agevolato assegnato lavoreremo su ogni fronte, anche
attraverso la Cia Nazionale, per chiedere che la quota venga aumentata già dal prossimo anno».Andrea
Tebaldi.
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campotto  vallinarmonia.

Il concerto in mezzo al bosco ha strappato molti
applausi

CAMPOTTO Dolore, tormento, passione,
amore e dolcezza: questo era scritto nelle
partiture di Claudio Monteverdi e questo è ciò
che si è respirato durante il concerto tenuto
domenica pomeriggio nelle splendida cornice
del bosco del Traversante, nel l '  oasi di
Campotto.
Merito a Gloria Banditelli(mezzosoprano che
insegna canto nei conservatori di Terni e da un
anno a Ferrara), Miho Kamiya(soprano) e
Giacomo Contro accompagnati da "Camarata
Estense", coloro cioè che hanno saputo
trasmettere queste sensazioni ad un centinaio
di persone. Fulcro del pomeriggio musicale il
Combattimento di Tancredi e Clorinda a cui
hanno fatto seguito dei madrigali e, come
detto, in un ambiente da vivere e rispettare. E
bene ha fatto Elena Masina, presentatrice e
concertista al clavicembalo, a sottolineare
come musica, natura e cucina non presentano
differenze in una iniziativa come VallinArmonia
organizzata da Terre, Comune di Argenta,
Bonifica Renana, circolo amici della musica e
Proloco. Anche Stefano Merighi, presidente di
Terre, al termine del concerto, rivolgendosi ad
un  pubb l i co   sodd i s fa t t o ,   ha   t enu to  a
sottolineare come «dalla vita frenetica di tutti i
giorni, noi, oggi, uscendo da questo luogo, ci sentiamo un po' meglio».
Dunque, musica, natura e cucina: e si perchè anche quest' ultima è una componente importante di
VallinArmonia. A soddisfare egregiamente il palato dei presenti con piatti pronti e curati, serviti con
rapidità per evitare il tormento delle zanzare a frotte davanti al museo delle Valli, ci ha pensato lo staff
dell' agriturismo "Vallesanta" di Campotto. L' appuntamento ora è per il 30 agosto quando alle ore 18,
due trombe suoneranno Handel e Vivaldi su una chiatta posta nelle acque di Cassa Bassarone, sempre
all' interno dell' oasi di Campotto.(g.c.
)
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«Argini Panaro, frane e incuria: Aipo agisca»
«La boscaglia è talmente fitta da rendere invisibile l' acqua»

«Oggi  mi  sono un i to  a l  gruppo che ha
monitorato l' argine di Panaro che fiancheggia
tutto il Comune di Ravarino. Una dozzina di
persone circa divise in due squadre. Una è
partita da Camposanto e l' altra da Bomporto.
Al termine ci siamo trovati circa a metà a
Solara».  Così   i l  capogruppo gr i l l ino  in
Consiglio comunale a Ravarino, Daniele
Zironi, riporta la sua escursione di ieri sugli
argini del Panaro. «Probabilmente Aipo o chi
per lei ha fatto la sfalciatura in due tempi e non
ci si è sincronizzati proprio bene  afferma
Z i ron i    .  Anche   la  squadra  pa r t i t a  da
Camposan to   ha   l amen ta t o   l a   t r oppa
vegetazione per fare un monitoraggio. Di tane
non ne abbiamo viste anche perchè non è la
stagione. Le tane vengono fatte in inverno.
Solo di una o due si immagina l' esistenza
sotto la boscaglia dentro al letto del fiume per
il forte odore che rilasciano le volpi. Quello che
mi ha impressionato è la vegetazione all'
interno del letto del fiume. Praticamente io l'
acqua del Panaro non l' ho vista se non in
piccolissimi tratti perchè alberi e boscaglia
ricoprono tutto fino all' acqua». «Quello che
invece abbiamo ri levato sono due frane
abbastanza vicine tra loro ossia il cedimento di
una parte di argine interno, eroso dalle piene.
Un po' prima venendo da Bomporto e a ridosso dell' agriturismo La Corte. Erano già note. Se non
verranno sistemate l' abbattimento di volpi e nutrie viene vanificato  continua il capogruppo grillino . Mi
auspico che l' amministrazioni solleciti Aipo a riguardo. Dal 2009 ad oggi il numero medio di piene è
passato da circa 1,5 a 6/7 all' anno. Solo questo dato dovrebbe essere sufficiente a far capire che Aipo
si deve muovere. Se poi pensiamo, dati dal sito Arpa, che 10 millimetri di acqua caduti in montagna
fanno innalzare il fiume sotto al ponte di Bomporto di un metro e che sono sempre meno rare bombe d'
acqua anche di 200 o 300 millimetri, la situazione diventa allarmante». «Infine  chiude Zironi 
aggiungiamo che i terreni sono sempre meno drenanti per le cementificazioni e che ormai non c' è più il
contadino che controlla il fiume che ora è lasciato a sè stesso (e se non ci pensa più il contadino a
controllare il suo fiume adesso ci deve pensare la politica), non abbiamo più alternative e non abbiamo
più tempo da aspettare per la messa in sicurezza degli argini».
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«Intervenga la protezione civile»

«ORMAI è emergenza in tutta la Sacca di
Goro». È la drammatica constatazione di
Vadis Paesanti, presidente regionale di
Fede r copesca   che  dopo   l a   « l egge ra
mareggiata» di domenica, riceve segnalazioni
dell' inesorabile avanzamento della macchia
bianca. «Intacca anche le concessioni in zone
sicure». Paesanti aveva chiesto senza mezzi
termini lo stato di calamità. «Solo ieri altre
cooperative, come la Sant' Antonio hanno già
riscontrato la moria delle vongole; a questo
punto, come nel 1997,  la si tuazione va
governata dalla Protezione civile regionale che
tanto bene fece 18 anni fa.
U n '   e m e r g e n z a   c h e   v a   a f f r o n t a t a
congiuntamente col Comune, Provincia,
regione e i rappresentanti delle coop dei
pescatori».
SOLO pochi giorni fa il presidente della coop
Gorino,  Alessio Tagl iat i ,  par lava di  un
ecosistema ormai compromesso: «Serviranno
anni  per   far lo   tornare a l la  normal i tà».
«Concordo appieno sulla delicatezza del
nostro ecosistema e sull' urgenza di intervenit,
tuttavia sarò ripetitivo: con le dovute attenzioni e cautele, la rimozione di parte della sabbia sullo Scanno
non si possa più rinviare. L' apporto del Po e del mare è straordinario, poiché la sabbia si accumula
come in nessun altro luogo e credo debba essere asportata ed impiegata per la difesa della costa, non
solo ferrarese ma anche romagnola, anziché lasciare che porti alla chiusura della Sacca con tutte le
conseguenze che questa evoluzione comporta». Ridotto il numero dei partecipanti all' incontro di ieri a
Bologna, alle sole istituzioni e rappresentanti della pesca, che si rivedranno collegialmente domani alle
16.30, sempre in Regione, alla presenza dell' assessore e dei 44 presidenti di cooperative sempre più
allarmati e in alcuni casi disperati per la gravissima crisa che li sta investendo.
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Comacchio , Lettere al Direttore.

Consorzio di Bonifica e rete fognaria

Dopo ben 7 anni  d i  Proposte d i  Legge
Regionale (20052012) mai trasformate in
L e g g e   R e g i o n a l e   n e l   c o r s o   d i   u n a
legislatura,finalmente la Regione Emilia
Romagna, ultima tra le Regioni, approva la
Legge Regionale n.7 del 6 luglio 2012 "Nuove
norme in materia di Enti di bonifica", dalla
q u a l e ,   d o p o   c i r c a   3   a n n i   d a l l a   s u a
approvazione, scaturirà il nuovo Piano di
Classifica del Consorzio Bonifica Pianura di
Ferrara. Con questo nuovo Piano il Consorzio
stabilisce nel 20% il grado di interconnessione
fra la rete fognaria dell' abitato di Comacchio e
la rete di bonifica. (Come novità rispetto al
passa to   i l   nuovo  P iano  p revede   t a l e
interconnessione anche per Portogaribaldi)
(pag.149 del Piano di Classifica). Da che cosa
sia determinata tale percentuale ci viene
spiegato per derivazione a pag.153 del Piano:
" In considerazione del fatto che la rete dei
canali comunali dell' abitato di Comacchio
effettua il drenaggio della maggior parte ( circa
l '  80% ) del le acque di  pioggia, è stato
disposto nel Piano di Classifica uno sgravio
dell' 80% sull' indice di beneficio di scolo ". Se
così è gli estensori del Piano di Classifica non
sono grandi conoscitori del sistema fognario
urbano. Infatti non solo i canali sono ricettori
(80%) delle acque di pioggia ma tutta l' area Sud dell' abitato corrispondente alla Raibosolina,
perimetrata dalla Via Marconi e Via Marina,,come ricordato in precedenza servita da linee fognarie
separate,conferisce le acque meteoriche all' idrovora di Via Marina che le scarica direttamente nel
Canale navigabile (si legga al proposito il chiarimento dell' ingegnere capo del LL.PP. del Comune di
Comacchio di cui all' allegato n.2). Quale sia la percentuale ricettiva di acque di pioggia di tale
conduttura fognaria non è dato di sapere ma si deve aggiungere all' 80% drenata dalla rete dei canali
interni. Si può ipotizzare empiricamente un 10% circa. Quindi lo sgravio dovrebbe essere logicamente
del 90% e non dell' 80% come affermato nel Piano di Classifica. Il restante 10% delle acque di pioggia
dovrebbe essere incanalato nella fognatura mista che serve l' area Ovest dell' abitato che poi confluisce
al Depuratore., i cui reflui depurati vengono sversati nella rete di bonifica e quindi scaricati nel Canale
navigabile alla stessa stregua dei conferimenti fognari provenienti dagli altri Centri urbani. Quindi l'
interconnessione tra la rete fognaria dell' abitato di Comacchio e la rete consortile non è a monte del
Depuratore ma a valle e quindi a carico dell' Ente Gestore del SII. ( comma 2  art.2 della L.R. n.7/2012
). Non esiste dunque interconnessione diretta tra il Centro Storico di Comacchio e la rete consortile.
Diversamente dall' area urbana  zona PEEP  Valle Raibosola le cui acque di pioggia vengono
sversate, tramite sfioratore, direttamente nella rete di bonifica e quindi soggetta totalmente al beneficio
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di scolo. Ne si può sostenere come significativa interconnessione il piccolo sfioratore realizzato alcuni
anni fa in Via Raimondo Felletti incrocio Via Marconi per sopperire ad eventi meteorici eccezionali e ad
alcune deficienze del tratto fognario realizzato erroneamente con alcuni dislivelli che in determinate
circostanze ha prodotto alcune sacche di allagamento in alcune Vie intersecanti Via Felletti. (Fig.5 
pag.n.151 del Piano di Classifica). Quindi non si tratta di area urbana il cui sistema fognario recapita
nella rete di bonifica ma di piccolo sfioratore che in casi rari in presenza di eventi meteorici eccezionali
svolge la funzione di far defluire parte delle acque di pioggia in eccesso in una scolina e quindi al
Canale collettore di Valle Isola tramite deflusso a gravità. Tale caso non rientra nella fattispecie descritta
nel paragrafo 3.1.2. delle Linee Guida di cui alla Delibera Regionale del marzo 2014. Parimenti l'
allagamento del Centro Storico di Comacchio del 14 giugno 2008 e di alcune Vie centrali nella
primavera 2015, causate da limiti e lacune strutturali nella gestione del sistema fognario urbano hanno
dimostrato l' inesistente relazione con l' azione di bonifica per la difesa idraulica. Per le ragioni sin qui
esposte nessun tributo può essere gravato sugli immobili urbani dell' abitato di Comacchio a titolo di
beneficio di scolo per quanto sia ridotto. Gli allagamenti ripetuti per quanto radi nel tempo portano a
ritenere inesistente pure il beneficio idraulico. Alcune considerazioni,per certi versi simili, si possono
fare per l' abitato di Portogaribaldi, il cui unico contatto tra la rete fognaria urbana e la rete di bonifica è
un bypass elettromeccanico contiguo all' impianto di sollevamento primario nei pressi dell' Acciaiuoli
funzionante in casi di eventi climatici eccezionali e quindi non rientrante nei casi di interconnessione di
cui al paragrafo 3.1.2. delle Linee Guida regionali. L' altro sfioratore realizzato recentemente dall' Ente
Gestore del SII nei pressi del ponte sopraelevato in caso di evento eccezionale scolma direttamente nel
Canale navigabile. Manrico Mezzogori Consulta popolare San Camillo.
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Emergenza vongole, un incontro in Regione
Goro, avanza l' acqua bianca. Fabbri (Lega): «Intervenga il ministro Galletti»

«DA IERI l' acqua bianca ha contagiato anche
la zona migliore e più importante del Copego
(Consorzio pescatori di Goro) nella Sacca di
Goro; e se non ci saranno interventi urgenti la
situazione si trasformerà in un disastro totale».
È l' immagine della situazione 'scattata' da
Vadis Paesanti, presidente regionale di
Federcopesca  che in questi giorni ci ha
accompagnati con la propria esperienza in
questo viaggio drammatico all' interno degli
allevamenti di molluschi minacciati dall '
anossia che rende la Sacca una prigione
senza ossigeno. Una camera a gas.
PAESANTI aspetta la riunione in programma
oggi alle 16.30, in Regione, con l' assessore
alla pesca, Simona Caselli, e una quarantina
di presidenti di cooperative a testimonianza di
come la situazione nei duemila ettari di mare,
tra la Sacca e le Valli di Gorino, sia a un livello
di emergenza assoluta.
«Purtroppo stiamo registrando le prime morie
 spiega Massimo Gennari, presidente del
Copego  per ora la macchia bianca, la più
grande che si sia mai creata a memoria d'
uomo e che aumenta, ogni giorno, sempre più, sta aggredendo le zone periferiche delle nostre
concessioni che interessano circa metà della Sacca, ma grandissima è la preoccupazione nei nostri
oltre seicento soci. Sicuramente la punta dello Scanno (una lingua di terra di oltre 7 chilometri che dalla
foce del Po di Goro si allunga verso la spiaggia del Lido di Volano, ndr) fa da tappo alla
movimentazione idrica nella Sacca e credo sia inderogabile cominciare a rimuoverne una parte».
Terrificante lo scenario che si potrebbe verificare se non si provvederà in tempi brevissimi: «Dalla
semina alla commercializzazione una vongola deve rimanere sul fondo quasi un anno e mezzo che può
aumentare fino a più di due dove c' è meno movimentazione idraulica. Nella malaugurata ipotesi che
muoiano tutte le vongole Goro potrebbe rimanere fermo, senza produzione per lo stesso periodo. Una
vera e propria tragedia». Anche la Lega Nord, con il capogruppo regionale Alan Fabbri, interviene sulla
questione: «Fino a quando non si troverà una soluzione efficace per bloccare l' avanzamento dello
Scannone  dice  draghe che scavano canali o bonifiche di fondali rappresentano uno strenuo e
disperato tentativo di sopravvivenza, ma se l' acqua non circola per via della sabbia dei sedimenti del
Po che hanno ostruito la bocca secondaria della Sacca, ogni iniziativa è priva di senso, a parte il
coraggio della disperazione. L' emergenza di 15 anni fa è stata chiusa bruscamente, per volere della
Regione, nonostante le proteste del comune di Goro. Esisteva un terzo stralcio di interventi, già
finanziato con fondi ministeriali, che non è più stato eseguito. Adesso è fondamentale coinvolgere l'
assessorato regionale, ed il ministro del' ambiente, Gianluca Galletti, che è di Bologna e che, a quanto
mi è dato sapere già conosceva la problematica della Sacca di Goro».
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Allarme siccità in campagna

L' eccesso di calore che non molla la presa e
le precipitazioni che hanno purtroppo solo
sfiorato il nostro territorio, richiedono un
intervento tempestivo e radicale capace di
guardare anche al futuro. "Le campagne sono
in sofferenza, buona parte della produzione
agr i co la   s tag iona le   r i sch ia  d i   esse re
compromessa  dice Confagricoltura  e l'
acqua scarseggia tant' è che in alcune zone
del nostro territorio gli enti di bonifica hanno
già lanciato l' allarme idrico o addirittura
'chiuso i rubinetti' come il Servizio tecnico di
bacino Romagna che ha di fatto vietato il
prel ievo  idr ico da molt i  corsi  d '  acqua.
Chiediamo pertanto alla Regione Emilia
Romagna di avviare le consultazioni con il
ministero dell' Ambiente al fine di ottenere una
deroga ai valori di deflusso minimo vitale
previsti dal Piano di tutela delle acque (ossia l'
MDV  il quantitativo d' acqua rilasciato tramite
opera di captazione da f iumi o torrenti ,
regolato a salvaguardia della struttura naturale
dell' alveo) e al contempo predisporre politiche
per garantire una maggior disponibilità idrica",
ha dichiarato il presidente di Confagricoltura
Emilia Romagna Gianni Tosi. "La Regione
Lombardia ha già avanzato tale richiesta e
riteniamo che d' ora innanzi i l tema dell '
emergenza acqua  puntualizza il presidente Tosi  debba essere affrontato insieme alle altre regioni del
Nord nell' ambito del distretto Padano. I cambiamenti climatici che stanno interessando l' Italia con
abbondanti e intense piogge in alcuni periodi dell' anno spesso alternate ad episodi di grave siccità,
abbinati al consumo di suolo e alla conseguente riduzione della ricarica naturale delle falde sotterranee,
rendono improrogabile la realizzazione di un sistema di raccolta e capitalizzazione delle acquee a
partire dai piccoli laghi artificiali (aziendali o interaziendali) fino ai grandi invasi in grado di garantire l'
approvvigionamento idrico nei momenti di necessità. Agire con un piano strutturato e strutturale
permetterebbe infatti  è la conclusione del presidente regionale di Confagricoltura  di evitare ogni volta
il collasso dell' agricoltura, con inevitabile innalzo dei costi di produzione per l' agricoltore e del prezzo
finale per il consumatore. Un onere troppo alto per l' intera popolazione". Riproduzione riservata © 2015
viaEmilianet Potrebbe interessarti anche: Agricoltura, serve fondo per le donne Per Expo il bio emiliano
romagnolo Pagamenti Agrea in arrivo ad agosto.
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BOLOGNA DALLA DECISIONE ESCLUSE IMPRESE ZOOTECNICHE E COLTURE.

Po in secca, torna la grande sete Danni nei campi e
motonavi al palo

Antonio Lecci REGGIO EMILIA NON siamo ai
livelli di secca del 2003 e del 2006, quando all'
idrometro dell' Aipo di Boretto, nella Bassa
Reggiana, la quota raggiunta dal Po era scesa
verso i 4,50 metri sotto lo zero.
Ieri l' idrometro segnava 3,53 metri. Quanto
basta per rendere efficienti le grandi pompe
della Bonifica, che immettono l' acqua nei
canali che alimentano gli impianti di irrigazione
di una vasta zona tra le province di Reggio,
Modena e Mantova.
A dare man forte agli agricoltori ci sono anche
i temporali degli ultimi giorni sul Nord: anche
questo «fa brodo» in tempi di precipitazioni
col... contagocce.
IN UNA SETTIMANA, dal 22 al 29 luglio, i
temporali sparsi hanno permesso al fiume Po
di aumentare il livello di circa 3540 centimetri.
Una boccata d' ossigeno anche per la fauna
ittica, che in certi punti di secca rischiava di
n o n   a v e r e   l a   r i s o r s a  m i n ima   p e r   l a
sopravvivenza. Due giorni fa la portata del Po
a Boretto era di 410 metri cubi d' acqua al
secondo. Un buon livello, se si considera che
a metà luglio si era arrivati appena sopra i 200 metri cubi. Già ieri, però, la portata era scesa a 386 metri
cubi. La stagione secca sta creando problemi all' agricoltura, in particolare nel Ferrarese, dove il caldo
favorisce lo sviluppo di diversi patogeni, come il ragno rosso, che danneggiano soprattutto soia e mais.
Ne risentono anche frutta e pomodori. Senza contare i maggiori costi per il gasolio agricolo per la
necessità di ricorrere più spesso all' irrigazione. Ma ci sono anche buone notizie: il caldo di luglio ha
accelerato la maturazione di tanti prodotti, anticipando così la raccolta e diminuendo la richiesta d'
acqua per i campi assetati.
DELLA SECCA del Po ne risente molto la navigazione. Nelle attuali condizioni è impossibile mettere in
movimento motodraghe o motonavi da turismo. Come la Stradivari, solitamente ancorata al porto
turistico di Boretto, che in questi giorni è circondato da un maxi deposito di sabbia che lo rende
inagibile. Così, il ristorante galleggiante del capitano Giuliano Landini trasloca al vicino pontile di
Viadana di Mantova, ma senza possibilità di spostarsi per il rischio dei bassi fondali. Ai quali va prestata
la massima attenzione: perché accanto ad aree di secca possono trovarsi buche profonde anche dieci
metri e oltre, a distanza di pochissimi metri. Dunque, meglio non pensare che il Po in secca possa
essere facilmente attraversato a piedi o a nuoto. Si rischia la vita.

ANTONIO LECCI
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AGRICOLTORI.

«La Regione si deve muovere»

BOLOGNA CAMPAGNE in sofferenza, buona
parte della produzione agricola stagionale
rischia di essere compromessa e l' acqua
scarseggia tant' è che in alcune zone del
nostro territorio gli enti di bonifica hanno già
lanciato l' allarme idrico o addirittura 'chiuso i
rubinetti' come il Servizio tecnico di bacino
Romagna che ha di fatto vietato il prelievo
idrico da molti corsi d' acqua. «Chiediamo
pertanto alla Regione Emilia Romagna di
avviare le consultazioni con il ministero dell'
Ambiente per ottenere una deroga ai valori di
deflusso minimo vitale previsti dal Piano di
tutela delle acque e al contempo predisporre
po l i t i c he   pe r   ga r an t i r e   una  magg i o r
disponibilità idrica», dichiara il presidente di
Confagricoltura Emilia Romagna Gianni Tosi.
Richiesta, si fa notare, già avanzata dalla
Lombardia.
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La siccità presenta il conto: stop ai prelievi dai corsi
d'acqua

BOLOGNA  CALDO   t o r r i d o   e   s i c c i t à
presentano il conto al bilancio idrico dell'
Emilia Romagna dove ieri il Servizio tecnico
bacino del Reno ha emesso un' ordinanza di
sospensione dei prelievi di acqua dai principali
corsi d'  acqua nel le val late fra Emil ia e
Romagna, dal Samoggia al Reno, e fino a
Savena, Senio e Santerno. «Prima di arrivare
all' emergenza dobbiamo usare al meglio l'
acqua che c' è», premette Ferdinando Petri,
responsabile del Servizio tecnico bacino Reno
nello spiegare il provvedimento col quale ha
sospeso (non tutti) i prelievi dai corsi d' acqua
maggiori e minori che fanno capo al fiume
Reno, dalla montagna alla pianura. Effetto
de l la  mancanza d i  p iogge e de l le  a l te
temperature, che in un mese hanno portato i
fiumi vicini alla soglia del minimo deflusso
vitale, con relativo rischio per la vita in tutto l'
ecosistemafiume, con conseguenze di natura
sanitaria e anche di approvvigionamento idrico
per l' uso potabile. «Stiamo usando in modo
oculato il 'bonus di prelievo' degli otto milioni
di metri cubi di acqua dal bacino di Suviana 
aggiunge Petri. Per questo non siamo ancora a situazioni di carenza acuta. Ma da ora dobbiamo
aumentare l' attenzione nell' uso di una risorsa che è sempre più scarsa, anche perché non sappiamo
quanto potrà durare questa siccità. Vogliamo salvaguardare i fiumi, ma soprattutto le esigenze igienico
ambientali, le colture agricole in fase di crescita e maturazione e anche gli usi idropotabili», ha poi
precisato. Nel dettaglio la determinazione dirigenziale che esclude dalle limitazioni le derivazioni di
particolare rilievo ed importanza per l' economia locale: dalle imprese zootecniche all' irrigazione delle
colture fruttiviticole, orticole e florovivaistiche.
Gabriele Mignardi.
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